
ТОЛЬКО В «РГ» Великий футболист дал эксклюзивное интервью 
«Российской газете»

Десятка — это Пеле
Иван Карташов, 
«Российская газета», Бразилиа 

Е
го считают лучшим 
футболистом всех вре-
мен и народов. Быть 
может, даже самым по-
пулярным человеком 
Земли. И в наступив-
шие 80 единственный 
трехкратный (1958, 
1962, 1970) чемпион 

мира бразилец Пеле сохранил 
трезвый ум, доброжелатель-
ность, чувство юмора.

Уважаемый и дорогой Пеле, 
что сказали бы вы миллио-
нам людей по всему миру, ко-
торые мечтают поздравить 
вас с 80-летним юбилеем?

ПЕЛЕ: Я хочу всех поблагодарить. 
Кто-то уже отправил мне письмо, 
кто-то электронное сообщение. 
За свои 80 лет я в первую очередь 
должен поблагодарить Бога, дав-
шего здоровье, которое позволи-
ло мне добраться до этого мо-
мента, в этом возрасте и в ясном 
уме. Быть может, не очень смыш-
леным (смеется), но в ясном уме. 
Теперь серьезно. Меня всегда хо-
рошо встречали. Куда бы я ни 
ехал, в какое бы место я ни приез-
жал, меня везде хорошо прини-
мают. Двери всего мира открыты. 
Я надеюсь, что, когда попаду на 
небеса, Бог примет меня так же, 
как сегодня меня принимает весь 
мир благодаря нашему любимо-
му футболу.

Что можете сказать о колле-
гах по игре, болельщиках и 
прессе, которая на протяже-

нии всех этих лет следила за 
вашей карьерой?

ПЕЛЕ: Это забавная штука, пото-
му что пресса имеет дело со 
всем, а не только с карьерой 
футболиста. Когда говорят о 
СМИ, когда говорят о журнали-
стах, когда говорят о новостях, 
это касается не только футбола. 
Но мне, понятное дело, на про-
тяжении всех этих лет моей ка-
рьеры, этих 80 лет моей жизни 
журналисты зачастую немного 
надоедали, немного докучали. Я 
был немного мрачен и даже не-
навидел многих журналистов, 
которые выдумывали многие 
вещи и врали. 

Бывали на некоторых мат-
чах случаи, когда разочарован-
ный футболист чужой команды 
после забитого мною гола 
оскорблял мою семью, мою 
мать. Естественно, я был уве-
рен, что говорилось это не от 
чистого сердца. Хотели, чтобы я 
потерял контроль, начал ру-
гаться и таким образом попал 
бы под удар. Я это все понимал, 
и все это я прошел. Ясно, что на-
мерения игроков, болельщи-
ков, поддерживающих другие 
команды, были направлены на 
то, чтобы сделать все, чтобы вы-
вести меня из себя. Но 
меня всегда поддержи-
вал Бог. 

Австралийский доллар 54,8122
Азербайджанский манат 45,3684
Армянский драм** 15,5917
Белорусский рубль 30,2908
Болгарский лев 46,7100
Бразильский реал 13,7419

Венгерский форинт** 25,0527
Вон Республики Корея*** 68,0251
Гонконгский доллар* 99,4579
Датская крона 12,2756
Доллар США 77,0809
Евро 91,3563

Индийская рупия* 10,4818
Казахстанский тенге** 17,9869
Канадский доллар 58,6702
Киргизский сом** 95,3651
Китайский юань 11,5577
Молдавский лей* 45,2485

Новый туркменский манат 22,0546
Норвежская крона* 83,6563
Польский злотый 19,9500
Румынский лей 18,7344
СДР  109,4703
Сингапурский доллар 56,8569

Таджикский сомони* 74,5824
Турецкая лира* 98,6964
Узбекский сум**** 74,3181
Украинская гривна* 27,2793
Фунт стерлингов 101,2226
Чешская крона* 33,5076

Шведская крона* 88,1106
Швейцарский франк 85,0220
Южноафриканский рэнд* 47,3647
Японская иена** 73,6946

*За 10   
**За 100   
***За 1000
****За 10 000

Официальные 
курсы валют 
ЦБ России 
с 23.10.20

Наши вернулись! 
Читатели 
и герои «РГ» были 
в одной команде 
с космонавтами

Заявления Папы 
Римского об однополых 
браках могут еще 
больше расколоть 
христианский мир

Страница 07 Страница 08

Общественно-политическая газета. Выходит с ноября 1990 года. Пятница, 23 октября 2020. № 240(8294)  www.rg.ru Столичный выпуск 

ПРОЕКТ В базу МВД могут 
быть внесены ДНК более 
5 миллионов граждан

Гены на память

Владислав Куликов

Правительственная комиссия по законопроектной де-
ятельности рассмотрела инициативу, расширяющую 
круг лиц, чьи ДНК будут в обязательном порядке зано-
ситься в специальную базу полиции. В это число вой-
дут абсолютно все заключенные, а также граждане, от-
правленные под административный арест, знамени-
тые 15 суток. Более того, правоохранители начнут со-
бирать ДНК у всех подследственных.

Нетрудно предположить, что инициатива вызовет 
жаркие споры, особенно среди правозащитников. Фак-
тически получается, что человек, попавший под подо-
зрение, автоматически оставит в полиции на память 
свои гены. Завтра дело может быть закрыто или суд вы-
несет оправдательный приговор, но личный код ДНК 
гражданина останется в секретных папках спецслужб. 

Также поставят свои гены на учет в полиции мелкие 
хулиганы, матерившиеся в общественном месте, до-
машние дебоширы, поднимающие руки на близких, 
злостные алиментщики, если суд назначит им админи-
стративный арест. Хорошо это или плохо? На этот во-
прос есть два прямо противоположных ответа. 

Председатель правления Ассоциации юристов Рос-
сии Владимир Груздев подчеркнул, что геномная реги-
страция, которая уже сейчас проводится, правда, в ог-
раниченных рамках, помогает правоохрани-
тельным органам раскрывать старые пре-
ступления. 

ПРОЦЕСС Приговор 
Михаилу Ефремову 
смягчили на полгода

Не простили

Иван Егоров

Во второй день апелляции в Мосгорсуде по жалобе на 
приговор Михаилу Ефремову стороны защиты и обви-
нения с потерпевшими остались при своих позициях. 

Михаил Ефремов и его три адвоката попросили на-
значить ему наказание без реального лишения свобо-
ды. Прокурор и адвокаты потерпевших, напротив по-
просили оставить для артиста в силе восемь лет коло-
нии общего режима. 

Причем не смягчили позицию потерпевших три 
миллиона рублей, которые накануне заплатили им в 
качестве компенсации морального вреда адвокаты Еф-
ремова.

Сам актер в своем последнем слове заявил, что хо-
чет вернуться к работе, как можно скорее увидеть сво-
их детей. А также, что хочет поставить памятник по-
гибшему Сергею Захарову, если его семья не будет 
против. Ефремов также признался, что эта трагедия 
разделила его жизнь на две части. 

«Я раньше был беззаботным актером, весельчаком 
и работящим. Теперь я мало сплю и постоянно думаю о 
Сергее Захарове. Я вряд ли когда-то еще сяду за руль», 
— сказал артист и признался, что прекращает свои от-
ношения с алкоголем. 

В то же время защита Ефремова в суде представила 
нового эксперта Елену Кучину, которая зая-
вила о том, что Сергей Захаров в момент ава-
рии не был пристегнут ремнем безопасности. 

ПРАВО Жертвам 
преступлений упростили 
получение компенсаций

Заплатят 
за обиды

Владислав Куликов

Верховный суд России обязал судей не откладывать в 
долгий ящик вопрос о взыскании компенсаций в поль-
зу потерпевших. Финансовой решение должно выно-
ситься вместе с приговором.

Соответствующие правила прописаны в постанов-
лении пленума Верховного суда России, которое сегод-
ня публикует «Российская газета». Документ детально 
разъясняет, на что имеют право претендовать жертвы 
преступлений, как суды должны рассматривать такие 
вопросы.

По данным Судебного департамента при Верховном 
суде России, за полгода в этом году удовлетворена 31 
тысяча исков от потерпевших, в их пользу взыскано 
113,2 миллиарда рублей. Механизм выглядит так: в 
рамках уголовного процесса потерпевшие подают гра-
жданский иск к подсудимому. Если суд сочтет вину гра-
жданина доказанной, будет посчитан ущерб, и сумму 
взыщут с осужденного в пользу потерпевших.

Иногда суды под разным предлогом откладывают 
рассмотрение подобного иска, то есть не принимают 
решения во время уголовного процесса. В таком слу-
чае жертве преступления потом приходится затевать 
отдельное разбирательство, что, понятно, го-
раздо сложнее.  Но теперь судьям придется от-
вечать и объясняться за такие задержки.
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Гол в королевском стиле.

A
P

Прямая речь

Игорь Иванов:

ВЫБОР БЕЗ ВЫБОРА
Валерий Вечорко:

ВЗГЛЯД ИЗ «КРАСНОЙ ЗОНЫ» 
Пласидо Доминго: 

ИСКУССТВО НЕЛЬЗЯ ПОЛИТИЗИРОВАТЬ

Значит ли, что России выгодна победа Дж. Байдена? Совсем 
не обязательно. Ведь политический и, говоря шире, социаль-
ный раскол США не будет преодолен в ноябре, а сторонники 
нынешнего президента едва ли будут готовы на безоговороч-
ную капитуляцию. Ожесточенная политическая борьба внутри 
США будет продолжаться независимо от исхода выборов. 
Поэтому трудно рассчитывать на принципиальные сдвиги в 
двусторонних российско-американских отношениях. Для 
таких сдвигов у Дж. Байдена, насколько можно судить, нет ни 
политической воли, ни необходимого политического капита-
ла. Вместе с тем, учитывая большую «зависимость» Дж. 
Байдена от аппарата Демократической партии, можно ожи-
дать, что его политика в отношении России будет более пред-
сказуемой. Наряду с жесткой позицией по многим проблемам 
мировой политики нельзя исключать взвешенной позиции по 
некоторым вопросам стратегической стабильности, и прежде 
всего в том, что касается контроля над вооружениями.

Статья Игоря Иванова, президента Российского совета 
по международным делам — на с. 6

Cравнение с гриппом происходит повсеместно. Приводятся 
цифры, будто от гриппа умирают больше, чем от ковида. К сожа-
лению, эта статистика устарела. И по некоторым последним дан-
ным, увы, но ковид грипп обошел. 
В обращении бельгийских медиков говорится о недооценке пато-
генности и вирулентности ковида, его высокой контагиозности. 
Чуть ли не главное в обращении: противостоять ковиду можно 
обычным здоровым образом жизни. А ношение масок, перчаток 
и соблюдение социальной дистанции от «лукавого».
Буду отвечать фактами. В нашу больницу каждый день поступает 
более двухсот пациентов. 
Среди них нет ни бомжей, ни алкоголиков. Мы видим обычных, 
социально адаптированных людей, ведущих здоровый образ 
жизни. Но они, однако, заразились. 
Напомню еще и о том, что среди заболевших и ушедших из жизни 
много медиков, людей, которых трудно заподозрить в нездоро-
вом образе жизни, но работающих в «красной зоне».

Монолог главного врача московской городской клинической 
больницы № 15 имени Олега Филатова  — на с. 9

Я всегда следовал тому, что мне нужно делать как артисту, и 
оставался вне политики.  Я ездил и продолжаю быть всюду, без 
страха и оглядки на политические резоны. Искусство, убежден, 
ни в коем случае нельзя политизировать.
Конечно, я приближаюсь к своему 80-летнему юбилею в январе 
2021 года. Но все же мне очень нравится, как говорят по-фран-
цузски quatre-vingt — «четыре раза по двадцать». Я с радостью 
вспоминаю о своих теноровых героях и очень счастлив, что по-
прежнему могу петь — теперь уже прекрасные баритональные 
роли, некоторые из которых я прекрасно знал и любил, будучи 
еще тенором. Единственная разница, что раньше я почти всегда 
был главным героем. А сейчас я либо отец, что мне очень нра-
вится, либо я примеряю такие характеры, как Набукко или 
Макбет, которые, я думаю, стали жертвами обстоятельств... 
Верди, как известно, пережил огромную личную трагедию, поте-
ряв жену и двоих детей. И, мне кажется, поэтому именно для 
отцов он писал особенно красивую музыку.

Беседа со знаменитым оперным певцом 
Пласидо Доминго — на с.11 
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ИЗ БЛОКНОТА НИКОЛАЯ ДОЛГОПОЛОВА

ЖИВА ЛЕГЕНДА
Вот вам старинный анекдот. В СССР пионера принимают в комсомол и, 

проверяя уровень политической подготовки, спрашивают: «Кто самый 

известный человек в мире?». Мальчик выпаливает: «Пеле». И получает: 

«Приходи через годик. Ленин».

В шутке не просто доля, а почти 100-процентная правда. Популярнее 

Пеле во второй половине ХХ века никого не было не только в спорте — в 

жизни тоже. Король, чудесник, гений — кто с этим поспорит. 

Чистая случайность, что на чемпионате мира 1958 года в Швеции 17-лет-

ний парнишка появился под почетнейшим 10-м номером, ставшим его 

коронным. 

Просто по обычному разгильдяйству сборная Бразилии вовремя не сда-

ла в оргкомитет фамилии своих игроков с их номерами, и организаторы 

сами раздали бразильцам майки с заветными цифрами. Так Пеле и остал-

ся «десяткой». Тот состав звучит, как песня: Вава, Гарринча, Сантос, 

Жильмар, Зито и присоединившийся к этой фантастической сборной 

Пеле, который был едва ли не лучшим в этой ни с кем несравненной фут-

больной компании.

А начинал он тяжко. Жили в нищете с братьями-сестрами. Приходилось 

подрабатывать официантом. Могло бы, возможно, не выйти в футболе, 

если бы, получив лет в 14 первый сексуальный опыт — гомосек-

суальный, — пошел бы только по этой, справедливо считавшей-

ся в ту пору скользкой, дорожке. 
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Пеле дарит 
нашим 
читателям 
свои голы — 
смотрите 
на сайте 
RG.ru.

Страница 02

Владимир Путин — 
на Валдайском форуме: 
Государство и общество 
должны быть в гармонии
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ЖИЛЬЕ Минстрой 
разрабатывает механизм 
накопления первого 
взноса по ипотеке 

Копите деньги 
в сберкассе

Марина Трубилина

Запуск нового механизма для облегчения получения 
ипотеки обсуждается в минстрое. Об этом рассказал 
замглавы ведомства Никита Стасишин на заседании 
президиума совета Ассоциации банков России. Нака-
пливать первый взнос могли бы помочь ссудо-сберега-
тельные кассы. 

В ближайшее время также планируется запустить 
программу по субсидированию ставок по кредитам 
для низкомаржинальных проектов. Уже до конца года 
на это направят 0,5 млрд рублей. Сейчас огромное ко-
личество проектов, «стоящих под парами», не выходит 
в рынок потому, что новая система не позволяет их фи-
нансировать, отметил Стасишин. 

Задолженность застройщиков перед банками в на-
чале октября равнялась 762 млрд рублей, 96% задол-
женности покрыто счетами эскроу, сообщила зампред 
ЦБ РФ Ольга Полякова. Поскольку с увеличением хра-
нящихся на них средств снижается процент, который 
застройщики платят банку, процентная ставка для них 
сейчас находится на минимальном уровне. Иногда она 
достигает 0,5%. Застройщикам переход на проектное 
финансирование позволяет получать средства незави-
симо от спроса на жилье, отметила Полякова. 

К 2030 году планируется вводить ежегодно по 120 
млн кв. м жилья. Это, как отметил замгендиректора 
ДОМ.РФ Артем Федорко, потребует роста выдачи ипоте-
ки более чем в два раза: с 3,7 трлн рублей в нынешнем 
году до 7—8 трлн рублей. Ипотечный портфель банков 
вырастет с 10 трлн руб. в этом году до 35—40 трлн руб.  

СОТРУДНИЧЕСТВО Мировая 
экономика ждет единых 
правил игры

Вирус доверия

Елена Березина

Пандемия обнажила проблемы мировой экономики, си-
стемный кризис которой не прекращается с 2008 года. 
Откладывать их решение больше невозможно, и косме-
тическими мерами не обойтись — нужны кардинальные 
реформы и единые правила игры на случай глобальных 
катаклизмов. Это основной вывод первого дня XIII Евра-
зийского экономического форума, стартовавшего в Ве-
роне. 

Усиление протекционизма, потеря авторитета меж-
дународных институтов и нарастающая неопределен-
ность из-за пандемии, — все вместе толкает мир к гло-
бальному экономическому кризису. Объемы ограничи-
тельных мер в отношении импорта, введенных за по-
следние 10 лет и действующих до сих пор, затрагивают 
больше 10% импорта стран G20 объемом 1,6 трлн долла-
ров. За последние годы инструменты санкционного дав-
ления, используемые США и ЕС, перешли на качествен-
но новый уровень — теперь не требуется какого-либо 
обоснования для введения санкций, они могут быть вве-
дены практически в любой момент против любой компа-
нии или даже физического лица, отметил глава «Росне-
фти» Игорь Сечин. «Санкционная тематика мешает и бу-
дет мешать восстановлению рынков и мировой торгов-
ли. Яркий пример — давление на проект «Северный по-
ток-2», включенный в закон об оборонном бюджете 
США», — указал он. Пандемия, по его словам, показала 
неустойчивость существующей модели мировой эконо-
мики с ее длинными транспортными и производствен-
ными цепочками.

«Мы не можем допустить, чтобы победа над ударив-
шей по нашему здоровью пандемии далась ценой воз-
никновения другой пандемии — уже в экономике, — ска-
зал президент ассоциации «Познаем Евразию» Антонио 
Фаллико. — Образование, культура, предпринимательст-
во не могут быть остановлены». Настораживает, что тен-
денция к замкнутости экономик сохраняется, а кон-
фликтный потенциал еще и возрастает, отметил Андрей 
Слепнев, министр по торговле Евразийской экономиче-
ской комиссии (ЕЭК). «Более того, усиливаются голоса в 
пользу «пересборки экономик после COVID-19 на новом 
технологическом укладе» уже в рамках этой возникшей 
замкнутости, — заявил он, — и это во многом обуславли-
вает тот кризис, в котором находится ВТО».

По словам министра промышленности и торговли РФ 
Дениса Мантурова, Россия открыта для конструктивно-
го диалога с ЕС и партнерами ЕАЭС, особенно сейчас, 
когда мировая экономика переживает изменения в це-
почках поставок и сотрудничестве: «Хотел бы призвать 
наших деловых партнеров пересмотреть отношения с 
российскими компаниями, особенно в тех областях, где 
рынки кажутся уже сформированными».

Общее несчастье должно консолидировать усилия 
ученых, политиков, экономистов, но государства, на-
против, впадают в штопор национального эгоизма, от-
метил Григорий Рапота, Государственный секретарь Со-
юзного государства России и Белоруссии. Он призвал ак-
тивнее «дружить интеграциями», поскольку сообщест-
ва стран более предсказуемы, чем отдельные государст-
ва. «Там есть круг вопросов, по которым полное взаимо-
понимание, он значительно меньше, чем тот круг вопро-
сов, что решает каждое государство в отдельности. И 
этот консолидированный подход делает сообщество бо-
лее понятным, — заявил он. — Мы заинтересованы в том, 
чтобы на евразийском пространстве существовал и ЕС, 
и ЕАЭС, и иные другие образования. А еще лучше, чтобы 
эти сообщества консолидировались в единую организа-
цию, которая имела бы единые правила игры и поведе-
ние которой было бы абсолютно предсказуемо».  

ФОРУМ Владимир Путин рассказал участникам клуба «Валдай» 
о силе государства, уроках пандемии и настоящей демократии

Государство и общество 
должны быть в гармонии
Кира Латухина 

М
ир стоит на поро-
ге тектонических 
сдвигов, и панде-
мия должна стать 
отправной точ-
кой для переос-
мысления проис-
ходящего — от по-
вышения дове-

рия между странами до уборки 
планеты. Об этом Владимир Пу-
тин заявил на итоговой сессии 
Международного дискуссион-
ного клуба «Валдай». Президент 
считает, что сила государства — 
в доверии к нему со стороны 
граждан, и гражданское обще-
ство будет играть ключевую 
роль в развитии России в буду-
щем. Главное, чтобы обществен-
ный запрос не подменялся инте-
ресом узкой социальной груп-
пы или внешних сил.

Необходимости закрывать 
предприятия нет 

Форум в этом году был по-
священ пандемии. Президент 
почти три часа общался с участ-
никами. Эпидемия отразилась 
на жизни каждого, и предстоит 
глубоко осмыслить, как она по-
влияла и еще повлияет на насто-
ящее и будущее человечества, 
заметил Владимир Путин. Для 
борьбы с этой угрозой между-
народное сообщество пытается 
мобилизоваться, и кое-что сов-
местно делается, но далеко не 
все, что надо бы сделать перед 
лицом такого общего колос-
сального вызова. И эти упущен-
ные возможности — предмет для 
откровенной международной 
дискуссии.

«В России с самого начала 
эпидемии во главу угла мы по-
ставили главную ценность — 
жизнь и безопасность людей. И 
это был осознанный выбор, 
продиктованный культурой, ду-
ховными традициями нашего 
народа, его сложнейшей, порой 
драматичной историей», — поя-
снил Путин. «Если вспомнить, 
какие колоссальные демогра-
фические потери мы понесли в 
ХХ веке — у нас и другого пути-
то не было, кроме как биться, 
сражаться за каждого челове-
ка», — сказал он. 

Сегодня нет необходимости 
возвращаться к тем ограничи-
тельным мерам, которые были 
весной, заявил президент. По 
его словам, российская медици-
на сработала достаточно эффек-
тивно: созданы резервы коечно-
го фонда, появились лекарства, 
протоколы лечения. «Уверен-
ность пришла в том, что мы мо-
жем справиться с этими про-
блемами», — заявил он. «Сейчас 
нет необходимости вводить 
жесткие ограничения, нет необ-
ходимости закрывать предпри-
ятия. Есть необходимость скор-
ректировать поддержку отдель-
ных отраслей, малого и средне-
го бизнеса. Некоторые направ-
ления требуют дополнительной 
поддержки», — добавил Путин. 

Государство 
в эпоху перемен

«Коронавирус не отступил, к 
сожалению, и представляет до 
сих пор серьезную угрозу», — 
констатировал Путин. Такой 
тревожный фон усиливает ощу-
щение, что начинается совсем 
другое время.  «Что мы не 
просто на пороге кардинальных 
перемен, а эпохи тектониче-
ских сдвигов, причем во всех 
сферах жизни», — сказал он. 

«Борьба с угрозой коронави-
руса показала, что эффективно 
действовать в кризисной ситуа-
ции может только дееспособное 
государство», — подчеркнул 
президент. «Мы всегда считали 
сильное государство базовым 
условием развития России. И 
вновь убедились, что были пра-
вы, когда кропотливо занима-
лись восстановлением и укре-
плением государственных ин-
ститутов после упадка, а порой 
и полного разрушения в 90-е 
годы», — констатировал Путин.

Он отметил, что сила госу-
дарства не в тотальном контр-
оле или жесткости правоохра-
нительных органов, не в выте-
снении частной инициативы 
или ущемлении гражданской 
активности, не в мощи воору-
женных сил и оборонного по-
тенциала. «Сила государства 
прежде всего в доверии к нему 
со стороны граждан», — объя-
снил президент. Главное — чтобы 
государство и общество находи-
лись в гармонии.

Демократию нельзя 
импортировать

«Считаю, что гражданское 
общество будет играть ключе-
вую роль в развитии России в 
будущем», — заявил Путин. Но 

чей голос должно слышать госу-
дарство? «Как распознать, дей-
ствительно ли это голос народа 
или это закулисные нашептыва-
ния либо вообще не имеющие 
отношения к нашему народу 
чьи-то шумные крики, перехо-
дящие порой в истерику? При-
ходится сталкиваться с тем, что 
подчас подлинный обществен-
ный запрос пытаются подме-
нить интересом какой-то узкой 
социальной группы, а то и, пря-
мо скажем, внешних сил», — за-
метил Путин.

«Настоящую демократию и 
гражданское общество невоз-
можно импортировать», — под-
черкнул президент. Они не мо-
гут быть продуктом деятель-
ности иностранных «доброже-
лателей», даже если те якобы 
«хотят как лучше». «Мы видим, 
как функционируют такие «за-
возные» модели демократии. 
Это просто оболочка, фикция, 
как правило, лишенная вну-
треннего содержания, даже по-
добия суверенитета. У народа 
там, где реализуется подобная 
схема, реально ничего не спра-
шивают. А соответствующие 
руководители — это не более 
чем вассалы. А за вассала, как 
известно, все решает госпо-
дин», — пояснил он.

В России долгое время чуть 
ли не главным источником фи-
нансирования НКО были зару-
бежные фонды. Не все они име-
ли корыстные или дурные наме-
рения. Но даже энтузиасты «в 
конечном итоге отражали инте-
ресы не граждан России, а своих 
иностранных попечителей», 
были средством в чужих руках, 
сказал президент. «Сильное, 
свободное, самостоятельное 
гражданское общество по опре-
делению национально ориенти-
рованно и суверенно», — под-
черкнул Путин. Это явление 
культуры и традиции конкрет-
ной страны, «а не продукт аб-
страктного «транснациональ-
ного разума», за которым спря-
таны чужие интересы», добавил 
он. Поддержка общественных 
инициатив — обязанность госу-
дарства, в этом залог суверен-
ного, поступательного развития 
России, способности отвечать 
на глобальные вызовы.

Не ждите 
«затухания» России

«По сути, послевоенный ми-
ропорядок был создан тремя 
державами-победительницами: 
Советским Союзом, США, Вели-
кобританией», — констатировал 
Путин. И потом Россию кто-то 
попытался вообще списать со 
счетов. «Одни страны спешили 
поделить пирог, как правило, в 
свою пользу, конечно, восполь-
зоваться преимуществами, по-
лученными в результате завер-
шения периода «холодного про-
тивостояния». Другие судорож-
но искали способ приспосо-
биться к изменениям любой це-
ной. А некоторые — тут можно 
вспомнить и наш собственный, 
прямо скажем, невеселый опыт 
— боролись, что называется, за 
выживание, за то, чтобы остать-

ся единой страной, сохранить-
ся, в том числе и субъектом ми-
ровой политики», — сказал он.

Сейчас время подумать, что 
ждет человечество, каким дол-
жен быть мировой порядок. 
«Хочу сказать тем, кто ждет по-
степенного затухания России. 
Нас в этом случае беспокоит 
только одно: как бы не просту-
диться на ваших похоронах», — 
предупредил президент.

Активно идет к позиции су-
пердержавы Китай, по этому же 
направлению движется и ФРГ, 
заметно трансформировалась 
роль Великобритании и Фран-
ции, усилились Бразилия и 
ЮАР. А США вряд ли могут пре-
тендовать на исключительность 
— да и нужна ли она им, заметил 
Путин. Он призвал сохранить 
механизмы международной 
безопасности — ООН, Совбез и 

право вето, заметив, что его 
удручает участие международ-
ных организаций в политизиро-
ванных кампаниях против от-
дельных стран — это усугубляет 
кризис мироустройства. «Жон-
глирование процедурами, ма-
нипуляции с прерогативами и 
полномочиями, предвзятость, 
особенно когда дело касается 
конфликтов с участием сопер-
ничающих держав или групп го-
сударств, стали распространен-
ной, к сожалению, практикой», 
— оценил он.

Без общего, универсального 
каркаса международной жизни 
не обойтись, убежден Путин. По 
его мнению, общемирового 
внимания требуют такие вопро-
сы, как международная ста-
бильность, безопасность, про-
тиводействие терроризму и 
разрешение острых региональ-
ных конфликтов, обеспечение 
глобального экономического 
развития и борьба с бедностью, 
расширение сотрудничества в 
области здравоохранения.

Надо прибирать 
свою планету

Путин процитировал завет 
«Маленького принца» Антуана 
де Сент-Экзюпери: «Встал поу-
тру, умылся, привел себя в по-
рядок — и сразу же приведи в по-
рядок свою планету». Прези-
дент призвал отказаться от «не-
умеренного, ничем не ограни-
ченного сверхпотребления в 
пользу рачительной и разумной 
достаточности».

По мнению ряда ученых, 
вспышки опасных болезней — 
ответ на вторжение в природу. 
«Здесь уже накопилось крити-
ческое напряжение. Мы это ви-
дим по изменению климата. Эта 
проблема требует реальных 
действий и гораздо большего 
внимания», — считает прези-

дент. Из-за глобального поте-
пления происходит таяние веч-
ной мерзлоты — это серьезный 
вызов. «Не хотим же мы, чтобы 
климат на Земле приблизился к 
условиям Венеры, с ее безжиз-
ненной, выжженной поверхно-
стью», — предостерег Путин.

Пандемия как точка отсчета
Президент предложил при-

нять пандемию за точку отсчета 
для переосмысления происхо-
дящего в мире. Нужно бороться 
не с мнимыми, а с настоящими 
угрозами, отказаться от алчно-
сти и бездумного потребления, 
считает он. «Когда смотришь на 
действия и видишь высказыва-
ния некоторых представителей 
рода человеческого, закрадыва-
ются сомнения, что это возмож-
но, но надеюсь на разум и взаи-
мопонимание», — заявил Путин.

«Нужно просто открыть гла-
за, посмотреть вокруг и понять: 
земля, воздух, вода — это наше 
общее достояние, это то, что 
нам дано свыше, и нужно это на-
учиться беречь так же, как и 
ценность каждой человеческой 
жизни», — сказал президент.

Цифровое перемирие
Президент рассчитывает, 

что следующая администрация 
США откликнется на предло-
жение о сотрудничестве в сфе-
ре информационной безопа-
сности и будет готова к диалогу 
по ДСНВ. Россия рассматрива-
ет установление двустороннего 
диалога по кибербезопасности 
как важный шаг к гораздо более 
широкой дискуссии с привле-
чением множества других 
стран и организаций. Поэтому 
было бы печально, если Вашин-
гтон не захочет в ней участво-
вать — работу надо начинать 
уже сейчас.

Если говорить о привлече-
нии Китая к договору СНВ-3, то 
можно подключать и все ядер-
ные страны, включая Францию 
и Британию. «Что же мы будем 
как страус: в песок голову за-
прятать и делать вид, что мы не 
понимаем, что происходит. Нам 
нужны не шашечки на машине, 
а ехать нужно, поэтому нам без-
опасность нужно обеспечивать. 
Ну давайте тогда их тоже под-
ключим», — сказал Путин.

«Мы не цепляемся за этот до-
говор. Если наши партнеры ре-
шат, что он не нужен, хорошо, 
так тому и быть, мы же не мо-
жем их удержать», — заявил пре-
зидент, добавив, что безопа-
сность России от этого не по-
страдает — самые современные 
системы вооружения у нас уже 
есть. При этом не исключил: ги-
перзвуковое оружие можно 
учесть в СНВ-3.

Санкции и конфликты 
в странах СНГ 

Пандемия не научила чело-
вечество объединяться на сто 
процентов. Россия справится 
со всеми введенными против 
нее санкциями, заявил Путин. 
Но есть много других госу-
дарств, которые страдали и 
страдают от коронавируса, и 
они нуждаются в снятии огра-
ничений, хотя бы по поставкам 
медикаментов, в кредитных ре-
сурсах, оборудовании, обмене 
технологиями. «Нет, ведь так и 
не отменили никаких ограни-
чений, прикрываясь какими-то 
соображениями, которые ниче-
го общего не имеют с гумани-
тарной составляющей. Хотя в 
то же время все говорят о гума-
низме. Все-таки надо быть по-
честнее друг с другом и изба-
виться от этих всех двойных 
стандартов», — призвал он.

Путин дал оценку «горя-
чим» конфликтам на постсо-
ветском пространстве. Про На-
горный Карабах сказал, что 
Россия занимает такую пози-
цию, которая позволила бы 
пользоваться доверием как од-
ной, так и другой стороны, и иг-
рать важную роль посредника в 
урегулировании. А про Кирги-
зию заметил, что сложно смо-
треть на происходящее «без 
жалости и тревоги». «Но мы не 
лезем со своими советами, с на-
ставлениями и с поддержкой 
каких-то отдельных политиче-
ских сил», — сказал он.

Про события в Беларуси 
президент заявил, что Москва 
не вмешивается и рассчитыва-
ет, что никто «не будет раскру-
чивать в своих интересах этот 
конфликт и навязывать какие-
то решения белорусскому на-
роду». При этом он заметил, 
что то, что происходило в Бела-
руси, «выгодно отличается от 
того, что происходило на ули-
цах некоторых крупных горо-
дов развитых демократий».

Пациент уехал в Берлин
Прозвучал вопрос про Алек-

сея Навального. Президент рас-
сказал, что лично просил про-
куратуру дать разрешение на 
его выезд за границу.

«Мы много раз слышали про 
отравление, — напомнил Путин. 
— То там, то здесь — это уже мно-
го раз звучало». В связи с этим 
он заметил, что «если бы этого 
фигуранта действительно, 
власти, во всяком случае, хоте-
ли бы отравить, вряд ли бы от-
правили его на лечение в Гер-
манию». 

«Сразу же, как только жена 
этого гражданина обратилась 
ко мне, я тут же дал поручение 
прокуратуре проверить воз-
можность выезда его за грани-
цу на лечение. Имея в виду, что 
могли бы и не выпускать, пото-
му что у него были ограниче-
ния, связанные с судебным 
следствием и уголовным делом. 
Я сразу попросил Генпрокура-
туру разрешить это сделать», — 
пояснил российский лидер.  
«Он уехал», — добавил Путин.

«Потом нам сказали, что 

найдены следы «Новичка» — 
пресловутого и хорошо уже из-
вестного во всем мире», — на-
помнил президент. Он добавил, 
что российская сторона пред-
ложила предоставить ей дан-
ные по данному делу — биологи-
ческий материал и официаль-
ное заключение, чтобы у РФ 
могли появиться официальные 
основания для возбуждения 
уголовного дела.

Президент отметил, что 
предложил, чтобы российские 
специалисты приехали в Герма-
нию и вместе с иностранными 
коллегами «поработали бы на 
месте, получили бы какие-то 
материалы». «И если это дейст-
вительно криминальное собы-
тие, то могли бы расследовать 
это», — уточнил он.

— Чего здесь такого необыч-
ного мы попросили? — удивлен 
Путин. — Но ничего же не дают, 
и объяснения нет.

А потом и вовсе выясняется, 
что «это не «Новичок», а чего-
то другое», заметил он.

«Ну, давайте это вместе рас-
следовать!» — еще раз призвал 
президент.

Он напомнил, что в России 
были случаи, когда покушались 
на общественных деятелей, на 
бизнесменов. «И это все было 
расследовано, найдены винов-
ные — и все наказаны, что важ-
но, — отметил Путин. — И в дан-
ном случае мы готовы работать 
с полной отдачей».

Сокращений 
в армии не планируется

Отвечая на вопрос модера-
тора заседания дискуссионно-
го клуба «Валдай» Федора Лу-
кьянова о предложении мин-
фина сократить численность 
личного состава силовых ве-
домств и изменить порядок их 
финансирования, глава госу-
дарства отметил, что мини-
стерство финансов всегда вы-
ступает за то, чтобы миними-
зировать расходы.

«Никаких решений пока у 
нас не планируется. Мы не пла-
нируем ни сокращения, ни уве-
личения каких-то сроков чего-
то», — заявил президент. «Это 
просто одно из предложений 
министерства финансов. Оно 
пока до меня даже не дошло. 
Это пока дискуссия правитель-
ственных ведомств между со-
бой», — пояснил он.

Путин добавил, что при при-
нятии окончательных решений 
будет «исходить из реальной си-
туации в экономике, из ситуа-
ции, связанной с доходами гра-
ждан, в том числе — сотрудников 
правоохранительной сферы и 
военных структур государства, 
соотношения их доходов с гра-
жданским сектором», ситуации 
на рынке труда и других факто-
ров.

«Повторяю: в практическом 
плане эти вопросы пока не об-
суждаются, это дискуссии вну-
три правительства РФ», — доба-
вил он.  

Владимир Путин почти три часа 
общался с экспертами из разных 
стран мира. 

А К Ц Е Н Т

Считаю, что гражданское общество 
будет играть ключевую роль в развитии 
России в будущем
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Григорий Рапота,  
Государственный секретарь 
Союзного государства России и Белоруссии: 
«Очень часто мы говорим, что живем в 
непростое время... То обострение 
санкционных акций, то локальные 
конфликты, то экономические войны, 
сейчас вот пандемия. Наверно, мы обречены 
всегда иметь такие непростые ситуации, 
надо просто научиться в них жить». 
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ПРАВИТЕЛЬСТВО Михаил Мишустин продлил программу льготной ипотеки

Метры идут в рост
Владимир Кузьмин

П
рограмма льготной ипоте-
ки под 6,5 процента про-
длевается до 1 июля 2021 

года, заявил вчера на заседании 
правительства премьер-министр 
Михаил Мишустин. По расчетам 
кабмина, это даст возможность 
улучшить свои жилищные усло-
вия 600 тысячам семей.

Определенными президен-
том национальными целями раз-
вития перед правительством к 
2030 году поставлена задача — 
чтобы ежегодно не менее 5 мил-
лионов семей въезжали в новое 
жилье, а его строительство выро-
сло до 120 миллионов квадрат-
ных метров. Для этого в течение 
ближайших 10 лет необходимо 
возвести более одного миллиар-
да квадратных метров. Реализа-
ция этой задачи возможна толь-
ко лишь с системной работой по 
развитию ипотеки, считают в 
правительстве. В этом кризи-
сном году президент предложил 
поддержать жилищный рынок и 
строительную отрасль через но-
вую программу льготной ипоте-
ки на новостройки под 6,5 про-
цента. Это, не раз отмечал пре-

мьер-министр Михаил Мишус-
тин, оказался один из самых эф-
фективных механизмов помощи 
экономике, и глава государства 
предложил продолжить его реа-
лизацию.

«Мы продлеваем программу 
льготной ипотеки по ставке 6,5 
процента до 1 июля 2021 года», — 
сообщил Мишустин вчера на за-
седании кабмина при рассмотре-
нии подготовленных норматив-
ных актов. — Изначально она 
была рассчитана до 1 ноября и 
хорошо себя зарекомендовала». 
Программа уже благоприятно 
сказалась на строительной отра-
сли и ипотечном кредитовании 
на первичном рынке жилья. Она 
позволила досрочно выполнить 
часть национальных целей раз-
вития, определенных главой го-
сударства к 2024 году. «К 2024 
году должны были снизить сред-
нюю ставку по стране ниже 8 
процентов, но уже сегодня с уве-
ренностью можно сказать, что 
мы по итогам этого года этот по-
казатель национальной цели вы-
полним. Уже сейчас средняя 
ставка по стране на уровне 7,5 
процента», — подчеркнул вице-
премьер Марат Хуснуллин.

На программу приходится 
более 90 процентов всех креди-
тов на новостройки. «За время 
реализации программы выдано 
более 230 тысяч кредитов на 670 
миллиардов рублей», — расска-
зал зампред правительства. Ре-
кордным оказался сентябрь — 
выдано более 60 тысяч кредитов. 
«Мы ожидаем, что продление 
программы позволит до конца 
года улучшить свои жилищные 
условия еще порядка 152 тыся-
чам семей и еще порядка 300 
миллиардов средств придет в 
экономику страны, — заявил Ху-
снуллин. — А до 1 июля мы про-
гнозируем, что продление ипо-
теки позволит суммарно 600 ты-
сячам семей улучшить свои жи-
лищные условия на сумму по-
рядка 1 триллиона 850 миллиар-
дов рублей». Результаты про-
граммы ипотеки под 6,5 процен-
та учли при корректировке жи-
лищного национального проек-
та. «На 1 октября снижение вво-
да по сравнению с 2019 годом 
всего лишь 2,6 процента, а в 
2019 году у нас был очень высо-
кий ввод, самый высокий за по-
следние пять лет», — напомнил 
вице-премьер.

Для бюджетов разных уров-
ней решение о продолжении про-
граммы принесет 100 миллиар-
дов рублей дополнительных на-
логов, а также оно сохранит ты-
сячи рабочих мест, добавил Ма-
рат Хуснуллин.

На заседании правительство 
также рассмотрело поправки в 
Налоговый кодекс, которые сде-
лают более доступными для ра-
ботающих граждан и их семей 
путевки в санатории и на курор-
ты. «Работодатели получат право 
заключать договоры на полную 
или частичную оплату прожива-

ния, питания и лечения сотруд-
ников напрямую с санаторно-ку-
рортными организациями, а не 
только с туроператорами, как 
это предусмотрено сейчас», — по-
яснил он суть инициативы. За-
траты можно будет учитывать в 
составе расходов на оплату труда 
при расчете налога на прибыль 
организации, что обеспечит ком-
паниям более широкий выбор 
мест для отдыха и лечения своих 
работников, позволит обойтись 
без посредников и лишних за-
трат на их услуги при покупке 
путевок.  

ПАРЛАМЕНТ 
«Единая 
Россия» 
поддержит 
проект нового 
бюджета

КАЗНА ДАЕТ 
ГАРАНТИИ
Татьяна Замахина

Фракция «Единая Россия» по 
итогам разговора с министром 
финансов Антоном Силуано-
вым решила поддержать про-
ект нового федерального бюд-
жета на три года. Глава финан-
сового ведомства заверил депу-
татов, что средства на ключе-
вые задачи найдутся, несмотря 
на пандемию. 

Первое чтение проекта но-
вого бюджета планируется на 
29 октября. Приоритеты фрак-
ции при рассмотрении доку-
мента назвал председатель Гос-
думы Вячеслав Володин, при 
этом он подчеркнул, что от от-
ветов министра будет зависеть 
позиция думских «единорос-
сов». Спикер напомнил, что в 
90-е годы «вызовы преодолева-
ли за счет людей», и поинтере-
совался, не приведет ли приня-
тие нового бюджета к отказу от 
каких-либо социальных гаран-
тий. Кроме того, главу нижней 
палаты интересовало финансо-
вое обеспечение задач из По-
слания президента, а также на-
циональных целей развития 
страны. 

«Все эти задачи обеспечены 
непосредственно бюджетным 
финансированием», — подчер-
кнул в ответ Силуанов. Так, для 
малоимущих граждан, в пер-
вую очередь для семей с деть-
ми, в бюджете предусмотрено 
около 400 млрд рублей в год. 
Индексации пенсий в следую-
щем году составят 6,3% на фоне 
инфляции 3,7%, а рост МРОТ — 
5,5%. При этом средств на реа-
лизацию Послания будет на 
15% больше, а в 2023-м — на 
40% по сравнению с нынешним 
годом. Одна из главных задач — 

снижение уровня бедности — 
будет выполняться более бы-
стрыми темпами, чем раньше, 
считает Силуанов.

Отдельно министр остано-
вился на здравоохранении — в 
2021 году общий объем расхо-
дов составит 3,8% ВВП, что 
выше, чем в докризисном 
2019-м. «Начнется полноцен-
ная реализация программы 
модернизации первичного зве-
на — в первую очередь в сель-
ской местности», — заявил он.

Положительный вердикт 
«единороссов» по бюджету был 
во многом связан как раз с тем, 
что в документе предусмотре-
ны средства на обеспечение со-
циальных обязательств, сооб-
щил позже журналистам глава 
думских «единороссов» Сергей 
Неверов. Также депутаты убе-
дились, что в проекте решаются 
вопросы, связанные с поддер-
жкой экономики, регионов, ма-
лого и среднего бизнеса в усло-
виях пандемии. Подробно об 
этом министр также рассказал 
на заседании фракции. В част-
ности, найдены средства на до-
полнительную поддержку деся-
ти регионов с низкой бюджет-
ной обеспеченностью. Эта тема 
также была обозначена Вячес-
лавом Володиным в числе при-
оритетных. Спикер, кроме того, 
призвал кабмин продолжить 
поддержку регионов с высокой 
естественной убылью населе-
ния.

Услышали в «ЕР» и о том, 
что продлевается программа 
льготной ипотеки на квартиры 
в новостройках под 6,5% годо-
вых, заложены средства на бла-
гоустройство общественных 
пространств и обновление об-
щественного транспорта. Важ-
ной для депутатов стала тема 
комплексного развития сель-
ских территорий. Ответом они 
были удовлетворены: общее 
финансирование, заложенное 
во всех программах, достигает 
80 млрд рублей. В «ЕР», кроме 
того, надеются, что в перспек-
тиве появятся дополнительные 
доходы, которые получится на-
править в первую очередь на 
развитие села и дорожной ин-
фраструктуры.

Как заявил спикер, при рас-
смотрении проекта бюджета 
Госдума намерена отразить 
ключевые проблемные вопро-
сы в своем постановлении. Де-
путаты возьмут их «на контр-
оль с целью решения совместно 
с правительством».  

КАБМИН Михаил Мишустин вручил государственные награды 
медицинским работникам

Люди, а не маски
Владимир Кузьмин

Б
ез мужества и силы 
духа профессиональ-
ного медицинского со-
общества было бы не-
возможно бороться и 
побеждать коронави-
рус, заявил премьер-
министр Михаил Ми-
шустин. В памяти ты-

сяч людей останутся те врачи и 
медсестры, которые отдали свои 
жизни ради жизней других, под-
черкнул он. В четверг глава пра-
вительства вручил государствен-
ные награды группе медиков — 
руководителям учреждений, вра-
чам, среднему медицинскому 
персоналу, водителям «скорых». 
Всего 27 человек. 

— Хочу в вашем лице поблаго-
дарить всех врачей, всех меди-
цинских работников, людей, ко-
торые каждый день заботятся о 
нашем здоровье, за то, что выбра-
ли медицину делом своей жизни 
и отдаете ей всю свою энергию, 
знания, время, — обратился Ми-
шустин к лауреатам, открывая 
торжественную церемонию в 
Доме правительства.

В этом году ситуация для си-
стемы здравоохранения особая, 
поскольку врачи, фельдшеры, 
медсестры, санитары оказались 
фактически на передовой борь-
бы с коронавирусной инфек-
цией. «Ежедневно они спасают 
сотни человеческих жизней, бо-
рются со смертью в красной 
зоне без сна, без отдыха, долгое 
время не видя собственную се-
мью, помогают не только паци-
ентам с коронавирусом, но и с 
другими, не менее опасными за-
болеваниями», — сказал пре-
мьер. Такой труд, по его словам, 
не каждому под силу. Он требует 
высокой квалификации, полной 
самоотдачи, ответственности и 
сильного характера.

— Мы искренне гордимся ва-
шим мужеством, силой духа. Без 
вас, вашей самоотверженности 
победить коронавирус невоз-
можно, и мы все вас за это очень 
ценим и всегда будем помнить ва-
ших коллег, которые отдали свои 
жизни, спасая заболевших. Они 
навсегда останутся в памяти ты-
сяч людей, которые живут благо-
даря им, — заявил Михаил Ми-
шустин.

Он напомнил слова хирурга 
Николая Пирогова, который го-
ворил, что жить на белом свете – 

значит постоянно бороться и по-
беждать.

Ордена «За заслуги перед Оте-
чеством» первой, второй, тре-
тьей и четвертой степеней полу-
чили соответственно президент 
Национального медицинского 
исследовательского центра сер-
дечно-сосудистой хирургии име-
ни А.Н. Бакулева Леонид Боке-
рия, гендиректор группы компа-
ний «Мать и дитя» Марк Курцер, 
директор Московского клиниче-

ского научно-практического цен-
тра имени А.С. Логинова Игорь 
Хатьков и гендиректор Нацио-
нального медико-хирургическо-
го центра имени Н.И. Пирогова 
Олег Карпов. 

Ордена Александра Невского 
удостоен директор Медицинско-
го научно-образовательного цен-
тра МГУ Армаис Камалов.

Нашли своих героев учре-
жденные в этом году ордена Пи-
рогова и медали Луки Крымско-

го. С некоторыми Михаил Ми-
шустин смог познакомиться 
еще в мае, когда сам болел коро-
навирусом. Рядом с ним, по сло-
вам премьера, 20 дней провел 
Сергей Авдеев, врач-пульмоно-
лог Университетской больницы 
№ 4 Первого Московского госу-
дарственного медуниверситета 
имени И.М. Сеченова. «Это че-
ловек, который приезжал на все 
консилиумы, помогал. Сейчас 
увидел в первый раз человека 
без маски», — рассказал глава 
кабмина.

Кроме того, премьер посмер-
тно наградил медработников, по-
могавших больным коронавиру-
сом. Ордена Пирогова за трех ме-
диков вчера получили их родст-
венники. Посмертными награда-
ми отмечены врач Санкт-Петер-
бургского научно-исследова-

тельского института скорой по-
мощи имени И.И. Джанелидзе Ла-
риса Веселаго и операционная 
медсестра института Валентина 
Шужина, а также фельдшер сто-
личной Станции скорой и неот-
ложной медпомощи имени А.С. 
Пучкова Сергей Евтеев.

На обратной стороне орде-
на Пирогова нанесена надпись 
«Милосердие, долг, самоотвер-
женность». Это двигало погиб-
шими медработниками, уве-
рен премьер. «Они пример му-
жества и отваги. Настоящие ге-
рои. Уверен, что пациенты, о 
которых они заботились, всег-
да будут за это благодарны. 
Светлая память!» — сказал Ми-
шустин.  

Лео Бокерия получил из рук пре-
мьера орден «За заслуги 
перед Отечеством» I степени. 

А К Ц Е Н Т

Врачи, фельдшеры, медсестры, 
санитары оказались
на передовой борьбы с COVID-19

Вячеслав Володин 
призвал кабмин 
поддержать 
регионы 
с высокой убылью 
населения

ТВ — ЮТЮБ  — ТВ
Более 44 процентов россиян думают, что журналисты 
сегодня пользуются уважением в нашем обществе, 40 
процентов полагают, что людей этой профессии не ува-
жают. Таков результат исследования, проведенного 
фондом «Общественное мнение» (ФОМ). Большинство 
респондентов (41 процент) оценивают влияние журна-
листов на жизнь страны как положительное, 20 про-
центов — как негативное, 23 процента никакого влия-
ния не замечают. Список уважаемых, авторитетных 
для россиян журналистов возглавляют Владимир Со-
ловьев (его назвали при ответе на соответствующий 
открытый вопрос 7 процентов участников опроса) и 
Ольга Скабеева (4 процента). При этом 45 процентов 
опрошенных считают, что большинство российских 
журналистов «скорее объективно» освещают собы-
тия, происходящие в современной России, 42 процен-
та — что «скорее не объективно». На вопрос, допустимо 
ли умалчивать общественно важную информацию, 69 
процентов россиян (среди молодых — три четверти) от-
ветили, что есть та-
кие общественно 
важные проблемы и 
темы, информацию 
о которых допусти-
мо умалчивать в го-
сударственных ин-
тересах. Немногим 
меньше — считаю-
щих, что есть темы, 
при освещении ко-
торых допустимо 
искажение инфор-
мации в государст-
венных интересах. 
Чаще всего среди 
таких тем называют 
сведения об эпиде-
миях («с коронави-
русом можно скрыть») и вопросы обороны («военные 
темы, военные разработки оружия»).

Почти половина респондентов оценивают уровень 
профессионализма российских журналистов «скорее 
как высокий», 30 процентов — «скорее как низкий», 26 
процентов полагают, что этот уровень «скорее повы-
сился», 16 процентов — что «скорее снизился», 47 про-
центов — что не изменился. «А как вы думаете, какие 
качества чаще всего вырабатываются у журналистов 
под влиянием их профессии?» — на этот вопрос 14 про-
центов опрошенных ответили «честность, объектив-
ность, справедливость», 8 процентов — «беспринцип-
ность, продажность, приспособляемость», 7 процен-
тов — «активность, настойчивость, целеустремлен-
ность», столько же — «лживость, искажение информа-
ции», 1 процент — «интеллигентность, воспитанность, 
дипломатичность». Данные получены в результате 
еженедельного телефонного опроса 1500 респонден-
тов в 53 субъектах РФ. 

Устойчивая тенденция такова: доверие россиян к 
традиционным отечественным СМИ продолжает сни-
жаться. По данным ФОМ, за последние четыре года доля 
доверяющих телевидению, газетам и радио уменьши-
лась с 47 процентов до 34, а доля не доверяющих выро-
сла с 41 до 58. При этом с 15 до 21 ghjwtynf увеличилось 
число доверяющих информации сайтов и соцсетей. 

Тем не менее главным источником информации для 
большинства россиян остается телевидение. Как пока-
зывают опросы, ежедневно телевизор смотрят 29 про-
центов граждан, а 42 процента — «практически каждый 
день». Крайне редко включают или совсем не включают 
телевизор 10 процентов опрошенных. Иные источники 
информации не столь популярны: 27 процентов граждан 
черпают новости из интернет-СМИ, 21 процент — из со-
циальных сетей. Еще меньше людей ищут новости на ра-
дио (15 процентов) и в газетах (13). Что касается доверия 
к источникам информации, то 51 процент респондентов 
доверяют телевидению, 19 — рассказам друзей и соседей, 
а также интернет-изданиям, 15 — социальным сетям. 

Более 60 процентов россиян уверены, что СМИ их 
часто обманывают — дают заведомо ложную или непро-
веренную информацию, а также пытаются навязать 
определенную точку зрения. Таковы результаты иссле-
дования, проведен-
ного министерст-
вом связи и массо-
вых коммуникаций 
совместно с АНО 
«Социологическая 
мастерская Задори-
на». В опросе приня-
ли участие 1600 че-
ловек из 33 регио-
нов страны. Уровень 
медиаграмотности 
эксперты оценива-
ли по трем критери-
ям: насколько ре-
спонденты уверен-
но пользуются ме-
диаустройствами (книжная библиотека, телевизор, ра-
диоприемник, гаджеты, видеокамера и т.п.), способны 
ли критически оценивать сообщения СМИ и как гене-
рируют собственную информацию в Сети.

Опрос показал, что за последние пять лет уровень 
медиаграмотности населения вырос на 12 процентов. 
Около половины граждан являются медиаграмотными 
и способны критически относиться к публикациям 
СМИ. В целом же доверие к прессе падает. По мнению 
ряда экспертов, в этом виноваты во многом сами сред-
ства массовой информации, которым «не хватает со-
циальной ответственности за предоставляемые сведе-
ния». Дело усугубляется тем, что значительная часть 
медиарынка находится под крылом государства или 
бизнеса. Если ситуация не переломится, недоверие к 
СМИ будет расти. 

По результатам другого исследования (его проводил 
фонд «Медиастандарт» Комитета гражданских инициа-
тив совместно с исследовательской группой «Циркон») 
уровень доверия населения к СМИ в большинстве регио-
нов России пока не опускается ниже 50 процентов. Поло-
вина населения в целом доверяет средствам массовой 
информации. Самый высокий уровень доверия зафикси-
рован на Ямале (73 процента), в Севастополе (75) и в 
Крыму (78). Причем оказалось, что в большинстве реги-
онов местным СМИ доверяют больше, чем федераль-
ным. По этому показателю лидируют Москва (61 про-
цент против 58), Санкт-Петербург (68 против 60), Мо-
сковская область (60 против 59). Самый высокий уро-
вень доверия к региональным СМИ зафиксирован в 
Свердловской и Воронежской областях (79 процентов), 
Чечне (78) и Тюменской области с Ямало-Ненецким и 
Ханты-Мансийским автономными округами (77). 

Как бы то ни было, россияне становятся более меди-
аграмотными и все чаще способны отличить правдивую 
информацию от ложной, новостное сообщение от рекла-
мы, качественный материал от заказного.  

Более 44 процен-
тов россиян 
думают, что жур-
налисты сегодня 
пользуются ува-
жением в нашем 
обществе, 40 про-
центов — что нет

Как показывают 
опросы, ежеднев-
но телевизор смо-
трят 29 процентов 
граждан, а 42 про-
цента — «практиче-
ски каждый день» 

— Все колонки автора
rg.ru/sujet/181

Валерий Выжутович,
политический обозреватель
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Между тем 

Михаил Мишустин считает необходимым и дальше повышать дисципли-

ну при работе над поручениями президента и правительства. Вопрос 

исполнения ставящихся задач был включен в повестку заседания по 

инициативе главы кабинета министров. «Примем решения по дальней-

шему развитию системы контроля в этой сфере», — пообещал он. «Не-

смотря на достигнутые здесь результаты, нужно и дальше повышать ка-

чество исполнения всех поручений», — заявил Мишустин. От того, на-

сколько точно реализуются принятые решения, подчеркнул он, напря-

мую зависит уровень жизни граждан, динамика развития социальной 

сферы, экономики нашей страны. «Важно обеспечивать своевремен-

ность, качество исполнения поручений и в целом достижение конечно-

го результата», — заключил премьер.
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МИНОБОРОНЫ 
Сергей Шойгу рассказал, 
что делается для борьбы 
с опасным вирусом

Наступление 
на COVID

Юрий Гаврилов

Военные врачи разработали стандарт диагностики и 
лечения СOVID-19, включающий методику примене-
ния антиковидной плазмы. В армии активно занима-
ются улучшением защитных свойств медицинских ко-
стюмов и масок. 

С соблюдением особых санитарных мер в войска от-
правили уже около 7 тысяч призывников.  Для оказа-
ния помощи в любой точке России по решению мини-
стра обороны самолеты  специальных  аэромобильных 
медподразделений оснастят комплексами диагности-
ки, включая компьютерную томографию. Военные до-
полнительно закупят 24 лаборатории для ПЦР-диагно-
стики, в том числе девять мобильных. Эти и другие 
важные новости прозвучали вчера на совещании в Ми-
нобороны России, посвященном борьбе с коронавиру-
сом.

Хотя вооруженные силы далеко не лидируют по ко-
личеству заболевших (на миллионную армию таких 
чуть больше 2 тысяч), к вопросам профилактики и 
борьбы с СOVID-19  там относятся исключительно се-
рьезно. По словам главы Минобороны России Сергея 
Шойгу, это позволило не только взять санитарно-эпи-
демиологическую ситуацию в войсках под полный 
контроль и существенно снизить уровень сезонной за-
болеваемости в армии, но и сформировать необходи-
мый запас медицинского имущества, средств индиви-
дуальной защиты и тест-систем для выявления инфи-
цированных. Кроме того, военные оперативно развер-
нули 33 специализированные лаборатории для ПЦР-
исследования на коронавирус.  

Организуя барьеры на пути коронавируса в войска, 
минобороны умудряется еще и помогать штатским лю-
дям. Известно, что около половины «военного» коеч-
ного фонда, предназначенного для армейских пациен-
тов с коронавирусом, задействовано в лечении гра-
жданского населения.  Министр рассказал, что, к при-
меру, в интересах Московской области на базе Кон-
грессно-выставочного центра в парке «Патриот» от-
крыли временный госпиталь на 1420 коек. Сейчас там 
находятся более 500 пациентов.  

РАБОТА Рынок труда 
восстановился после 
весеннего спада 

Места не столь 
удаленные

Алексей Дуэль

Спад рынка труда, вызванный коронавирусом, прео-
долен. Если в апреле-мае спрос на рабочую силу в це-
лом по России падал на 26% относительно доковидной 
середины февраля (в Москве снижение активности на-
нимателей достигло 57%), то к 20 октября показатели 
уверенно вышли в плюс. В среднем по стране число ва-
кансий превысило базовый уровень на 23%. Такие дан-
ные приводят аналитики HeadHunter. 

Как и прогнозировал минтруд, в третьем квартале 
Россия прошла пик по числу безработных, отмечал 
гендиректор ВНИИ труда Дмитрий Платыгин.

Рост потребности в рабочей силе распределился по 
стране неравномерно. За пределами Москвы спрос на 
персонал превысил значения февраля на 32%, в столи-
це не добрал 1%.

«Опыт кризисов 2008 и 2014 годов помог и работо-
дателям, и работникам пройти экономические трудно-
сти этого года с наименьшими потерями,  — считает ру-
ководитель службы исследований HeadHunter Мария 
Игнатова. — Восстановившаяся динамика спроса на ра-
бочую силу держится уже второй месяц, что позволяет 
говорить о ней как об устойчивой тенденции. После 
провала во втором квартале этого года в третьем слу-
чился быстрый отскок».

О возросшем благополучии россиян свидетельству-
ет и рассчитываемый Сбером «индекс Иванова»: в тре-
тьем квартале сбережения среднестатистического 
россиянина выросли до 78 тысяч рублей (летом было 
70 тысяч), норма сбережений повысилась с 7,3% до 
7,9%, а число людей, не имеющих сбережений, сокра-
тилось с 40% до 37%. «Иванов» стал чаще ходить по 
магазинам — 2,94 раза в неделю вместо 2,88. Безрабо-
тицы по-прежнему опасаются 51% россиян, но это на 
5% меньше, чем было три месяца назад.  

Наталия Швабауэр, 
«Российская газета», 
Екатеринбург

П
андемия изменила взгля-
ды на комфортное жилье 
и среду. Если раньше од-

нушки разбирали как горячие 
пирожки, то сейчас эксперты 
прогнозируют  смещение спроса 
в сторону большего метража. В 
суперкомпактной студии трудно 
организовать полноценное рабо-
чее место на удаленке.

— У нас произошла переоцен-
ка ценностей. Возводимые объ-
екты должны отвечать времени и 
меняться под реальные нужды, в 
первую очередь это касается жи-
лья, — отметил министр строи-
тельства Владимир Якушев, по-
сетивший в Екатеринбурге меж-
д у н а р о д н ы й  ф о р у м  1 0 0 + 
TechnoBuild.

В качестве факторов стабиль-
ности он назвал сохранение бюд-
жетных инвестиций в дорожное 
и гражданское строительство, 
субсидирование процентных 
ставок по кредитам для бизнеса и 
налоговые послабления. В пери-
од пандемии именно своевре-
менно принятые решения позво-
лили продолжить деятельность 
большинству компаний строй-
комплекса. В 51 субъекте РФ 
строительные работы приоста-
навливались частично на период 
действия ограничений и только в 
двух (Москве и Московской об-
ласти) — полностью.

— Господдержка позволила не 
потерять «темп на марше» и не 
получить последствия, от кото-
рых отрасль не смогла бы опра-
виться. Мировая практика тако-
ва, что в период катаклизмов 
объем инвестиций обычно со-
кращается. Это больно бьет как 
раз по строительству. Остановка 
проблематична именно с точки 
зрения последствий: потребуют-
ся деньги на «заморозку» объек-
тов, потом на запуск, а за это вре-
мя все подорожало, — пояснила 
глава федерального ведомства.  

Для отраслевой нормативной 
базы 2020-й оказался достаточно 
плодотворным: было актуализи-
ровано 68 из 78 технических до-
кументов, сокращено много из-
лишних и дублирующих друг 
друга требований. При этом мин-
строй пытается сохранять баланс 
между «регуляторной гильоти-
ной» и безопасностью строитель-
ства во всех смыслах, будь то 
стройматериалы, работы и нахо-
ждение людей на стройплощадке. 

Сейчас на повестке дня — раз-
работка стратегии развития отра-
сли до 2030 года. Она определит, 
по какому пути пойдет стройком-
плекс после пандемии. Глава мин-
строя призвал всех участников 
рынка выдвигать предложения и 
критиковать рабочую версию — 
чтобы за итоговый документ не 
было стыдно и в нем были учтены 
все ценные мысли. 

Одна из «болевых точек» 
стройкомплекса, которая навер-

няка найдет отражение в страте-
гии — кадры. Об общем снижении 
уровня профессиональных на-
выков и преобладании среди ра-
бочих мигрантов говорят уже не 
первый год. Минстрой предлага-
ет решать эту проблему, форми-
руя строительные школы: груп-
пы специалистов, которые могут 
и готовы передать свои знания 
молодежи. 

Кроме того, кадровый резерв 
планируют пополнять за счет 
бойцов студотрядов и талантли-
вых стажеров.   

Гены на память

Законопроект относит 
геномную информацию 
к биометрическим пер-

сональным данным. Это сведе-
ния, характеризующие биологи-
ческие особенности человека, на 
основании которых можно уста-
новить его личность.

«Напомню, Закон «О госу-
дарственной геномной реги-
страции в Российской Федера-
ции» был принят в 2008 году. Он 
установил два вида регистрации 
ДНК: обязательную и добро-
вольную», — рассказал председа-
тель правления Ассоциации 
юристов России Владимир Груз-
дев.

Обязательной подлежат 
лица, осужденные и отбываю-
щие наказание в виде лишения 
свободы за совершение тяжких 
или особо тяжких преступле-
ний, а также всех категорий пре-
ступлений против половой не-
прикосновенности и половой 
свободы личности.

«Кроме того, в обязательном 
порядке вносятся в базу данных 

неустановленные лица, биологи-
ческий материал которых изъят 
в ходе производства следствен-
ных действий. Добровольная ре-
гистрация ДНК проводится плат-
но на основании письменного за-
явления», — пояснил Владимир 
Груздев. 

В 2019 году из 127,1 тысячи 
назначенных исследований ДНК 
92,8 тысячи способствовали рас-
крытию преступлений, в основ-
ном тяжких и особо тяжких. 

За первое полугодие этого 
года из 70,9 тысячи проведен-
ных анализов ДНК 49,8 тысячи 
помогли выявить и раскрыть 
преступления, в основном тяж-
кие и особо тяжкие.

«Современные методы позво-
ляют проводить геномную реги-
страцию даже при минимальном 
количестве биологического ма-
териала, с высокой точностью и в 
достаточно короткие сроки. За-
рубежный опыт показывает, что 
базы ДНК начинают эффективно 
функционировать при условии 
содержания в них геномной ин-
формации не менее 1 процента 
от общей численности населения 
страны», — отметил Владимир 
Груздев.

В России по состоянию на 1 
января 2020 года в федеральной 
базе геномной информации со-
держатся сведения о ДНК 0,6 
процента от общей численности 

населения страны: 965,3 тысячи 
объектов учета.

«В случае принятия закона 
массив федеральной базы ге-
номной информации в течение 
2021–2023 годов может увели-
читься до 5,2 миллиона объек-
тов учета, что составит 3,5 про-
цента от общей численности на-
селения страны», — подчеркнул 
Владимир Груздев.

В прошлом году при геном-
ной регистрации осужденных 
было выявлено 3,1 тысячи сов-
падений с ДНК, изъятыми с мест 
старых преступлений. Тем не ме-
нее у предложения есть критики.

«Расширение круга лиц, под-
лежащих обязательной геном-
ной регистрации, представляет-
ся неоправданным, — полагает 
советник Федеральной палаты 
адвокатов России Евгений Ру-
бинштейн. — Предлагаемые по-
правки находятся в противоре-
чии с принципом презумпции 
невиновности. И тем более, нет 
никаких разумных обоснований 
для включения в этот круг лиц, 

совершивших административ-
ное правонарушение».

К тому же, по его словам, не-
ограниченный доступ к базе ДНК 
может повлечь за собой как злоу-
потребления в правоохранитель-
ной деятельности, так и раскры-
тие персональных данных.

В свою очередь, адвокат Оль-
га Власова сравнивает ДНК со 
сбором отпечатков пальцев. 
«При этом, на мой взгляд, нару-
шения прав лиц не происходит. 
Если снятие отпечатков пальцев 
— это узаконенный процессуаль-
ный элемент, таким же процес-
суальным элементом станет и 
отбор ДНК», — полагает она.

Адвокат Сергей Колосовский 
соглашается с тем, что ошибки и 
перегибы возможны. «Но для 
того и существует институт адво-
катуры, чтобы защищать права 
граждан и бороться с подобными 
перегибами в индивидуальном 
порядке», — говорит он.  

Теперь к каждому заключенному 
заглянут в камеру, чтобы взять 
у него ДНК.

А К Ц Е Н Т

У части осужденных уже берут ДНК, 
такая проверка за год позволила 
раскрыть 3,1 тысячи старых преступлений

— Читайте также: Названы сферы, зарплаты в которых 
не пострадали от коронавируса 
rg.ru/art/1974860

— Какие меры принимаются для борьбы с коронавирусом 
в России: все новости на сайте 
rg.ru/covidquestion
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Ситуация на рынке труда сейчас позволяет найти работу тем, 
кто ее лишился из-за пандемии.

Минстрой собирается решить проблему кадров через специальные строительные школы.
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Вчера министр обороны РФ Сергей Шойгу поручил опера-

тивно развернуть в Южной Осетии многофункциональный 

мобильный госпиталь. Там будут лечить больных коронави-

русом жителей республики.  

Указания об отправке в Цхинвал наших военных врачей, не-

обходимого медицинского оборудования и техники дал 

президент России.  

Ранее по решению Владимира Путина многопрофильный 

мобильный госпиталь на 100 мест российские военные ме-

дики развернули в столице Абхазии городе Сухум. Этот го-

спиталь уже принял первых пациентов с подтвержденным 

диагнозом COVID-19.

ОРИЕНТИРЫ Возводимые дома должны учитывать 
изменившийся  спрос в строительстве жилья

Метровый аппетит
Заплатят за обиды

«Суду в ходе судебного 
разбирательства над-
лежит принимать ис-

черпывающие меры для разре-
шения имеющегося по делу гра-
жданского иска по существу, с 
тем чтобы нарушенные престу-
плением права потерпевшего 
были своевременно восстанов-
лены», — сказано в документе.
При вынесении обвинительного 
приговора нельзя допускать не-
обоснованной передачи вопро-
са о размере возмещения ущер-
ба потерпевшим для рассмотре-
ния в отдельном порядке — в 
рамках гражданского процесса.
Например, нельзя откладывать 
дело, если надо досконально пе-
ресчитать украденное имуще-
ство. Бывает, что расчеты доста-
точно сложны, надо многое пе-
репроверить. Что ж, если есть 
какие-то сомнения в цене во-
проса, суд должен со всем этим 
разобраться. 

Если же вопрос о возмеще-
нии вреда потерпевшему будет 
все-таки отложен, это надо бу-
дет мотивировать. А вышестоя-
щим инстанциям рекомендова-
но реагировать каждый раз, ког-
да суды первой инстанции без 
уважительных причин уклони-
лись от назначения жертве пре-
ступлений компенсации.

«Подготовленные разъясне-
ния Верховного суда помогут 
судам повысить защиту прав 
потерпевших, — рассказал пред-
седатель правления Ассоциа-
ции юристов России Владимир 
Груздев. — Помимо прочего, 
разъяснения подтверждают 
право жертв преступлений тре-
бовать компенсации не только 
материального, но и морально-
го вреда. Напомню, что в Ассо-
циации юристов России дейст-
вует комиссия, разрабатываю-
щая критерии определения раз-
меров компенсаций морально-
го вреда».

Постановление пленума рас-
ширяет перечень случаев, когда 
жертвы преступлений получат 
возможность претендовать на 
компенсации морального вре-
да. Например, особо подчерки-
вается, что такие компенсации 
надо взыскивать с осужденных 
за разбой или кражу, связанную 
с незаконным проникновением 
в жилище. 

Как рассказывают эксперты, 
на практике компенсации мо-
рального вреда взыскиваются 
далеко не всегда.

Вот живой пример. Как-то в 
Хабаровске, в продуктовом мага-
зине низких цен рецидивист С. 
познакомился с пожилой покупа-
тельницей. Поначалу он был веж-
лив и обходителен, предложил 
помочь донести покупки до дома.

В квартире женщина решила 
финансово отблагодарить по-
мощника и достала тысячу ру-
блей. В это время у нее выпал ка-
проновый чулок со сбережения-
ми: 50 тысяч рублей. Мужчина 
тут же преобразился из джентль-
мена в рецидивиста. Забрал день-
ги, избил бабушку и ушел. А 
вскоре был задержан. Он пытал-
ся смягчить суд историей, что 
«удар потерпевшей он нанес не-
намеренно, с целью освобожде-
ния от удержания потерпевшей». 
То есть бить не хотел, сама удари-
лась о кулак.

Но суд все-таки посчитал дей-
ствия рецидивиста типичным 
разбоем. Итог: гражданин осуж-
ден и приговорен к 3,6 года коло-
нии особого режима. В пользу по-
терпевшей взысканы 50 тысяч 
рублей, то есть все, что было в ка-
проновом чулке.

Кстати, во время разбира-
тельства подсудимый написал 
старушке письмо с извинениями. 
Он искренне переживал, что по-
пался, и хотел, чтобы ему дали 
как можно меньший срок. Для 
этого был готов даже извиниться. 
Суд зачел письмо как смягчаю-
щее обстоятельство. Поскольку 
так велит закон.

Извинения всегда выглядят 
убедительнее, если в конверт с 
письмом о глубоком и искрен-
нем раскаянии еще и вложить 
деньги. 

Но компенсации морального 
вреда в данном случае взыскано 
не было.

По данным Судебного депар-
тамента при Верховном суде РФ, 
за год по статье Уголовного ко-
декса «Разбой» были осуждены 
более 7,3 тысячи человек. Они 
все нанесли своим жертвам еще 
и психологические травмы.

Еще одно разъяснение: пре-
ступники должны не только воз-
местить стоимость украденного, 
но и заплатить за сломанные за-
мки и разбитые форточки.  

Документ публикуется на с. 13

ЗАКОНОПРОЕКТ 

Госдума 
одобрила 
продление 
«дачной 
амнистии»

ПОПРАВКА 
НА ШЕСТЬ 
СОТОК
Татьяна Замахина

Госдума единогласно приняла в 
первом чтении законопроект, 
который продлевает «дачную 
амнистию» на пять лет — до 1 
марта 2026 года. При этом «ак-
ция» от государства не только 
пролонгируется, но еще и рас-
ширяется. Нормы избавят гра-
ждан от бюрократических 
сложностей и дадут им стимул 
возобновить строительство жи-
лых домов, считают в Госдуме.

«У нас есть все основания 
продлить «дачную амнистию», 
и это даже наше святое дело», — 
обратился к коллегам один из 
авторов поправок, председа-
тель Комитета ГД по госстрои-
тельству и законодательству 
Павел Крашенинников. Он на-
помнил, что «дачная амни-
стия» действует уже 14 лет (с 1 
сентября 2006 года). По его сло-
вам, она позволила в упрощен-
ном порядке оформить права 
на 14 млн объектов недвижи-
мости: дачи, земельные участ-
ки, жилые и садовые дома, гара-
жи, бани и т.д. «Если помно-
жить на членов семьи, то мож-
но понять, что это затронуло 
огромное количество росси-
ян», — отметил парламентарий.

Однако отдельные положе-
ния «амнистии» должны были 
закончить свое действие 1 мар-
та 2021 года. Это касается упро-
щенного порядка оформления 
прав на жилые и садовые дома, 

расположенные на садовых зе-
мельных участках. После этой 
даты о начале и завершении 
строительства домов пришлось 
бы уведомлять власти и ждать 
согласований. Еще больше про-
цедура усложнилась бы для тех 
граждан, которые начали стро-
ительство дома до вступления в 
силу уведомительного порядка 
(до 4 августа 2018 года) и не по-
лучили разрешение на строи-
тельство. После 1 марта 2021 
года они смогли бы оформить 
свои права только в судебном 
порядке. И то, понадобилось бы 
доказать, что дом не нарушает 
строительных норм и не являет-
ся самовольной постройкой.

Таким образом, после 1 мар-
та следующего года в сложной 
ситуации должно было оказать-
ся большое количество граждан, 
которые не воспользовались 
упрощенным порядком офор-
мления своих прав на недвижи-
мость, резюмировал Крашенин-
ников. Поэтому и появился за-
конопроект, который на пять 
лет продлевает срок упрощен-
ного порядка оформления прав 
граждан на дома (как индивиду-
альные жилые, так и садовые), 
построенные на садовых зе-
мельных участках, участках для 
ИЖС и личного подсобного хо-
зяйства. Как результат — дейст-
вие «дачной амнистии» продле-
вается и расширяется за счет 
распространения на разные ка-
тегории земельных участков. 
«Амнистировать» предполага-
ется при наличии права на зе-
мельный участок — на основа-
нии технического плана и декла-
рации, составленной владель-
цем объекта недвижимости. Все 
необходимые документы он 
сможет подать в органы реги-
страции прав самостоятельно. 
При этом индивидуальный жи-
лой или садовый дом должен со-
ответствовать параметрам, 
определенным Градостроитель-
ным кодексом. В частности, не 
должно быть более трех надзем-
ных этажей, а высота дома не 
может превышать 20 метров.

Также проект продлевает на 
те же пять лет возможность на-
правления уведомлений о стро-
ительстве жилых домов, строи-
тельство которых было начато 
до 4 августа 2018 года. Эти нор-
мы послужат мотивацией для 
граждан к возобновлению стро-
ительства жилых домов и по-
зволят без лишних сложностей 
оформить свои права на строя-
щуюся недвижимость, считает 
глава комитета. Крашенинни-
ков отметил, что законопроект 
призван защитить права гра-
ждан на жилую «дачную» не-
движимость и положительно 
скажется на динамике разви-
тия индивидуального жилищ-
ного строительства в целом.  
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— Читайте также: ВС разъяснил, 
что родители должны отвечать 
рублем за преступления детей 
rg.ru/art/1973957

«Дачная амнистия» 
позволила в упро-
щенном порядке 
оформить права 
на 14 млн объектов

Прямая речь 

Владимир Якушев, министр 
строительства и ЖКХ РФ: 
— По решению главы государства 

горизонт планирования по всем 

нацпроектам, в том числе по «Жи-

лью и городской среде», увели-

чился до 2030 года. Это возмож-

ность сделать работу над ошибка-

ми. Сам нацпроект не претерпит 

существенных изменений, но до-

бавятся новые мероприятия. Это 

позволит к 2030 году выйти на 

строительство жилья  в расчете 

0,82 метра в год на человека. 

Кроме того, большое внимание 

строительству уделено в дорож-

ной карте «Трансформация дело-

вого климата». Мы планируем 

уменьшить количество процедур 

и время их прохождения, переве-

сти услуги в  электронный вид.
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СУД Следственный 
комитет отправил 
в прокуратуру дело 
Майкла Калви

На банк 
посмотрит 
прокурор

Наталья Козлова

Следственный комитет не опроверг и не подтвердил 
корреспонденту «РГ» появившуюся в СМИ информа-
цию о том, что ведомство Александра Бастрыкина за-
вершило громкое дело Майкла Калви. Якобы СК уже 
отправил в прокуратуру это уголовное дело. Оно — о 
растрате 2,5 миллиарда рублей банка «Восточный». 
Основным фигурантом дела стал основатель инвести-
ционного фонда Baring Vostok американский бизнес-
мен Майкл Калви. В деле кроме него фигурируют еще 
несколько коллег коммерсанта.

Учитывая позицию ведомства Александра Бастрыки-
на — не комментировать это громкое расследование, ин-
формация об окончании расследования, скорее всего, 
соответствует действительности. Если в Генеральной 
прокуратуре утвердят обвинительное заключение, то 
дело будет отправлено в суд. Ну а если не утвердят, дело 
вернут в СК с разъяснениями, что надо доработать. 

Напомним, что 
Калви и его колле-
гам Следственный 
комитет вменяет 
хищение «путем 
растраты» 2,5 мил-
лиарда рублей бан-
ка «Восточный». 
Якобы банк выдал в 
конце 2015 года не-
возвратный кредит 
компании «Первое 
коллекторское 
бюро». По версии 
следствия, это бюро 
передало «Восточному» акции люксембургской ком-
пании International Financial Technology Group. А цена 
тех акций была существенно ниже кредитных обяза-
тельств коллектора.

Обвиняемых в этом уголовном деле семеро. Глав-
ный — основатель и старший партнер Baring Vostok 
Майкл Калви, партнер фонда по индустрии финансово-
го сектора, гражданин Франции Филипп Дельпал, пар-
тнер Ваган Абгарян, директор по инвестициям Иван 
Зюзин, бывший гендиректор коллекторского бюро 
Максим Владимиров, а также бывший председатель 
правления «Восточного» Алексей Кордичев и экс-ди-
ректор банка по инвестициям Александр Цакунов.

Подчеркнем — эти граждане ни разу вину не призна-
ли. По словам Калви, это уголовное дело связано с кор-
поративным конфликтом вокруг контроля над «Вос-
точным». И за делом стоят оппоненты фонда в этом 
конфликте — акционеры банка Артем Аветисян и Шер-
зод Юсупов. В защиту Калви выступали многие ком-
мерсанты и бизнес-омбудсмен Борис Титов. Просьбы 
были в том числе и в Генеральную прокуратуру, теперь 
слово за надзорным ведомством.  

МСП Андрей Белоусов 
сравнил вторую волну 
вируса с войной

Открылся 
фронт работ

Игорь Зубков

Правительство в ближайшее время намерено продлить 
мораторий на проверки микро- и малого бизнеса (за 
исключением проверок ФТС и ФНС), снизить макси-
мальную ставку по льготным кредитам для МСП с 8,5% 
до 7% или даже ниже и выдать по этой ставке не менее 
700 млрд рублей в 2021 году, рассказал первый вице-
премьер Андрей Белоусов на Совете регионов «ОПОРЫ 
России». В числе других приоритетов правительства он 
назвал благоприятные условия для перехода платель-
щиков ЕНВД (отменяется с начала следующего года) на 
другие налоговые режимы, внедрение дешевой альтер-
нативы классическому эквайрингу, помощь в выходе на 
экспортные рынки и запуск цифровой экосистемы для 
легкого доступа ма-
лого бизнеса и само-
занятых к мерам 
поддержки. 

Белоусов начал с 
того, что обратился 
ко всем деловым 
объединениям с 
призывом в панде-
мию не только быть 
лоббистами, но и на-
вести порядок с со-
блюдением требова-
ний Роспотребнад-
зора в своих рядах. 
«Нужно относиться к этой ситуации, как к войне. Мы на 
войне, — предупредил он. — Каждая тысяча заболевших — 
это 10-20 умерших... И к тем предпринимателям, кото-
рые не обеспечивают соблюдение достаточно простых, 
на самом деле, требований Роспотребнадзора, надо от-
носиться как к предателям сообщества. Они подставля-
ют всех остальных». Сейчас переломный момент: пре-
зидент заявил, что фронтальных ограничений не плани-
руется, но то, как справится страна со второй волной ко-
ронавируса, во многом зависит от бизнеса. 

По оценке Белоусова, риск-ориентированный под-
ход (по которому проверки добросовестного бизнеса 
сводятся к минимуму ) так и не заработал, хотя число 
проверок в пересчете на один бизнес снижается  (2,6 в 
2018 году, 1,7 в 2020 году).  Полноценное применение 
этого подхода будет означать, что этот коэффициент 
снизится до 0,3—0,4, сказал он. 

В единый план по достижению национальных целей 
вошло широкое внедрение расчетов с покупателями че-
рез Систему быстрых платежей (комиссия для субъек-
тов МСП не превышает 1%). В 2021 году к СБП планиру-
ется подключить 40 тысяч торгово-сервисных предпри-
ятий, к 2024 году это число должно возрасти в 10 раз, 
сказал Белоусов. 

Он также рассказал, что прототип единой цифровой 
платформы для бизнеса (ее оператором станет Корпо-
рация МСП) появится в следующем году. На ней, в част-
ности, будут размещены сервисы для обращения за фе-
деральными и региональными мерами поддержки, 
адресного подбора кредитов, грантов, субсидий и ли-
зинговых программ.   

ЭКОНОМИЧЕСКАЯ БЕЗОПАСНОСТЬ Что изменило создание 
электронных «фабрик» декларирования в составе ФТС

Таможня цифровая

Игорь Беспалов 

Ф
едеральная тамо-
ж е н н а я  с л у ж б а 
вышла на финиш-
н у ю  п р я м у ю  к 
100-процентному 
переводу прове-
рок деклараций из 
таможенных по-
стов, за которыми 

осталась только физическая 
проверка грузов, в центры 
электронного декларирования 
(ЦЭДы). Это вписывается в 
продвигаемую правительст-
вом концепцию государства 
как набора удобных цифровых 
платформ, снижающих издер-
жки и коррупционные риски. С 
одной стороны, декларант под-
ает документы удаленно и тем 
самым экономит много време-
ни и нервов, с другой — у него 
нет «выхода» на выпускающе-
го инспектора. 

В этом году ЦЭДы запуще-
ны в составе Центральной, Се-
в ер о - З а п а д н о й ,  Ю ж н о й  и 
Дальневосточной электрон-
ных таможен, и, таким обра-
зом, уже действуют все 16 за-
планированных «фабрик» де-
кларирования, половина из 
них специализированные, дру-
гая — в составе региональных 
электронных таможен (рань-
ше существовало более 600 
мест таможенного деклариро-
вания). 

За 9 месяцев 2020 года ФТС 
в полностью автоматическом 
режиме зарегистрировала бо-
лее 2,7 млн и выпустила более 
764 тыс. деклараций, что сопо-
ставимо с показателями за 
весь 2019 год (2,8 млн и 643 
тыс. деклараций соответствен-
но), сообщили «РГ» в ФТС. В 
таком режиме обрабатывают-
ся декларации участников 
ВЭД, которые отнесены к низ-
кому уровню риска (по итогам 
2019 года из 110 тысяч декла-
рантов 10,5 тысячи попали в 
категорию с низким уровнем 
риска, еще почти столько же — с 
высоким, остальные были от-
несены к среднему). На офор-
мление безрисковых товарных 
партий уходит не больше 5 ми-
нут.

Почти все транзитные де-
кларации (99,64% от 657,2 
тыс.) также оформляются в 
электронном виде. Автомати-
чески зарегистрировано 157 

тыс. электронных транзитных 
деклараций.

Как на результаты работы 
ФТС повлияла пандемия

Суммарный объем льгот по 
таможенным пошлинам и НДС, 
предоставленных с началом 
пандемии по наиболее чувст-
вительным товарам, составил 
14,34 млрд рублей, сообщили 
«РГ» в ФТС. В марте были обну-
лены таможенные пошлины и 
НДС на медицинские товары 
для борьбы с COVID-19 (до 30 
сентября) и так называемые 
товары критического импорта 
(до 30 июня) — это те товары, 
которые не производятся или 
производятся в России в не-
больших объемах, в том числе 
отдельные виды продовольст-
вия, лекарства, основа для за-
менителей грудного молока, 
термометры.

Налогооблагаемый импорт 
из дальнего зарубежья на фоне 
пандемии снизился на 5% (до 
134,9 млрд долларов),  при 
этом поступления от импор-
тных пошлин составили 2,34 
трлн рублей, что лишь на 2,3% 
ниже показателя 2019 года.

Гораздо сильнее снизилась 
экспортная составляющая в 
сумме таможенных платежей. 
Причинами стали сокращение 
физических объемов экспорта 

нефти (сделка ОПЕК+) и паде-
ние цен, а также продолжение 
«налогового маневра» в не-
фтегазовой отрасли (перенос 
фискальной нагрузки с эк-
спорта на добычу). Нефтегазо-
вые доходы, администрируе-
мые ФТС, сократились более 
чем вдвое (до 791 млрд ру-
блей).

В итоге доходы федерально-
го бюджета, администрируе-
мые ФТС, составили на 23% 
меньше, чем в прошлом году. 
П оч т и  ка ж д ы й  ч ет в ерт ы й 
рубль, который получил феде-
ральный бюджет, перечислен 
таможней — 3,22 трлн руб. за 9 
месяцев года. Прогнозное зада-
ние по году у ФТС, установлен-
ное еще до коронакризиса, — 
5,48 трлн руб.

С учетом пандемии и реше-
ния правительства сократить 
проверки бизнеса количество 
таможенных проверок снизи-
лось на треть (до 1147 за 9 ме-
сяцев), но повысилась их эф-
фективность. Как сообщает 

ФТС, общая сумма доначи-
сленных платежей составила 
19,6 млрд рублей (на 23% боль-
ше показателя 2019 года), 
средняя сумма доначислений 
по результатам одной провер-
ки почти удвоилась и состави-
ла 17,1 млн рублей. Мобиль-
ные группы ФТС проверили 
более 53 тыс. и обнаружили на-
рушения в отношении более 4 
тыс. транспортных средств, 
предотвратили незаконный 
ввоз более 62 тыс. тонн запре-
щенных товаров, в том числе 
630 тонн санкционной продук-
ции. На территорию соседних 
стран возвращено 46 тыс. тонн 
товаров, уничтожено 1,4 тыс. 
тонн, задержано и изъято по-
чти 15 тыс. тонн товаров. 

С июля у автомобильных и 
железнодорожных перевозчи-
ков появилась возможность 
транзита санкционных това-
ров через территорию России. 
Для контроля за такими пере-
возками используются навига-
ционные пломбы, которые в 
присутствии таможенников и 
сотрудников Ространснадзора 
накладываются представите-
лем оператора пломбирования 
на грузовые отсеки фур, кон-
тейнеров и вагонов при ввозе 
санкционных товаров на тер-
риторию России и снимаются — 
также оператором — непосред-
ственно перед вывозом этих 
товаров в третьи страны.

ФТС выявила 8,9 млн 
единиц контрафактных 
товаров… 

В Таможенный реестр объ-
ектов интеллектуальной собст-
венности (ТРОИС) за три квар-
тала года внесено 190 объектов 
интеллектуальной собственно-
сти, количество объектов в ре-
естре превысило 5,3 тыс.

Таможенники выявили 8,9 
млн единиц контрафактной 
продукции.  Предотвращен 
ущерб, который мог быть нане-
сен правообладателям в связи 
с введением контрафактных 
товаров в гражданский оборот, 

на сумму 3,5 млрд рублей, со-
общает ФТС.

…и помогла предотвратить 
сомнительные сделки 
на 1,4 млрд долларов

В налоговые органы тамо-
женники направили информа-
цию о 591 юридическом лице с 
признаками нарушения требо-
ваний законодательства о ре-
гистрации юрлиц; по 194 ли-
цам налоговые органы приня-
ли решение об исключении из 
ЕГРЮЛ. Исключение фирм-од-
нодневок из реестра позволило 
предотвратить реализацию 
сомнительных внешнеторго-
вых сделок на сумму более 1,4 
млрд долл. 

Какой эффект дало 
снижение порога 
беспошлинной торговли 

Снижение порога беспош-
линного ввоза покупок из ин-
тернет-магазинов (с 500 до 200 
евро с 1 января) привело к 
тому, что сумма таможенных 
платежей с международных по-
чтовых отправлений выросла 
до 343 млн руб. (212 млн за тот 
же период прошлого года), с 
экспресс-отправлений — до 924 
млн (396 млн руб. за 9 месяцев 
2019 года). Количество отправ-
лений с уплатой таможенных 
платежей в первом случае вы-
росло с 88 до 232 тыс., во вто-
ром — с 86 до 391 тыс.  

На оформление так называемых безрисковых товарных партий в центрах электронного декларирования уходит не больше пяти минут.

А К Ц Е Н Т

Предприниматель подает документы 
удаленно и тем самым экономит много 
времени и нервов, с другой стороны — 
у него нет «выхода» на выпускающего 
инспектора, и это сильно сократило 
возможности для коррупции

ТЕХНИКА Huawei 
представила 
серию 
смартфонов 
Mate 40

ПОДНЕБЕСНАЯ 
ДАЕТ ОТВЕТ 
Иван Черноусов

Компания Huawei представила 
линейку смартфонов Mate 40. 
Туда вошли три модели — «об-
ычный» Mate 40, Mate 40 Pro, а 
также Mate 40 Pro+. Кроме того, 
была показана дизайнерская 
версия, разработанная с из-
вестным автомобильным брен-
дом Porsche Mate 40 RS Porsche 
Design.

Все модели работают на од-
ном и том же процессоре Kirin 
9000, созданном по технологии 
5-нм. Новинки поддерживают 
сети 5G, то есть в России долж-
ны быть совместимы с сетями 
«МТС» и «Tele 2». Правда, как 
пишет 3DNews.ru, к нам в стра-
ну привезут только модель  
Huawei Mate 40 Pro. На европей-
ском рынке она будет стоить 
1199 евро, значит, у нас его 
можно будет купить примерно 
за 100 тысяч рублей.

Все устройства защищены 
по стандарту IP68 — они не боят-
ся воды. Из-за американских 
санкций девайсы не поддержи-
вают сервисы Google — пользо-
вателям придется работать со 
встроенным магазином прило-
жений Huawei AppGallery. 

Доступный в России Huawei 
Mate 40 Pro получил 6,7-дюймо-
вый OLED-дисплей с поддер-
жкой HDR10+ и частотой 90 Гц. 
Разрешение составляет 2772 х 
1344 пикселей. Смартфон обла-
дает 8 Гб оперативной и 256 Гб 
встроенной памяти. Три каме-
ры — широкоугольная (50 Мп, 
f/1.9), с телеобъективом (12 Мп, 
f/3.4 с пятикратным оптиче-
ским зумом) и «ультраширик» 
(20 Мп,  f/1.8). Селфи-камера 
получила сенсор на 13 Мп с ди-
афрагмой f/2.4. Девайс умеет 
выполнять 3D-сканирование 
лица.

«Я не думаю, что серия 
Huawei Mate будет пользовать-
ся гигантским спросом из-за си-
туации вокруг компании, — от-
мечает Эльдар Муртазин, ана-
литик Mobile Research Group. — 
Продажи вряд ли будут высоки-
ми, так как линейка Mate не 
успела набрать вес в предыду-
щие годы. Но тем не менее, это 
интересный пример того, как 
может развиваться IT-компа-
ния в условиях американских 
санкций».  

Калви и его колле-
гам СК вменяет 
хищение «путем 
растраты» 2,5 мил-
лиарда рублей 
банка «Восточный» 

Бизнес, который 
не соблюдает 
правила защиты 
от коронавируса, 
подставляет всех 
остальных
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РАССЛЕДОВАНИЯ

Какие уголовные дела возбудили таможенники
За 9 месяцев года таможенные органы возбудили 1750 уголовных дел 

(за тот же период предыдущего года — 1627 дел). Уголовные дела возбу-

ждались по фактам: 

 незаконного перемещения через таможенную границу ЕАЭС това-

ров, в том числе стратегически важных товаров и ресурсов, на сумму 7 

млрд руб.; 

 неуплаты таможенных платежей на сумму 3,6 млрд руб.;

 невозврата из-за границы средств в иностранной валюте и в рублях 

на сумму 47 млрд руб.;

 перевода денежных средств на счета нерезидентов с использовани-

ем подложных документов на сумму более 13 млрд руб.; 

 незаконного перемещения наличных денежных средств и (или) де-

нежных инструментов на сумму 1,3 млрд руб.;

 незаконного перемещения через таможенную границу ЕАЭС алко-

гольной продукции и (или) табачных изделий на сумму более 354,8 млн 

руб. 

Из незаконного оборота изъято более 251 кг наркотических средств, 

психотропных веществ, их прекурсоров, более 132 кг сильнодействую-

щих веществ.

В результате мер, направленных на возмещение причиненного престу-

плениями ущерба до возбуждения уголовных дел и в ходе их расследо-

вания, в федеральный бюджет перечислено 741,7 млн руб.

ЦИФРА

7,9
МИЛЛИАРДА

рублей — на эту сумму товары, 

конфискованные и признан-

ные судом бесхозяйными, та-

моженники передали в Росиму-

щество, Росалкогольрегулиро-

вание, Гохран, минкультуры и 

другие госорганы за 9 месяцев 

года

25 октября — День таможенника Российской Федерации 

Поздравление руководителя ФТС России Владимира Булавина
Уважаемые коллеги! Дорогие ветераны таможенной службы!

Поздравляю вас с профессиональным праздником — Днем тамо-

женника Российской Федерации! 

Служба в таможенных органах — это ответственная и непростая 

работа по защите экономической безопасности государства. 

Создание благоприятных условий для развития экономики Рос-

сии, пополнение федерального бюджета и повышение качества 

таможенного администрирования всегда были и остаются наши-

ми основными приоритетами.

Современные тенденции развития мировой торговли формиру-

ют новые вызовы, с которыми таможенная служба  эффективно 

справляется. В результате проведенных в последние годы ре-

форм система таможенных органов существенно изменилась. 

Были реализованы совершенно новые подходы в таможенном 

регулировании на пространстве Евразийского экономического 

союза. 

Серьезно выросла автоматизация таможенных процессов, обес-

печено разделение этапов электронного декларирования и фактического контроля товаров, активно внедря-

ются технологии всестороннего анализа данных о внешнеторговых поставках. Достижению качественно но-

вого уровня таможенного администрирования способствовали самоотдача и ответственный подход со сто-

роны каждого таможенника. 

Сегодня на службу в таможенные органы приходят молодые специалисты, обладающие современными ком-

петенциями: знанием информационных технологий, умением работать с большими объемами информации, 

цифровыми способами обработки данных, но главное — энергией и желанием работать на благо Отечества!

С особой теплотой и глубоким чувством признательности обращаю слова благодарности ветеранам таможен-

ной службы, которые передают свой опыт и мудрость нашему молодому поколению. 

Желаю всем таможенникам крепкого здоровья, благополучия, новых профессиональных успехов. Счастья, 

добра и уверенности в завтрашнем дне вам и вашим семьям!

С праздником!
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Четыре камера у телефона — 
это дорогого стоит.

СИТУАЦИЯ 

Столичные 
власти 
предупредили 
о штрафах 
за нарушение 
удаленки

РАБОТАЕМ 
ДОМА  
Максим Милославский

Крупные столичные компании, 
включая РЖД, Сбербанк, ВТБ и 
Mail.ru, получили предупре-
ждения от мэрии. В письмах 
подчеркивается: отчеты об от-
правленных на удаленку со-
трудниках должны быть кор-
ректными.

По данным РБК, городские 
власти предупредили компа-
нии, что за возвращение в офис 
дистанционных сотрудников, о 
которых они сообщали ранее, 
последуют санкции. В письмах, 
в частности, указано, что Сбер-
банк подал сведения об отправ-
ке на удаленный режим работы 
9956 сотрудников, РЖД — 
13 168, а ВТБ — 11 632.  
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ГЕОПОЛИТИКА Переменные и постоянные факторы в российско-американских отношениях

Выбор без выбора
Игорь Иванов, 
президент Российского совета 
по международным делам, 
министр иностранных дел 
России (1998—2004 гг.)

П
резидентские выборы в 
Соединенных Штатах 
пройдут 3 ноября.

Это событие находится в цен-
тре внимания не только в самих 
Соединенных Штатах, но и по-
всюду в мире. Кто бы что ни гово-
рил о «закате Америки», США 
по-прежнему остаются ведущей 
мировой державой, от политики 
которой во многом, а порой и в 
решающей степени, зависят и 
международная безопасность, и 
глобальная экономика, и поло-
жение дел во многих других жиз-

ненно важных для всего челове-
чества областях.

Как обычно бывает в таких 
случаях, многочисленные эк-
сперты, аналитики и политиче-
ские ясновидцы пытаются пред-
сказать — кто же победит на вы-
борах 3 ноября и кто в ближай-
шие четыре года будет править 
Америкой из Овального зала Бе-
лого дома: республиканец, ны-
нешний президент Д. Трамп или 
же демократ, бывший вице-пре-
зидент Дж. Байден. Даже сейчас, 
когда избирательная кампания 
уже вышла на финишную пря-
мую, мало кто готов с уверенно-
стью определить победителя.

Кипит дискуссия по этому по-
воду и в России. Связано это, 
разумеется, не с желанием ка-

ким-то образом повлиять на ито-
ги выборов — такие фантазии мо-
гут рождаться только в головах у 
людей с больным воображением. 
Но в нашей стране есть понима-
ние того, что с Соединенными 
Штатами нам и дальше придется 
так или иначе иметь дело, при-
чем не по каким-то частным во-
просам, а по всем ключевым 
проблемам внешней, да и вну-
тренней политики России.

Судя по некоторым высказы-
ваниям официальных предста-
вителей, в Москве просматрива-
ются определенные надежды на 
то, что Д. Трамп все же сохранит 
свой пост и с ним наконец-то 
удастся о чем-то договориться. А 
вот к демократам в лице Дж. Бай-
дена отношение в России, мягко 

говоря, настороженное: от них 
ждут, скорее, новых неприятно-
стей, чем новых возможностей. 
Да и в самих Соединенных Шта-
тах многие полагают, что Кремль 
делает однозначную ставку на 
победу Д. Трампа. В американ-
ских средствах массовой инфор-
мации нынешний президент 
США преподносится чуть ли не 
как друг президента России. И не 
только друг, но и последователь-
ный лоббист российских инте-
ресов. А Дж. Байден вообще уму-
дрился публично окрестить Д. 
Трампа «щенком Путина».

Выгодна ли Москве победа 
нынешнего президента? Трамп 
действительно многократно вы-
сказывался с нескрываемой 
симпатией в отношении россий-

ского лидера, как, собственно, и 
в отношении лидеров Китая или 
даже Северной Кореи. Одновре-
менно Д. Трамп не скупился на 
острую и даже эпатажную кри-
тику в адрес почти всех союзни-
ков США, Европейского союза и 
даже НАТО, не забывая при этом 
последовательно наращивать 
американский вклад в Североат-
лантический альянс, включая и 
его восточный фланг. Д. Трамп 
нанес немалый ущерб единству 
Запада, хотя возлагать на него 
ответственность за все трансат-
лантические проблемы было бы 
как минимум не совсем справед-
ливым.

Но изменились ли за послед-
ние четыре года в лучшую сторо-
ну отношения между Россией и 
США? К сожалению, на этот во-
прос приходится давать отрица-
тельный ответ. За эти четыре 
года в отношении Москвы вводи-
лись новые и новые экономиче-
ские санкции по всем возмож-
ным поводам — от Украины до 
Сирии, от химического оружия 
до энергетического сотрудниче-
ства России и Германии. Против 
России продолжалась начатая 
еще при президенте Б. Обаме 
беспрецедентная дипломатиче-
ская война,  превратившая рос-
сийское посольство в Вашингто-
не в подобие осажденной крепо-
сти. Администрация Д. Трампа 
вела политику жесткого и после-
довательного вытеснения Мо-
сквы с ее традиционных рынков 
вооружений. Произошло резкое 

усиление давления США на стра-
тегических партнеров Москвы — 
от Ирана и Сирии до Кубы и Ве-
несуэлы.

Могут сказать: сам-то Д. 
Трамп очень хотел наладить диа-
лог с Россией, но ему просто не 
дали этого сделать. Не дали сена-
торы и конгрессмены на Капито-
лийском холме. Не дали полити-
ческие оппоненты в Демократи-
ческой партии. Не дали чиновни-
ки в его собственной админи-
страции, фактически саботиро-
вавшие любые, даже самые 
скромные попытки как-то дого-
вориться с Кремлем. Иными сло-
вами, Дональд Трамп хотел как 
лучше, а получилось как всегда.

Такая логика поклонников Д. 
Трампа в России и в США не 
вполне убедительна. Хотя бы по-
тому, что далеко не во всех слу-
чаях Дональд Трамп действи-
тельно «хотел как лучше». Очень 
часто он, выражаясь фигураль-
но, «бежал впереди паровоза» и 
становился не столько неохот-
ным исполнителем чужих де-
структивных решений, сколько 
их активным инициатором. На-
пример, именно в Белом доме, а 
отнюдь не на Капитолийском 
холме созрела безумная идея 
полностью разрушить всю си-
стему двустороннего российско-
американского контроля над 
стратегическими вооружения-
ми. Именно Д. Трамп как верхов-
ный главнокомандующий два-
жды принимал решения о нане-
сении ракетных ударов по воен-

ной инфраструктуре Сирии. И 
список таких «инициатив» Бело-
го дома можно продолжить по-
чти до бесконечности.

Кроме того, в политике сами 
по себе желания или внутренние 
установки тех или иных лидеров 
мало что значат. Политика, как 
хорошо известно, — искусство 
возможного. Ценность имеет 
способность лидеров достигать 
поставленных ими целей. Не так 
уж важно, как Дональд Трамп от-
носится к Владимиру Путину. Го-
раздо важнее то, что за время его 
президентства российско-аме-
риканские отношения не стали 
лучше ни в одном из своих изме-
рений. Напротив, на протяже-
нии всех четырех лет продолжа-
лось быстрое ухудшение отно-
шений по всем направлениям. И 
конца этому ухудшению, к сожа-
лению, пока не видно.

Опыт администрации Д. 
Трампа подтверждает, что толь-
ко сильный американский пре-
зидент, опирающийся на широ-
кую и устойчивую внутреннюю 
поддержку, способен направить 
отношения между Вашингтоном 
и Москвой в конструктивное ру-
сло. Дональд Трамп оказался в 
общем-то слабым президентом, 
не имеющим ни собственной 
программы, ни устойчивой под-
держки в обществе, а американ-
ская элита все эти три с полови-
ной года оставалась расколотой. 
Причем основная часть амери-
канской элиты оказалась не на 
стороне Трампа. На этом фоне 
отношения с Россией преврати-
лись в разменную монету, стали 
предметом спекуляций, а не се-
рьезной взвешенной политики.

Значит ли это, что России вы-
годна победа Дж. Байдена? Сов-
сем не обязательно. Ведь полити-
ческий и, говоря шире, социаль-
ный раскол США не будет прео-
долен в ноябре, а сторонники 
нынешнего президента едва ли 
будут готовы на безоговороч-

ную капитуляцию. Ожесточен-
ная политическая борьба вну-
три США будет продолжаться 
независимо от исхода выборов.  
Поэтому трудно рассчитывать 
на какие-то принципиальные 
сдвиги в двусторонних россий-
ско-американских отношениях. 
Для таких сдвигов у Дж. Байдена, 
насколько можно судить, нет ни 
политической воли, ни необхо-
димого политического капитала.

Вместе с тем, учитывая боль-
шую «зависимость» Дж. Байдена 
от аппарата Демократической 
партии, можно ожидать, что его 
политика в отношении России 
будет более предсказуемой. 
Иными словами, наряду с жест-
кой позицией по многим пробле-
мам мировой политики, нельзя 
исключать взвешенной позиции 
по некоторым вопросам страте-
гической стабильности и прежде 
всего в том, что касается контр-
оля над вооружениями.

Безотносительно к тому, ка-
кая конкретно партия будет хо-
зяйничать в Белом доме и доми-
нировать на Капитолийском 
холме, надо быть готовыми к 
тому, что отношения между Рос-
сией и США в ближайшие годы 
останутся преимущественно от-
ношениями конфронтации и со-
перничества и лишь в незначи-
тельной мере — отношениями 
взаимовыгодного сотрудничест-
ва. А следовательно, задача сле-
дующих четырех лет для россий-
ской дипломатии на американ-
ском направлении будет сво-
диться главным образом к сни-
жению рисков и издержек, свя-
занных с этой конфронтацией и 
соперничеством. Решение этой,  
казалось бы, скромной задачи 
потребует от Москвы предель-
ной собранности, внимательно-
сти и гибкости. Ставки в этой 
игре слишком высоки, чтобы 
поддаваться на провокации и да-
вать волю эмоциям в ущерб 
стратегическим интересам.  

А К Ц Е Н Т

Беспрецедентная дипломатическая 
война  превратила российское 
посольство в Вашингтоне в подобие 
осажденной крепости
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АРМИЯ Спецназу ГРУ исполняется 70 лет

Риск специального назначения
Сергей Птичкин

В
округ этих людей — 
разведчиков специ-
ального назначения — 
всегда был ореол тай-
ны. Само слово «спец-
наз» десятилетиями 
произносилось почти 
шепотом. Сейчас о 
разведке спецназначе-

ния можно говорить открыто. Но 
сакральность и тайна их службы 
не утрачены.

День подразделений специ-
ального назначения официально 
был учрежден 31 мая 2006 года 
Указом президента Российской 
Федерации Владимира Путина. 
Это стало актом признания тех 
заслуг, которые армейская и 
флотская специальная разведка 
вписала в историю Вооружен-
ных сил СССР и Российской Фе-
дерации. Особенно с учетом 
роли спецназа ГРУ в течение 
многолетних контртеррористи-
ческих действий на Северном 
Кавказе. 

Спецназ ГРУ как отдельный 
вид войсковых подразделений 
появился во исполнение секрет-
ной Директивы Военного мини-
стра СССР № ОРГ/2/395/832 от 
24 октября 1950 года. На ее осно-
вании во всех военных округах 
было создано 46 отдельных рот 
специальной разведки по 120 че-
ловек каждая. О том, какое зна-
чение им придавалось, свиде-
тельствует уровень секретности 
вокруг этих подразделений. 
Даже в высшем руководстве ми-
нобороны о существовании 
спецназа, тем более о его зада-
чах, знали очень немногие. И 
плотная завеса тайны едва не 
сгубила эти подразделения в са-
мом начале их рождения.

Когда к высшей власти в 
СССР пришел Хрущев, он начал 
сокращение Вооруженных сил 
СССР. 35 спецназовских рот 
были расформированы, оста-
лось 11. Ставший в 1955 году ми-
нистром обороны Маршал Со-
ветского Союза Георгий Жуков 
попытался исправить эту явную 
ошибку. В 1957 году сформиро-
вали пять отдельных батальонов 
спецназа. Далее, как считают эк-
сперты, профессионально из-
учающие эту тему, Георгий Жу-
ков хотел создать Войска специ-

ального назначения. Об этом уз-
нал Хрущев и посчитал, что Мар-
шал Победы готовит военный пе-
реворот, который осуществят 
эти полностью засекреченные 
части. Осенью 1957 года Георгий 
Жуков лишился поста министра, 
развитие спецназа опять замо-
розилось.

Но здравый военный смысл 
взял свое. В июне 1961 года выш-
ло мало известное широкой пу-
блике постановление ЦК КПСС 
«О подготовке кадров и разра-
ботке спецтехники для органи-
зации и оснащения партизан-
ских отрядов». Стоит обратить 
внимание, что речь шла о парти-
занских отрядах. И сделано это 
было не только в целях ввести 
потенциальных противников в 
заблуждение, а потому, что по-
нятия «спецназовец» и «парти-
зан» идентичны. Затем вышло 
несколько директив Генштаба и 
началось формирование полно-
ценных бригад разведки специ-
ального назначения.

Уже не секрет, что перед нача-
лом нашей афганской войны в 
СССР имелось 23 подразделения 
специальной разведки общей 
численностью около 8000 чело-
век. В случае угрозы большой 
войны предполагалось опера-
тивно развернуть 66 частей и со-
единений спецназа численно-
стью 44 845 человек.

И если агрессия против 
СССР становилась неизбежной, 
то в страны НАТО, в том числе в 
США, одномоментно должны 
были быть заброшены сотни 
разведывательно-диверсион-
ных групп. Они без особых про-
блем смогли бы парализовать 
управление войсками и вывести 
из строя максимальное количе-
ство стратегических объектов, 
включая ракетно-ядерные. Ско-
рее всего, ценой своей жизни. 
Но уровень моральной подго-
товки наших разведчиков был 
таков, что они без сомнений 
пошли бы в свой последний бой. 
Хотя не факт, что все спецназов-
цы оказались бы обречены. Их 
боевая подготовка была столь 
высока, что позволяла выжить 
в, казалось бы, безвыходных си-
туациях.

Большой войны не случилось. 
В разных уголках планеты нача-
лись войны партизанские. А это 

родная стихия разведки специ-
ального назначения. Поэтому-то 
в Афганистане возможности 
спецназа ГРУ проявились хоть и 
не в полной мере, но более чем 
ярко.

На территории Афганистана 
действовали две бригады специ-
ального назначения ГРУ — 15-я и 
22-я. Например, с 1986 по 1988 
год — период самых активных 

боевых действий — одна 15-я 
бригада, которой командовал 
полковник Юрий Старов, поте-
ряла убитыми 140 солдат и офи-
церов. При этом ее разведчики 
уничтожили и взяли в плен око-
ло 9000 вооруженных боевиков-
душманов. Только в 1987 году 
разведчики бригады уничтожи-
ли 332 каравана с оружием и бо-
еприпасами, захватили 290 еди-

ниц тяжелого оружия, 80 пере-
носных зенитно-ракетных ком-
плексов. 

Тем самым они спасли жизнь 
тысяч военнослужащих ограни-
ченного контингента наших 
войск в Афганистане и мирных 
жителей этой страны. 

Первое применение в Афга-
нистане переносных зенитно-
ракетных комплексов «Стин-
гер» было зафиксировано в кон-
це ноября 1986 года. А уже 5 ян-
варя 1987 года разведчики 22-й 
бригады полковника Дмитрия 
Герасимова в районе населенно-
го пункта Калат смогли захва-
тить три комплекта этого ком-
плекса в целости и сохранности 
со всей сопутствующей доку-
ментацией. 

Группой спецназовцев ко-
мандовал майор Евгений Серге-

ев. Звания Героя Советского Со-
юза ни ему, ни другим разведчи-
кам, участвовавшим в захвате 
новейших американских ПЗРК, 
почему-то не присвоили.

Генерал-лейтенант запаса 
Дмитрий Герасимов рассказал 
«РГ», что его разведчикам уда-
лось установить — тогда в Афга-
нистане действовала специаль-
но подготовленная инструктора-
ми США мобильная группа 
стрелков из «Стингера». Ее воз-
главлял «инженер» Гафур — лич-
ность по-своему легендарная. 
Спецназовцы установили район 
дислокации группы и практиче-
ски полностью ее уничтожили 
вместе с десятками «Стинге-
ров». Было блокировано боль-
шинство караванных путей, по 
которым эти комплексы достав-
лялись в Афган.

Примером того, в каких усло-
виях приходилось тогда рабо-
тать солдатам и офицерам спец-
наза, может служить судьба офи-
цера ГРУ, в ту пору еще капитана 
Рената Шафикова. 

В его жилах течет кровь мно-
гих восточных народов, и все 
они признают его своим. Тем бо-
лее — он неплохо владеет языка-
ми, бывшими в ходу в Афганис-
тане. Незадолго до окончания 
войны за речкой его внедрили в 
один из крупнейших наркокар-
телей так называемого золотого 
полумесяца. И вот, когда он со-
провождал караван с наркотика-
ми, шедший в Таджикистан, ка-
раван попал в засаду одного из 
подразделений ГРУ. Почти всех 

убили, а Рената и нескольких ра-
неных душманов расстреляли. 
Свои!

К счастью, раны оказались 
тяжелыми, но не смертельными. 
Спас его завербованный им 
агент из того же картеля. Рената 
нашли и эвакуировали в Таш-
кент.

Потом он работал в Закавка-
зье, когда там начались межна-
циональные распри. В 1990-е 
годы — в Средней Азии, большей 
частью нелегально. 

В Таджикистане, в начале там 
гражданской войны, его внедри-
ли в одну из самых экстремист-
ских группировок, которую в 
итоге удалось ликвидировать. То 
было время широкой гласности. 
И один из пронырливых журна-
листов популярной московской 
газеты написал обличительную 
статью о вмешательстве ГРУ во 
внутренние дела Таджикистана. 
В ней упоминалась информация, 
по которой Рената вычислили. 
Сам он сумел скрыться. Но бан-
диты, прикрывавшиеся знаме-
нем ислама, нашли его жену и де-
монстративно расстреляли 
средь бела дня.

Такова судьба и профессио-
нальный риск разведчика спе-
циального назначения. Кстати, 
Шафиков официально служил в 
армиях СССР, Таджикистана, 
Узбекистана и России. Каждая 
из них могла бы присвоить ему 
звание героя своей страны. 
Не присвоили. 

На вопрос, не жалеет ли он о 
прожитых годах и не захотел бы 
изменить судьбу, Шафиков отве-
тил, что ни о чем не жалеет. На-
чнись все сначала, он бы просто 
в некоторых случаях действовал 
более осмотрительно. А гордит-
ся тем, что за все время войн, в 
которых участвовал как строе-
вой командир, он не потерял ни 
одного подчиненного ему бойца.

Несколько лет назад в нашей 
стране были созданы Силы спе-
циальных операций. Кадровый 
костяк этих сил составили луч-
шие офицеры спецназа ГРУ. Так 
что если сейчас армейский спец-
наз фактически выведен из Глав-
ного разведывательного управ-
ления и переподчинен Сухопут-
ным войскам, его правопреем-
никами на мировой арене стали 
Силы специальных операций.  

Уровень боевой подготовки спецна-
зовцев позволяет выполнить задачу 
в самых сложных ситуациях.

А К Ц Е Н Т

В случае угрозы большой войны в СССР 
предполагалось оперативно развернуть 
66 частей и соединений спецназа 
численностью 44 845 человек
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Похоже, что дебаты между Дональдом Трампом и Джо Байденом мало что изменят в уже сложившейся расстановке сил.
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СЛЕДСТВИЕ Бывший 
замдиректора 
Росгвардии задержан 
за мошенничество

Помог 
с прической

Михаил Фалалеев

Генерал-лейтенант Сергей Милейко, бывший замести-
тель директора Росгвардии, задержан и заключен под 
стражу.  По сообщению ТАСС, против него возбуждено 
уголовное дело по статье 159 УК РФ — «Мошенничест-
во».  Официальный представитель Росгвардии Валерий 
Грибакин сообщил, что с лета 2019 года Милейко уже 
не занимает руководящую должность в Федеральной 
службе. В свое время в отношении него проводилась 
проверка со стороны Главного управления собствен-
ной безопасности ведомства, в связи с чем и было при-
нято решение об освобождении  Милейко от занимае-
мой должности и его увольнении.  Именно контрраз-
ведчики Росгвардии выявили злоупотребление генера-
ла.  И, разумеется, доложили руководству.  А руковод-
ство поступило по закону.

То есть в Росгвардии первыми заметили, мягко го-
воря, неладное и  разобрались в случившемся.  И  при-
няли правильное решение, невзирая на должность, 
звание и былые заслуги.  Здесь не пытались что-либо 
скрыть ради чести мундира. Если кто виноват — будь то 
рядовой или генерал, — то должен нести ответствен-
ность.  Вплоть до уголовной.

Произошло это в июле прошлого года.
Собеседники корреспондента «РГ» в правоохрани-

тельных органах и спецслужбах рассказали, что мо-
шенничество генерал совершил, воспользовавшись 
служебным положением. В подмосковной Балашихе он 
помог своей супруге приобрести в здании, принадле-
жащем воинской части, нежилое помещение за 980 ты-
сяч рублей. Это примерно на 20 миллионов рублей 
меньше реальной стоимости. В помещении была от-
крыта парикмахерская.

Кроме того, к Милейко у следствия есть вопросы по 
контрактам на поставку военной формы.  

СПЕЦСЛУЖБЫ ФСБ 
предотвратила теракт 
в столичном регионе

Тайник в парке

Иван Егоров

Федеральная служба безопасности в четверг сообщила 
о предотвращении серьезного теракта, который пла-
нировался в Москве и области.

Как сообщили корреспонденту «РГ» в Центре обще-
ственных связей ФСБ России, в результате проведен-
ных спецслужбой мероприятий был задержан выходец 
из Центрально-Азиатского региона, 1999 года рожде-
ния. Этот 21-летний гражданин занимался подготов-
кой к совершению теракта в одном из зданий органов 
власти с применением самодельного взрывного 
устройства. По данным ЦОС, указания о совершении 
преступления он получал от боевиков международных 
террористических организаций. После совершения ре-
зонансного теракта преступник планировал выехать в 
зону боевых действий на Ближнем Востоке для участия 
в деятельности террористических группировок.

На кадрах оперативного видео показан схрон тер-
рориста из досок и пленки, который был оборудован в 
одном из столичных парков. Перед осмотром опера-
тивников укрытие проверили взрывотехники ФСБ. 
После чего было найдено взрывное устройство, компо-
ненты которого эксперты исследовали на месте обна-
ружения.

Как сообщили в ФСБ, в оборудованном террори-
стом тайнике обнаружены и изъяты компоненты само-
дельного взрывного устройства, а в используемых 
средствах связи — переписка с боевиками с обсуждени-
ем планируемого теракта, интернет-инструкции по из-
готовлению взрывчатых веществ. Также была обнару-
жена и видеозапись его так называемой «присяги» на 
верность главарям террористов.

Следственные действия продолжаются.  

Не простили

«Мы не оспариваем факт виновности Ефремо-
ва, но тщательно собираем все смягчающие 
обстоятельства. Отказ водителя пристегнуть-

ся может являться таковым. В салоне автомобиля Заха-
рова обнаружена заглушка для ремня, чтобы не пища-
ло звуковое оповещение о том, что водитель не при-
стегнут», — сказал адвокат Петр Хархорин. 

Он также попросил суд провести новую, третью эк-
спертизу, чтобы снять вопросы относительно того, был 
ли Захаров пристегнут, и ряд других противоречий. В 
то же время адвокаты потерпевших и прокурор высту-
пили против новой экспертизы и поставили под сомне-
ние показания независимого эксперта.

В итоге суд признал смягчающим обстоятельством 
добровольное возмещение ущерба актером. В итоге, 
Ефремов получил 7 лет и 6 месяцев колонии общего ре-
жима.

Пресненский суд 8 сентября приговорил Михаила 
Ефремова к 8 годам колонии общего режима, признав 
его в смертельном ДТП. По версии следствия, 8 июня 
Михаил Ефремов за рулем Jeep Grand Cherokee выехал 
на встречную полосу на Садовом кольце и столкнулся 
с фургоном «Лада». Водитель «Лады» — курьер интер-
нет-магазина Сергей Захаров — на следующей день от 
полученных травм скончался в больнице. Согласно ин-
формации, которую сообщила в суде прокурор, Ефре-
мов, находясь в состоянии алкогольного и наркотиче-
ского опьянения, превысил скорость на 25 км/ч, так 
как утратил контроль за управлением своим автомо-
билем. После чего допустил выезд на встречную поло-
су движения, лишив возможности встречный автомо-
биль под управлением Захарова уйти от столкновения.

Вот что об этом рассказывал непосредственный 
свидетель аварии Владислав Женжебир, который вы-
ступил в процессе ключевым свидетелем обвинения. 
Он рассказал, что перед аварией его два раза подрезал 
водитель на джипе, который вел себя очень дерзко и 
по-хамски, тормозя перед ним и создавая аварийную 
ситуацию. После чего резко перестроился в третью по-
лосу, хотя места было много. По словам свидетеля, он 
несколько раз просигналил водителю, но тот никак не 
отреагировал. И уже чуть дальше он увидел, что джип 
врезается на встречной полосе в другую машину.  

РЕЗОНАНС Читатели и герои «Российской газеты» ощутили 
себя одной командой с космонавтами

Наши вернулись! 
Александр Емельяненков 

У
РА! Наш космиче-
ский визави Иван 
Вагнер и его товари-
щи благополучно 
вернулись на Землю. 
С этой новости нача-
лась рано утром и 
продолжалась весь 
четверг, 22 октября, 

переписка в социальных сетях, 
SMS и по электронной почте 
между участниками сеанса свя-
зи с МКС, который мы провели в 
понедельник, 19 октября.

В тот день на прямой диалог с 
«Российской газетой» вышел 
бортинженер МКС и корабля 
«Союз МС-16» Иван Вагнер. А 
вчера рано утром он, его коллеги 
Анатолий Иванишин и Кристо-
фер Кэссиди благополучно при-
землились в расчетном районе. 

О том, какие события этому 
предшествовали и почему за воз-
вращением экипажа с особым 
волнением следили журналисты 
«Российской газеты» и наши чи-
татели, рассказано во время свя-
зи с МКС. Напомним: за три дня 
до возвращения с орбиты космо-
навт Иван Вагнер вел первый в 
своем роде прямой двухсторон-
ний видеодиалог с «Российской 
газетой», нашими героями и чи-
тателями — участниками проекта 
«Цепочка Памяти». Ответил на 
вопросы школьников, педагогов, 
своих земляков и журналистов. А 
перед этим обратился с личным 
приветствием к ветерану войны, 
бывшему фронтовому связисту 
А.К. Дручкову. И пообещал ему 
вернуть на Землю штандарт 354-
й стрелковой дивизии, достав-
ленный на борт МКС в год 75-ле-
тия Победы как символ воинской 
доблести и памяти о погибших 
героях — известных и безымян-
ных, ставших навсегда однопол-
чанами Неизвестного солдата. 

И вот какие отклики, SMS и 
письма мы стали получать. 

Из Зеленограда
— Пускай и недолго, но мы 

смогли побывать в космосе: 
прикоснуться через личное об-
щение с космонавтом, который 
находился на МКС. Он ответил 
на вопрос из 8к (кадетского) 
класса и рассказал, как быстро 
тренированный человек привы-
кает к невесомости. А теперь о 
том главном, что сам космос 
должен почувствовать и оце-
нить вместе с нами. Это общая 
победа над фашизмом и те жер-
твы, что были принесены. Пока-
занный с борта Международной 
космической станции штандарт 
354-й стрелковой дивизии объ-
единил в этом подвиге людей из 
многих стран и континентов. О 
том, как все было, мы создали 
маленький фильм и разместили 
его на сайте школы. 

От семьи фронтовика 
— Мы благодарны и испыты-

ваем чувство гордости за то, что 
штандарт 354-й дивизии, сохра-
ненный нашим отцом и дедом 
Вячеславом Валентиновичем 
Демидовым и переданный по 
решению Совета ветеранов для 
размещения в музее Ю.А. Гага-
рина, побывал перед этим в кос-
мосе. Событие символическое. 
Оно надолго останется в памяти 
детей, внуков и правнуков 
фронтовиков. 

Ирина Рыбакова, Дмитрий 
Рыбаков — дочь и внук ветерана 
354-й дивизии, бывшего коман-
дира артиллерийской батареи 
В.В. Демидова.  

Утром 22 октября на месте приземления. Для Ивана Вагнера вахта на орбите была первой — 196 суток. 

Три дня назад Иван Вагнер вел с борта МКС диалог с читателями «РГ». 

— Следите за новостями по делу на сайте 
rg.ru/sujet/6393

БЕЗОПАСНОСТЬ МЧС России делает упор 
на умную технику

В огонь идут одни 
роботы
Тимофей Борисов

В
озможно, вскоре термина-
тор примерит пожарную 
каску, а в огонь пожара 

пойдет киборг. По крайней мере 
на это надеются и так представ-
ляют будущее спасательного 
дела российские ученые систе-
мы МЧС России. Они определи-
лись с направлениями развития 
спасательной техники и накану-
не, на выставке «Интерполи-
тех-2020», показали новинки 
умного оборудования.

Из готовых новинок отече-
ственная промышленность 
сейчас осваивает несколько 
приборов и один перспектив-

ный образец вездеходной тех-
ники. 

Речь о плавающем вездеходе. 
Это пожарно-спасательное 
средство на гусеничном ходу 
создано для работы в условиях 
разрушенной инфраструктуры 
и на затопленных паводком тер-
риториях. Смотрится впечатля-
юще, особенно когда с берега 
ныряет в воду и эффектно эва-
куирует людей и забирает их 
скарб при помощи имеющейся 
на борту руки-манипулятора. 
Вездеход оснащен мощной по-
мпой и пожарными рукавами 
для тушения пожаров и откачки 
больших объемов воды с зато-
пленных территорий и объек-

тов. Недавно машина прошла 
приемочные испытания и была 
рекомендована для принятия на 
вооружение в МЧС России.

Да, ни одного киборга-по-
жарного в мире еще не создано. 
На его месте пока пожарные ро-
боты на гусеничном ходу. Но 
технологии обеспечения без-
опасности в чрезвычайных си-
туациях предусматривают как 
раз развитие роботов всех ви-
дов и назначений. То есть идея в 
том, чтобы человек как можно 
меньше контактировал с опа-
сной средой и веществами. 

В настоящее время вплотную 
обсуждают вопросы создания 
многофункционального беспи-
лотного воздушного комплекса 
и технических средств радиаци-
онной, химической и биологи-
ческой защиты, а также роботи-
зированного гидравлического и 
краново-манипуляторного обо-
рудования для аварийно-спаса-
тельных служб.

Из готовых новинок МЧС го-
тово закупать уникальный при-
бор поиска пострадавших в 
снежных завалах, аналогов ко-
торому в России нет. Он обеспе-
чивает высокую достоверность 
поиска на глубине до 5 метров.

Готов для серийного произ-
водства и мобильный радиолока-
ционный комплекс для поиска 
пострадавших под завалами зда-
ний. Он работает в двух режимах, 
что позволяет определить место-
нахождение человека по дыха-
нию или по движению, а также 
вычислить расстояние до него.  Для этого вездехода не существует непроходимого бездорожья.

НАДЗОР Прокуратура встала 
на защиту детей-инвалидов

Коляска без блата

Иван Егоров

Генпрокуратура внесла пред-
ставление руководителю Фонда 
социального страхования РФ 
после выявленных нарушений в 
сфере защиты прав детей-инва-
лидов. 

В частности, прокуратура 
потребовала привлечь к дисци-
плинарной ответственности чи-
новников Астраханского отде-
ления ФСС и устранить наруше-
ния законодательства. Как сооб-
щили корреспонденту «РГ» в 
надзорном ведомстве, по пору-
чению Генерального прокурора 
Игоря Краснова в ряде регионов 
были проведены проверки со-
блюдения прав детей, страдаю-
щих различными заболевания-
ми и детей-инвалидов.

В частности, выяснилось, 
что в Астраханской области по-
чти 300 детей долгое время не 
могли получить кресла-коля-
ски, ортопедическую обувь, аб-
сорбирующие белье и многое 
другое. А часть того, что в итоге 
закупалось по госконтрактам, 
оказывалось некачественным 
или бракованным. 

Кроме того, чиновники затя-
гивали выплату компенсации 
родителям за самостоятельно 
приобретенные предметы.

По итогам прокурорской 
проверки права всех детей были 
восстановлены — были заключе-
ны новые контракты на постав-
ку колясок, обуви, ходунков и 
прочего. Сотрудники, ответст-
венные за закупки, получили 
административные штрафы, а 5 
руководителей были привлече-
ны к дисциплинарной ответст-
венности.

На руководителя компании 

поставщика бракованной орто-
педической обуви возбуждено 
уголовное дело о покушении на 
мошенничество.

Как выяснилось, подобные 
проблемы, которые можно объ-
яснить только профнепригод-
ностью или равнодушием чи-
новников по отношению к боль-
ным детям, существуют не толь-
ко в Астраханской области.

Например, в Краснодарском 
крае представителям четырех 
детей-инвалидов местное отде-
ление Фонда соцстраха отказа-
ло в выплате компенсации за 
купленную ими ортопедиче-
скую обувь. После исков проку-
роров чиновники добровольно 
исправили ситуацию, не дожи-
даясь решения суда. В Красно-
ярском крае после представле-
ния Минусинского межрайон-
ного прокурора Фонд соцстра-
хования купил ребенку инва-
лидную прогулочную и комнат-
ную коляски. В Саратовской об-
ласти прокуроры побудили чи-
новников провести контроль-
но-заочное освидетельствова-
ние ребенка и выдать ему ходун-
ки и другие приспособления с 
учетом его возраста.

Как подчеркнули в надзор-
ном ведомстве, исполнение тре-
бований о реабилитации детей-
инвалидов находится на посто-
янном контроле прокуроров. 
Там также напомнили чиновни-
кам всех уровней, что согласно 
закону таким детям гарантиру-
ется проведение реабилитации, 
получение технических средств 
реабилитации, а также право на 
компенсацию в случаях прио-
бретения средств реабилита-
ции и оплаты услуг за собствен-
ный счет.  

Отклики 
и видео — 
по этому QR-коду
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Прямая речь 

Александр Дручков, подполковник в отстав-
ке, сын ветерана 354-й дивизии А.К. Дручко-
ва и его тезка:
— У отца слезы навернулись, когда я ему сказал: 

«Пап, ты представляешь, знак дивизии, в которой вы 

кровь проливали, — теперь в космосе...» Поднялся 

так, что выше некуда! А потом мы переживали, как 

они там, как приземлятся. Слава богу, все нормаль-

но… 

В этой дивизии воевал и мой отец, ныне здравствую-

щий, и мой дед. В мае 45-го уцелевшие двадцатилет-

ние пацаны сидели на шинелях в лесочке и рассу-

ждали, какой будет жизнь после войны, какие у них 

будут дети, внуки, правнуки. Они и мечтать не могли, 

что те будут летать в космос. Я думаю, всем нам есть, 

чем гордиться.

Ребятишки наши дома к экранам телевизора подбе-

жали: «Смотри, космонавт вернулся, мы с ним на 

этой неделе разговаривали!» Для них это память на 

всю жизнь. 

Сергей Дворянкин, создатель и администра-
тор сайта «Всенародная книга памяти Пен-
зенской области»:
— Что я испытал сегодня? Чувство гордости и восхи-

щения. Да, именно эти чувства. Для Пензенской об-

ласти произошло особое событие, я бы сказал исто-

рическое. Здесь формировалась 354-я стрелковая 

дивизия, которая встала на пути гитлеровцев, рвав-

шихся к Москве в том месте, где теперь Зеленоград. 

А потом вместе с другими частями Красной Армии 

гнала врага прочь. 

В память об этом и была задумана акция. И я рад, что 

оказался причастен к такому большому, важному и 

красивому проекту. Рад, что эта непростая миссия 

получилась и все срослось: МКС, «Российская газе-

та», Пензенское землячество — все получилось.

Юбилейный год Победы заканчивается, но работы — 

поисковой и краеведческой — непочатый край. Еще 

много пробелов, неточностей, ошибок в книгах па-

мяти, на захоронениях. За десять лет работы над 

книгой памяти Пензенской области, откуда было 

призвано на фронты Великой Отечественной войны 

около 300 тысяч человек, нашим экспертам удалось 

перепроверить и конкретизировать данные порядка 

30 тысяч бойцов. Это только десятая часть. Предсто-

ит еще много-много работы... 

Подготовила Наталья Саванкова, Пенза

ПРОЦЕСС

СК возбудил 
дело против 
чиновников 
за жилье 
для сирот

ДОМ, 
В КОТОРОМ 
НЕ ЖИВУТ
Наталья Козлова

Следственный комитет объя-
вил, что его подразделение по 
Алтайскому краю возбудило 
уголовное дело против местных 
чиновников. Статью для них в 
Уголовном кодексе подобрали 
самую неприятную — «халат-
ность».

Вот что рассказали корре-
спонденту «РГ» в СК. По пред-
варительным данным в течение 
четырех лет — с октября 2014-го 
по декабрь 2018 года Главным 
управлением строительства, 
транспорта, ЖКХ и дорожного 
хозяйства Алтайского края и 
КГКУ «Региональное жилищное 
управление» с несколькими об-
ществами с ограниченной от-
ветственностью были заключе-
ны 6 государственных контрак-
тов. Они предполагали «постав-
ку в госсобственность» 31 
квартиры в доме по улице Укра-
инская в городе Камень-на-
Оби. На все эти квартиры госу-
дарство выделило около 35 
миллионов рублей. Для города 
очень даже большие деньги.

После подписания актов 
приема-передачи местные чи-
новники приняли в государст-
венную собственность кварти-
ры, которые не соответствова-
ли вообще никаким строитель-
ным и санитарным нормам. Там 
не функционировали инженер-
ные коммуникации — была 
утечка из системы водоснабже-
ния, водоотведения и электро-
снабжения. А вот дальше чинов-
ники по договорам найма пере-
дали квартиры тем, для кого их 
строили, — выпускникам интер-
натов, у которых в большой 
жизни своего угла не было.

Следственный комитет так в 
своих документах и написал — 
«недочеты, допущенные при 
строительстве, представляют 
угрозу для жизни и здоровья 
жильцов квартир данного жи-
лого дома».   

СУД 
Депутата 
Мосгордумы 
Олега 
Шереметьева 
не стали сажать 
за аферы 
с премиями

НАКАЗАЛИ 
УСЛОВНО
Иван Петров

Замоскворецкий районный суд 
Москвы признал виновным и 
приговорил к 4 годам лишения 
свободы условно депутата Мос-
гордумы от фракции КПРФ 
Олега Шереметьева.

«Назначить Шереметьеву 
наказание в виде четырех лет 
колонии условно с испытатель-
ным сроком на 4 года и запре-
том занимать должности на го-
сударственной службе сроком 
на два года», — огласила приго-
вор судья Наталья Чепрасова.

Согласно материалам уго-
ловного дела, Шереметьев с ок-
тября 2019 по февраль 2020 
года ежемесячно подготавли-
вал и представлял в аппарат 
Мосгордумы документы о пре-
мировании своей помощницы 
на суммы в размере от 350 до 
600 тысяч рублей. В заявки на 
премирование Шереметьев 
вносил ложные сведения о вы-
полнении помощницей неких 
«особо важных и сложных зада-
ний». В общей сложности было 
выписано премий на сумму в 2 
млн рублей. При этом следова-
тели установили, что на самом 
деле эти деньги Шереметьев 
присваивал и «распоряжался 
ими по своему усмотрению».

Отмечается, что подсуди-
мый вводил свою помощницу в 
заблуждение, сообщая ей, что 
перечисляемые деньги подле-
жат выплате иным, якобы рабо-
тающим на общественных нача-
лах помощникам. В связи с чем 
начисленные премии необходи-
мо было обналичивать и пере-
давать депутату для дальней-
шей передачи вымышленным 
помощникам. Подсудимый 
вину не признал. По его мне-
нию, дело возбудили после за-
явления его экс-помощницы 
Ирины Кузнецовой, решившей 
отомстить ему за увольнение.  
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ГЕОПОЛИТИКА Удастся ли 
Макрону сразить 
гиену радикализма?

А ведь де Голль 
предупреждал

Вячеслав Прокофьев, «Российская газета», Париж

Елисейский дворец объявил тотальную войну ради-
кальному исламизму. После злодейского убийства учи-
теля истории  под Парижем Эмманюэль Макрон, имея в 
виду  разветвленную сеть религиозных фанатиков, око-
павшихся во Франции, заявил  о том, что они «не прой-
дут». В среду вечером в Сорбонне на церемонии проща-
ния с Самюэлем Пати он подтвердил это намерение.

Драма, потрясшая страну,  в очередной  раз застави-
ла французов попытаться понять, где ее корни, почему 
на протяжении многих лет носители человеконена-
вистнической идеологии, как местные, так и  приезжие, 
с трагической регулярностью оставляют кровавый 
след  на улицах городов страны, гордо  называющей 
себя «родиной прав человека»?

И в первую очередь речь идет о расколе в обществе, о 
неспособности, а часто и о нежелании  больших этниче-
ских групп неевропейского происхождения встроиться 
во французский традиционный социум, адаптировать-
ся к нему.

«Проблема в том, что сейчас во Франции на офици-
альном уровне не говорят об ассимиляции, которая со-
ответствует древне-
римскому принци-
пу «в Риме поступай 
как римлянин», то 
есть следуй прави-
лам и законам стра-
ны, где оказался, — 
делится со мной по-
литолог Мишель 
Жофруа. — Царит ее 
противоположность 
— совершенно рас-
плывчатая  мульти-
культурная концеп-
ция — vivre 
ensemble, то бишь 
«жить вместе». По 
ней все группы со-
храняют  все свои 
особенности и на этой зыбкой основе  якобы контакти-
руют с окружением. Во Франции ежегодно  оказывает-
ся порядка 400 тысяч иностранцев, а это очень много».

Отсюда феномен «коммунитаризма» — обособлен-
ных этнических сообществ, когда сородичи держатся 
друг друга и сохраняют правила и обычаи  стран, откуда 
прибыли. Африканцы с африканцами, арабы с арабами 
и так далее.  Ошибка властей в том, что они считают, что  
эти сообщества будут гармонично существовать  с ко-
ренным населением страны, у которого иные история, 
традиции и, что особенно важно, религия. К этому, ко-
нечно же, стоит добавить, что некоторые ценности, ко-
торые сейчас в фаворе  во Франции, да и на Западе в це-
лом, а это однополые браки, ярко выраженный индиви-
дуализм,  воинствующий, доведенный до крайности фе-
минизм,  для многих вновь прибывших  по определению 
недопустимы. Для них они с явным знаком «минус».

Еще   Шарль де Голль в бытность президентом в конце 
50-х годов, как бы предвосхищая события и предупре-
ждая соотечественников, в беседе со  своим  ближайшим 
соратником Аленом Пейрефитом сделал следующее за-
явление: «Это хорошо, что есть французы с желтой, чер-
ной, смуглой кожей. Это значит, Франция открыта для 
всех рас и у нее мировое призвание. Но лишь при усло-
вии, что их будет скромное меньшинство. Иначе Фран-
ция перестанет быть Францией». Спустя более полувека 
это  меньшинство уже далеко не скромное. Как со мной в 
свое время поделился видный политик Иван Бло, прора-
ботавший на ответственных постах во французском 
МВД,  в местном мусульманском сообществе немало тех, 
кто если и не являются пособниками радикалов, то со-
чувствуют им. Таких  примерно  треть. Этакая питатель-
ная среда, где находят  аудиторию  проповедники джиха-
да и взращиваются фанатические пареньки, как тот, что 
в минувшую пятницу перерезал горло учителю истории.

 Более того, как показал недавний опрос социологи-
ческого института  IFOP, примерно половина мусуль-
манской молодежи убеждена в том, что ислам несовме-
стим с основополагающими приоритетами француз-
ского общества.

Как-то бывший министр внутренних дел Жерар Ко-
лон точно заметил, что исконные французы и выходцы 
из Магриба, их дети, внуки, мигранты из неблагополуч-
ных стран  живут не рядом, а «все больше одни против 
других».

 Еще более определенно по этому поводу на днях вы-
сказался главный редактор влиятельной газеты «Фига-
ро» Алексис Брезе. Он считает, что убийца учителя Са-
мюэля Пати и исламские радикалы, создавшие условия 
для его преступления, «стремятся заменить республи-
ку — территория за территорией — режимом, живущим 
по законам шариата».  По его мнению, речь идет о «за-
воевателях».  Тем самым он фактически поддержал  те-
зис о «великом замещении», выдвинутый лет десять 
тому назад писателем Рено Камю, за что тот подвергся 
многочисленным  нападкам со стороны политкоррек-
тного леволиберального бомонда. Суть этого тезиса за-
ключается в том, что  в Европе происходит ползучее за-
мещение коренного населения чуждыми ему народами. 
Причем происходит это при попустительстве местных 
политических элит. 

Лет пять назад самый значимый из ныне живущих 
французских писателей Мишель Уэльбек издал роман 
«Подчинение». В нем  с пугающей прозорливостью   он 
пофантазировал на тему Франции, а в  более широком 
смысле Европы,  2022 года.  По его пророческому пред-
видению  к власти приходят носители исламских норм 
жизни, прописанные в шариате, и общество под их пя-
той меняет исторические и моральные устои. Книга 
вызвала в стране настоящий шок, а литературный кри-
тик Натали Кром тогда написала, что «писателю всегда 
удавалось почувствовать атмосферу нашего времени, 
тревоги и смятения западного общества, а также тупи-
ки, в котором оно оказалось».  

ВЗГЛЯД ИЗ ИТАЛИИ Неожиданные высказывания Папы римского Франциска 
об однополых браках могут еще больше расколоть христианский мир

Папа и радужный флаг 
Нива Миракян,
«Российская газета», Рим

Г
лава Римско-католиче-
с к о й  ц е р к в и  П а п а 
Франциск стал первым 
понтификом, высту-
пившим за легализа-
цию однополых гра-
жданских союзов. Свою 
позицию Папа выска-
зал в рамках докумен-

тального фильма «Франческо», 
снятого номинантом на премию 
«Оскар», американцем россий-
ского происхождения Евгением 
Афинеевским. Премьера карти-
ны состоялась на Римском ки-
нофестивале.  В одном из эпизо-
дов фильма рассказывается 
история гомосексуальной пары, 
воспитывающей троих детей, 
которая написала Франциску 
письмо. В нем они спрашивают 
понтифика, могут ли они водить 
детей в церковь. Папа отреаги-
ровал, позвонил отправителю, 
посоветовав обязательно при-
влекать детей к церкви и Еван-
гелию.

Слова Франциска немедлен-
но разлетелись по всем миро-
вым СМИ с пометкой «молния», 
и преподносились чуть ли не 
как coming out Святого престо-
ла. Однако, если приглядеться, 
неожиданной эту новость мож-
но назвать разве что с большой 
натяжкой. Нынешний понти-
фик в бытность архиепископом 
Буэнос-Айреса уже поддержи-

вал гомосексуальные граждан-
ские союзы как альтернативу 
однополым бракам. А в 2013 
году, беседуя с журналистами 
на борту самолета по оконча-
нии недельного визита в Брази-
лию, Папа подтвердил позицию 
Римско-католической церкви, 
которая считает греховными 
акты однополой любви, но не го-
мосексуальную ориентацию 
как таковую. «Если человек — 
гей и обладает доброй волей и 
стремится к Богу, кто я такой, 
чтобы судить его?» — сказал тог-
да Франциск. Правда, в том же 
году в книге «На небе и на зем-
ле» Франциск, не отвергая воз-
можность однополых союзов, 
назвал законы, «приравниваю-
щие» гомосексуальные отноше-
ния к браку, «антропологиче-
ской регрессией». На последую-
щие высказывания оказывали 
воздействие внешние факторы. 
Так, в 2016 году, по требованию 
Европейского суда по правам 
человека, в Италии были лега-

лизованы однополые граждан-
ские союзы (но не браки), про-
тив которых активно выступали 
католические организации и 
партии консервативного толка.  
Это не помешало Папе заявить 
почти сразу, что гомосексуалы 
заслуживают уважения и не 
должны подвергаться дискри-
минации.

Как полагают ватиканисты, 
принципиальная разница меж-
ду прошлыми высказываниями 
Франциска и его последним за-
явлением заключается главным 
образом в том, что он впервые 
за свое пребывание на папском 
престоле открыто поддержал 
идею принятия соответствую-
щих законов, направленных на 
защиту прав представителей 
сексуальных меньшинств.  Воз-
никает закономерный вопрос: 
пошел ли Франциск против те-
чения, отступив от доктриналь-
ной позиции Святого престола, 
которую соблюдали все его 
предшественники? 

Католическая церковь долгое время не торопилась уступать натиску утверждающейся на Западе толерантности к ЛГБТ-сообществу. Станет ли папство Франциска переломным?

А К Ц Е Н Т

Возникает закономерный вопрос: 
пошел ли Франциск против течения, 
отступив от доктринальной позиции 
Святого престола, которую соблюдали 
все его предшественники? 

Примерно полови-
на мусульманской 
молодежи 
убеждена: ислам 
несовместим 
с приоритетами 
французского 
общества

У этой школы в Конфлан-Сент-Онорин, где был убит учитель 
истории, поставили охрану. Поздно...

ВЗГЛЯД ИЗ РОССИИ

ОБЩАЯ ХРИСТИАНСКАЯ БЕДА?
В России традиционно мало католиков. Но новость 

про одобрение Папой Франциском государственной 

легализации однополых браков имеет огромное и не-

конфессиональное значение. Для большинства росси-

ян Католическая церковь не родная, но для всякого 

учившегося в университете огромное значение имеет 

многовековая католическая христианская культура, 

такое ощущение, что сегодня трещат ее основы и 

основы мировосприятия нормального современного 

человека, чье мировоззрение продолжает формиро-

ваться в рамках христианских ценностей. Как в Рос-

сии католики, православные, религиоведы видят про-

исшедшее — в материале «РГ».

Роман Силантьев, религиовед, профессор
Московского лингвистического университета:
— Слова Папы Римского о необходимости государст-

венной лояльности к однополым союзам — это ката-

строфические слова для Католической церкви (Като-

лическая церковь — самая большая из христианских 

церквей, в ней более миллиарда человек). И очень 

неприятные для всего христианского мира. Такие за-

явления потрясают все основы. Сразу возникает во-

прос, так когда Католическая церковь была права: 

когда осуждала гомосексуальные связи и не помыш-

ляла называть их браком, или сейчас, когда говорит, 

что в принципе ничего такого уж сильно страшного в 

этом нет, пусть живут «в браке». Раз уж они такие 

грешники, то пусть их грех узаконят. 

Это мощнейший сдвиг того самого пресловутого 

«окна Овертона» — грех по сути легализован, с ним 

не борются, но говорят: пусть, раз уж такие люди 

есть, они будут легализованы. Для политических или 

государственных организаций это еще допустимо. 

Когда-то за супружескую неверность у нас карали 

законодательно, потом перестали по причине смяг-

чения нравов, видимо, так можно и с гомосексуаль-

ными связями. Но не в Церкви. Для религиозных ор-

ганизаций это подрыв устоев. За этим открывается 

возможность бездны изменений, способных прев-

ратить Католическую церковь в то, чем она не долж-

на быть. В нечто, что будет чутко реагировать на из-

менения в современной политической системе цен-

ностей и немедленно вводить у себя соответствую-

щие поправки — цветные имеют преимущества пе-

ред белыми, нужен определенный процент небелого 

духовенства, женщины могут быть священниками и 

епископами… И почему глава церкви Папа — не 

оскорбляет ли это кого-то по гендерному признаку. 

Если уж «прогибаться под изменчивый мир», то це-

ликом.

Это все очень бьет по нормальным католикам, догады-

ваюсь, какие чувства они испытывают. Думаю, что они 

в глубоком замешательстве. Наверняка хотят сохра-

нить верность своей Католической церкви, но понима-

ют, что она уже не та, в которой они родились и выро-

сли. Сегодня в кино и литературе сложился архетип ка-

толического священника — соблазнителя мальчиков. И 

вместо того чтобы жестко бороться с этим явлением и 

восстанавливать репутацию, они вдруг — устами Папы 

— дают гомосексуализму «зеленый свет»?

Мне кажется, что возможен раскол Католической 

церкви. Причем несравнимый с прежними. В Колум-

бии или Ирландии, везде, где еще остались нормаль-

ны католики, этот раскол будет крупнейшим.

Жан-Франсуа Тири, католик, руководитель 
культурного центра «Покровские ворота» 
в Москве:
— Слова Папы Франциска о легализации однополых 

браков — не из официального документа Церкви. Ка-

кое-то интервью в каком-то фильме, явно какой-то от-

рывок, в этом еще надо внимательно разобраться.

Как я понимаю, для Католической церкви и для Папы 

невозможно благословение гомосексуального сою-

за. И вот именно из-за того что Церковь не может 

принять и благословить такой союз, она соглашается 

с тем, чтобы о таких людях позаботилось государст-

во. Чтобы у них была возможность, как у обычных се-

мей, меньше платить налогов, заботиться друг о дру-

ге, приходить в больницу. Конечно, все сказанное Па-

пой даст резонанс. Но, я думаю, никто не отменит Би-

блию и суждения Библии по поводу гомосексуально-

сти. В словах же Папы я предполагаю человеческий 

взгляд на таких людей: не оправдывать грех, но не 

бросать грешников на произвол. Есть ли в этом угро-

зы потрясения основ? Читая заголовки, я подумал, 

что все-таки нет. Речь лишь о заботе, а не об оправда-

нии греха и благословении его. Но мне нужно время 

еще почитать и подумать над этим.

Алексей Варламов, писатель: 
— Меня не трогает эта новость. Это дело католиков, 

пускай они сами разбираются. Но я считаю, что в об-

щественном сознании теме сексуальных отношений 

между людьми придается слишком большое значе-

ние.  Наверное, неправильно дискриминировать го-

мосексуалистов, но куда важнее то, что эта тема об-

суждается больше, чем она того заслуживает. Это 

личное дело каждого. А если она беспокоит верую-

щего, то пусть он обсуждает ее с духовником. 

Подготовила Елена Яковлева

ВЗГЛЯД ИЗ ПОЛЬШИ 

Ксендз Казимеж Сова:
— Высказывание Папы в документальном фильме — это не то же самое, что 

провозглашение этих слов с амвона или включение их в энциклику. Тем не 

менее Папа — глава Церкви, и даже его личные суждения — это разъяснения 

отношения Церкви и церковной науки к различным явлениям. Тема права 

однополых пар на гражданские союзы сейчас активно обсуждается по все-

му миру. И многие католические теологи, в основном на Западе и в США, 

считают, что государство должно обеспечить такое гражданское право ка-

ждому члену общества, в том числе и геям, и лесбиянкам. Мне кажется, что 

в связи с этим Папа Франциск хотел сказать, что в современном государст-

ве никто не может быть лишен своих прав. При этом Понтифик говорит не о 

браках для этой группы людей, а именно о гражданских союзах, о защите 

прав, полагающихся им как членам общества. Это принципиальная разни-

ца, потому что из этого следует, что учение Церкви о браке как союзе жен-

щины и мужчины не претерпело изменений. Церковь по-прежнему считает, 

что в брак могут вступать только лица противоположного пола. Но высказы-

вание Папы вызвало много дискуссий и удивило многих людей также и в 

церковном сообществе, так что сейчас все ждут от Ватикана какого-то разъ-

яснения, как следует понимать эти неожиданные слова.

Подготовила Ариадна Рокоссовская

ВЗГЛЯД ИЗ АМЕРИКИ

«СЛОЖНО ПОВЕРИТЬ В ЭТИ СЛОВА»
В США слова Папы Римского вызвали бурное 

ликование в прогрессивных кругах, подталки-

вающих страну по пути либеральной культур-

ной трансформации. Американские консерва-

торы, напротив, недовольны Понтификом, счи-

тая, что тот последовательно размывает цер-

ковные догмы по вопросу об отношении к 

секс-меньшинствам. Хотя Папа Франциск гово-

рил о гражданских однополых союзах, кото-

рые в США и многих странах Западной Европы 

и так уже легализованы, консерваторы боятся, 

что так дело дойдет и до «однополых» церемо-

ний венчания.

«Это может стать последней каплей для тех ка-

толиков, кто был все более недоволен пози-

цией Папы, которую можно интерпретировать 

по-разному, — считает автор американского 

религиозного издания National Catholic 

Register Эдвард Пентин, специализирующийся 

на Ватикане. — Те, кто ходят в церковь и се-

рьезно относятся к своей вере, возмущены 

этими словами. Им сложно поверить, что Папа 

говорит слова, прямо подрывающие церков-

ное учение».  По его мнению, «поддержка 

Франциском однополых союзов может укре-

пить растущее число католиков, до сих пор 

считающих истинным Папой Бенедикта XVI, а 

Франциска – самозванцем». Авторитетный па-

стор из Род-Айленда Томас Тобин назвал слова 

Понтифика «очевидно противоречащими дав-

но устоявшемуся учению церкви об однопо-

лых союзах».

Если в США однополые союзы и так легальны, 

то для католиков в развивающихся странах, где 

либеральные ценности не в тренде, высказыва-

ния Понтифика могут иметь далеко идущие по-

следствия. «Папа идет сильно впереди парово-

за в позиции по гражданским союзам в том, что 

касается стран Азии, Африки и Латинской Аме-

рики. В некоторых странах Африки гомосексу-

ализм вообще уголовно наказуем. В Латинской 

Америке некоторые говорят, что геев не суще-

ствует», — напоминает американский богослов 

Томас Риз, которого цитирует The Telegraph. По 

мнению аналитиков авторитетного в США 

агентства религиозных новостей Religion News 

Service, в результате прогрессивная позиция 

Ватикана может выйти боком католичеству в 

этих странах, подставляя его под критику дру-

гих конфессий.

Возвращаясь к США, последнее десятилетие от-

метилось неумолимым ростом толерантности к 

ЛГБТ-сообществу. Всего десять лет назад либе-

ральный революционер Барак Обама не мог 

себе позволить открытую поддержку однополых 

браков, а сегодня это мейнстрим для демократов. 

По данным Pew Research, более 60 процентов 

американцев поддерживают гражданские союзы 

в ЛГБТ-сообществе, но 30 процентов, а это около 

100 миллионов человек, все еще против.

Под влиянием новых ветров из Ватикана, рав-

но как и внутренней культурной трансформа-

ции в самих США, сдвиги происходили и в мно-

гообразной религиозной среде Америки. Одни 

в борьбе за паству подстраивались под новые 

ценности. В последние годы радужный ЛГБТ-

флаг у церкви перестал быть диковинкой. Дру-

гие церкви твердо стояли на традиционной по-

зиции, увольняя сотрудников из числа секс-

меньшинств. Быстрые изменения не раз про-

воцировали острые конфликты в обществе 

между либералами и консерваторами.

В конце прошлого года Адольфо Мартинеса из 

штата Айова приговорили к 15 годам тюрьмы за 

то, что он снял с местной церкви радужный 

флаг ЛГБТ-сообщества и сжег его. А в 2015 

году, когда Верховный суд США легализовал 

однополые браки, общенациональный резо-

нанс приобрела история клерка Ким Дэвис из 

штата Кентукки. Она отказалась выполнять 

свои обязанности и регистрировать однопо-

лые браки из-за своих религиозных убежде-

ний, за что ей грозил тюремный срок. После 

решения Дэвис на нее обрушился поток гнева 

со стороны ЛГБТ-активистов и многих СМИ. По 

словам Дэвис, ей угрожали изнасилованием и 

расправой, и даже угрожали сжечь ее и мужа в 

их доме.

Подготовил Игорь Дунаевский
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И этим все сказано.

A
P



9Медицина
med.rg.ru

Российская газета
www.rg.ru
23 октября 2020
пятница № 240 (8294)

МедицинаFACEBOOK.COM /www.rg.ru

ODNOKLASSNIKI.RU /rg.ru

TWITTER.COM /rgrus

VK.COM /rgru

ТЕХНОЛОГИИ Ученые 
предложили новую 
методику лечения диабета

Обойдемся 
без донора

Мария Волкова, Нижний Новгород

Сахарный диабет —  заболевание, приводящее к по-
жизненным инъекциям инсулина, инвалидности и 
фатальным осложнениям. Ученые из Приволжского 
исследовательского медицинского университета 
(ПИМУ) приступили к разработке принципиально 
нового метода лечения этого недуга.

Чтобы понять механизм технологии, нужно ска-
зать  о том, как работает поджелудочная железа,  от-
чего возникает диабет. В этом органе есть так назы-
ваемые бета-клетки, объединенные в островки, кото-
рые автоматически продуцируют инсулин в ответ на 
повышение уровня глюкозы в крови. При ряде ауто-
иммунных или хронических болезней общая их мас-
са снижается, появляются функциональные наруше-
ния в виде недостаточной выработки инсулина. Ре-
зультат — повышение уровня глюкозы в сыворотке 
крови.  

 — Это инсулино-
потребный сахар-
ный диабет. Он воз-
никает, если число 
островков умень-
шилось на 80 про-
центов, — рассказы-
вает заведующий 
кафедрой факуль-
тетской хирургии и 
трансплантологии, главный внештатный трансплан-
толог минздрава Нижегородской области Владимир 
Загайнов.

Ученый подчеркивает, что метод лечения диабета 
только один — трансплантация поджелудочной желе-
зы. Потребность в этой операции в России удовлетво-
ряется на тысячные доли процента, что связано с де-
фицитом донорских органов. Во всех остальных слу-
чаях речь идет о компенсации заболевания с помо-
щью инсулина. Однако даже пересадка сопряжена с 
необходимостью иммуносупрессивной терапии, что-
бы организм пациента не отторгал донорский орган.  
А у нее есть свои минусы, особенно в отдаленном пе-
риоде. 

Главная идея проекта — пересадка не всей подже-
лудочной железы, а только островков, состоящих из 
тех самых бета-клеток. 

— Островки  будут выделяться из донорской желе-
зы специальным способом. Даже если целая железа 
не годится для трансплантации, из нее можно попы-
таться выделить островки и пересадить их, — поясня-
ет Владимир Загайнов. 

В мире эту идею пытаются реализовать разными 
способами и с разной степенью успешности. Введе-
ние островков от донора требует все той же небез-
опасной иммуносупрессивной терапии.   В ПИМУ 
ученые разрабатывают вариант пересадки клеток, 
заключенных в специальные пористые капсулы. В те-
ории клетки приживаются и начинают вырабатывать 
инсулин. Человек излечивается от диабета. А поры 
капсулы достаточно малы, чтобы предотвратить ата-
ку иммунных клеток организма, поэтому никакой 
иммуносупрессивной терапии не требуется. Важно, 
что речь идет о малоинвазивных операциях, а не о 
сложной трансплантации. Возможных вариантов не-
сколько: введение в брюшную полость путем пун-
кции либо введение в печень по воротной вене. 

Первые эксперименты ученых из НИИ экспери-
ментальной онкологии и биомедицинских техноло-
гий ПИМУ вместе с Институтом металлоорганиче-
ской химии РАН оказались успешными.  

 — В отдаленной перспективе планируем прорабо-
тать выращивание бета-клеток из стволовых, — гово-
рит Владимир Загайнов. — Параллельно вместе с кол-
легами из Национального медицинского исследова-
тельского центра трансплантологии и искусствен-
ных органов имени Шумакова занимаемся легитими-
зацией технологии. Раньше в России за это никто не 
брался, поэтому трансплантация островков бета-
клеток поджелудочной пока не вошла в список разре-
шенных, хотя в мире это уже существует. Надеемся, 
что в ближайшее время вопрос будет решен.

В 2022 году проект, выполняемый по госзаданию 
Минздрава России, завершится. Можно будет испы-
тывать метод на животных, а затем заниматься реги-
страцией. На мой вопрос, когда лечение будет до-
ступно российским пациентам, профессор Загайнов 
ответил кратко: 

— Деклараций в жизни хватает, давайте занимать-
ся делом.  

АКТУАЛЬНО  Главный врач Ольга Папышева: Если пациент, кроме ковида, страдает хроническим 
недугом, то его будут лечить и от вирусной патологии, и от основного заболевания 

COVIDу вопреки
 Ирина Краснопольская 

Н
овая волна ковида оче-
видна. Противостоять ей 
поможет накопленный 

опыт? Или нужны иные методы? 
Об этом беседуем с главным 
врачом больницы имени Юди-
на, одной из крупнейших в Мо-
скве, Ольгой Папышевой.

Больнице, которой руково-
дит Ольга Виуленовна, почти 
полвека. Помню, как она начи-
налась. Помню ее первого глав-
ного врача. Даже знаю, за что — 
при всех успехах — он был от-
странен от работы. Больницу 
построили в тогда отдаленном 
районе Москвы по существую-
щим, опять же тогда, стандар-
там. Некий безликий новодел. 
А первый главный врач был мо-
лод,  активен,  стремился к 
тому, чтобы весь лечебно-диаг-
ностический процесс был на 
современном уровне. Считал, 
что и внешний вид медицин-
ского учреждения важен в ле-
чении, выздоровлении. И… Од-
нажды позвонил и попросил 
приехать посмотреть, как пре-
ображается больница. Грешно 
было отказаться, потому что 
новая стала одной из ведущих. 
К тому же бесспорно крупней-
шая — полторы тысячи коек. 

«Виной приглашения» был 
свежеположенный пол в вести-
бюле — из мрамора. Действи-
тельно, красиво, привлекатель-
но. Но в ту пору это было «ужа-
сное, недопустимое излишест-
во». Главного врача вскоре по-
меняли. Не называю фамилий: 
такое было время. Хотя… не ве-
зде оно ушло. Иначе как объя-
снить, что, по данным Счетной 
палаты, уже в наши дни немало 
лечебных учреждений, живу-
щих без центрального отопле-
ния, горячей воды. Но пусть это 
будет неким лирическим отсту-
плением от темы. 

   С Ольгой Виуленовной мы 
говорим о том, что, несмотря 
на полувековой возраст, боль-
нице удалось сохранить не 
только полы. Удалось сохра-
нить главное: доброжелатель-
ное отношение к пациентам. 
Можно по-разному относиться 
к информации интернета, но 
все-таки она в какой-то мере 
передает истинное положение. 
В больнице Юдина лечатся 
многие. Она работает кругло-
суточно, поскольку относится 
к числу тех, кто приписан к 

крупнейшим скоропомощным 
клиникам страны. Критиче-
ские замечания имеют место 
быть. Но отнюдь не они делают 
погоду. Погоду делают те, кто 
благодарен за возвращенное 
здоровье, те, кто стремится ле-
читься именно в Юдинской. 

Ольга Виуленовна! Во главе 
Юдинской вы чуть больше 
года. До этого возглавляли 
старейшую московскую боль-
ницу № 29. Там было 940 коек. 
Здесь полторы тысячи. Вы 
сразу почувствовали, что это 
совсем иная больница, иные 
требования? 

   ОЛЬГА ПАПЫШЕВА: Не совсем пони-
маю ваш вопрос. Мне кажется, 
требования к главному врачу 
должны быть едины, независи-
мо от того, где больница, на 
сколько она коек. Она должна 
лечить , лечить достойно, ис-
пользуя все современные воз-
можности медицины. 

Вам хорошо говорить о воз-
можностях. Московское здра-
воохранение во многом элит-
ное. Здесь действительно есть 
для этого возможности. И 
важно, чтобы они правильно 
использовались. Ваша Юдин-
ская с самого начала панде-
мии работает в так называе-
мом ковидном режиме. 

ОЛЬГА ПАПЫШЕВА: Уже 27 февраля, 
когда вирус еще был не так стра-

шен, когда мало кто восприни-
мал ситуацию всерьез, у нас на-
чалось перепрофилирование. 
Один из наших корпусов был 
перепрофилирован под ковид.

А сколько всего корпусов?
ОЛЬГА ПАПЫШЕВА: Лечебных шесть. 
Больница многопрофильная. 
Оказываем хирургическую по-
мощь по профилям нейрохи-
рургии, кардиохирургии, абдо-
минальной хирургии, гнойной 
хирургии, сосудистой хирур-
гии, эндоваскулярной хирур-
гии, травматологии, ортопе-
дии, урологии, сосудистой хи-
рургии, нефрологии. В нашей 
больнице сосудистый центр. 
Это значит, что в любое время 
суток «скорая помощь» может 
доставить пациента с самыми 
тяжелыми патологиями сосу-
дов: инфарктами, инсультами, 
другими нарушениями мозго-
вого кровообращения. И по-
мощь будет оказана: в нашей 
городской больнице трудятся 
многие ведущие специалисты в 
разных областях охраны здо-
ровья. И вся современная аппа-
ратура для оказания такой по-
мощи в нашем распоряжении. 

Ольга Виуленовна, согласи-
тесь, у каждой больницы своя 
фишка. Может, я ошибаюсь, 
но таковой в больнице Юдина 
является перинатальный 
центр? 

ОЛЬГА ПАПЫШЕВА: Я бы не стала все 
акценты сводить к перинаталь-
ному центру. Хотя не могу не 
согласиться с тем, что он дейст-
вительно на должной высоте. 
Важно, что наш родильный дом 
на территории многопрофиль-
ной больницы. Вы скажете, что 
многие перинатальные центры 
на территории многопрофиль-
ных больниц, и у них тоже не-
малые возможности. Но заме-
чу, что у нас, кроме этого, еще 
есть детский боксированный 
корпус для выхаживания ново-
рожденных. В первую очередь 
недоношенных, даже 500-грам-
мовых.

Много подразделений, разные 
корпуса, обширная террито-
рия. Очень, кстати, ухожен-
ная, привлекательная. Глав-
ный врач больницы во сколько 
приходит на работу в ковид-
ное время?

ОЛЬГА ПАПЫШЕВА: Достаточно позд-
но: в 7.30 утра. Я целый день в 
больнице. 

Это нормально? 
ОЛЬГА ПАПЫШЕВА: У меня нет ответа 
на этот вопрос. Каждое время 
диктует свои требования. И я, 
наверное, не исключение из 
правил жизни главных врачей. 
Вот сейчас идет вторая волна. 

Мы к этой второй волне, по-мое-
му, готовы. 

Что значит готовы? Сколько 
у вас коек под ковид?

ОЛЬГА ПАПЫШЕВА: Уже развернуто 
более 300 коек. К тому же к 
больнице прикреплена терри-
тория временного госпиталя. И 
мы принимаем туда пациентов. 
Мы хорошо оснащены, и глав-
ное — у нас есть подготовлен-
ные, опытные кадры. 

Наличие второй волны уже 
бесспорно. А дальше?..

ОЛЬГА ПАПЫШЕВА: А дальше?.. Мы 
практически осознали, что надо 
жить в этой ситуации, уметь 
приспосабливаться к обстоя-
тельствам и всю работу по всем 
направлениям строить с учетом 
требований ковида. Очень су-
щественно, что, например, ве-
сной, когда все только начина-
лось, многие лечебные учре-
ждения — и это не секрет — были 
перепрофилированы для рабо-
ты с ковидными пациентами. 
Пациентам, нуждающимся в 
плановой помощи, было реко-
мендовано отложить госпита-
лизацию. В первую очередь тем, 
кто нуждается в операции. Но 
опыт — лучший критерий. И 
ныне понятно, что откладывать 
плановую помощь надолго не 
получится. И так как ныне по-
нятно, что ковид надолго и все-
рьез, то эту ситуацию надо обя-
зательно учитывать. И строить 
свою работу так, чтобы в помо-
щи не было отказано ни ковид-
ным пациентам, ни плановым. 

Например, у пациентки кам-
ни в желчном пузыре. Муче-
ния ужасные. Показана опера-
ция. А у пациентки диагно-
стирован ковид. «Скорая» 
привезет ее к вам?

ОЛЬГА ПАПЫШЕВА: Нет, ее повезут в 
больницу имени Филатова, где 
оказывают помощь таким боль-
ным. Мы же в основном работа-
ем с плановыми пациентами и 
теми, кто нуждается в экстрен-
ной помощи. Сколько можно 
подождать, например, пациенту 
с камнями в желчном пузыре? 
Весной ему было предложено 
отложить операцию. Хотя кови-
да у него не было. Но сколько 
можно ждать? Ждать воспале-
ния, обострения. Да ни в коем 
случае! И теперь у нас есть воз-
можности плановое лечение ни 
в коем случае не откладывать.

Именно сейчас плановых боль-
ных поступает больше? «Ско-
рая» привозит больше паци-
ентов?

ОЛЬГА ПАПЫШЕВА: Мы сейчас стали 
принимать такое же количество 
плановых пациентов, какое 
было до начала пандемии. И 
«скорая» фактически привозит 
примерно такое же количество 
пациентов. Например, за сутки, 
в которые мы с вами беседуем, к 
нам обратились 450 пациентов. 
Патология разная. 

Кроме того, в наш перепро-
филированный ковидный центр 
каждый день госпитализируют-
ся десятки ковидных больных. В 
том числе и те, кто страдает хро-
ническими заболеваниями.

Можно считать, что им по-
везло. И в больнице Юдина их 
избавят не только от ковида, 
но и от основной болезни? 

ОЛЬГА ПАПЫШЕВА: Если поступив-
ший пациент, кроме ковида, 
страдает каким-нибудь хрониче-
ским заболеванием, то его будут 
лечить и от вирусной патологии, 
и от основного заболевания. 

Ольга Виуленовна, давайте 
отвлечемся от ковида, вер-
немся к мраморным полам. В 
ковидной ситуации больнице 
нужна красота? 

ОЛЬГА ПАПЫШЕВА: Думаю, что да. 
Современный пациент настро-
ен на комфортные условия. 
Особенно те, кто помоложе. 
Достойный внешний вид лечеб-
ного учреждения формирует 
отношение пациента к клини-
ке, способствует доверию к ле-
чебному учреждению. Оста-
лись в прошлом времена, когда 
главенствовало убеждение: 
был бы хороший врач. А где, в 
каких условиях находится па-
циент — значения не имеет. То 
время ушло, и слава богу. Когда 
человек болен, когда требуется 
лечение, комфортность стано-
вится очень важной. Потому в 
нашей огромной больнице мы 
стараемся создать удобное, 
комфортное пространство и 
для пациентов, и для сотрудни-
ков. 

Мы встретились в пятницу. 
Впереди два выходных. Вы 
останетесь дома? 

ОЛЬГА ПАПЫШЕВА: Ни в коем случае! 
Во всяком случае не в этот раз. 
Вторую волну нельзя сбросить 
со счетов.  

О ЧЕМ ГОВОРЯТ Пандемия — главная тема наших дней, 
вокруг которой ломаются копья

Взгляд из «красной зоны»

Комментарий 

Ольга Занозина, доктор медицинских наук, 
заведующая отделением эндокринологии 
Нижегородской областной больницы 
имени Семашко: 
 — Наряду с совершенствованием самих инсулинов, спосо-

бов их введения в организм  пациента, улучшением тера-

певтического обучения больных сахарным диабетом  раз-

вивается и другое направление — трансплантационные тех-

нологии, позволяющие вводить бета-клетки островков 

поджелудочной железы, которые вырабатывают инсулин, в 

организм больного человека. 

Положительный эффект достигается при виртуозном забо-

ре, хранении и введении островковых клеток больному че-

ловеку. При успешном результате — почти полный контроль 

за гликемией, отсутствие гипогликемий и потребности в эк-

зогенном инсулине. Вся эта работа требует ювелирного ма-

стерства.

Ирина Краснопольская

Г
руппа бельгийских вра-
чей опубликовала обра-
щение, в котором утвер-
ждается, что опасность 
ковида чрезмерно преу-
величена, что по боль-
шому счету ее и вовсе не 
существует. Сенсация? 
Обсуждают широко, на 

разных площадках.
Мы сегодня предоставляем 

слово главному врачу москов-
ской городской клинической 
больницы № 15 имени Олега Фи-
латова Валерию Вечорко. Не слу-
чайно именно его мы попросили 
высказать свою точку зрения на 
обращение бельгийских коллег. 
С самого начала наступления ко-
вида больница, которой он руко-
водит, круглосуточно имеет дело 
с теми, кто попал в плен этого ви-
руса. Слово специалисту не со 
стороны, а человеку из «красной 
зоны».

— Да, конечно, я прочитал об-
ращение бельгийских врачей, — 
говорит Валерий Иванович. — Я 
не хочу останавливаться на том, 
что появилась информация, что 
данное обращение — «фейк». Я 
никогда не встречал информа-
цию о бельгийской медицине как 
эталонной. Не только я, но, ско-
рее всего и мои коллеги, вряд ли 
смогут привести пример, чтобы 
кого-то из пациентов направили 
именно в эту страну на эффек-
тивное лечение. 

Однако, не в этом суть. По 
большому счету, мне представ-
ляется, что обращение бельгий-
ских врачей вообще не про ме-
дицину. Может быть, поэтому у 
некоторых возникло недоуме-
ние. Считается, что это обраще-
ние бельгийских врачей, но ни 
одной фамилии под обращени-
ем нет. Все инкогнито? Тогда во-
обще не о чем говорить! Но уж 
раз мы решили, то… Составите-
ли обращения, я специально го-
ворю не авторы, а составители, 
наверное, никогда вживую не 
видели больного с коронавиру-
сной инфекцией. А вот мы ви-
дим их с утра до ночи. Да, быва-

ют спады, бывают ухудшения. 
Уже восемь месяцев мы тому 
свидетели. Да, пока не девять 
месяцев: «ребенок» еще не ро-
дился. Потому меня лично, ру-
ководителя такого учреждения, 
несколько настораживает, ког-
да появляется, например, ин-
формация о мутации вируса, об 
изменении его генетической 

природы. Еще не пришло время 
окончательных выводов. Да, 
сравнивают с гриппом, с тем, 
что вирус ковида мутирует так 
же, как вирус гриппа.

Кстати, сравнение с гриппом 
происходит повсеместно. Приво-
дятся цифры, будто от гриппа 
умирают больше, чем от ковида. 
К сожалению, эта статистика 

устарела. И по некоторым по-
следним данным, увы, но ковид 
грипп обошел. В обращении 
бельгийских медиков говорится 
о недооценке патогенности и ви-
рулентности ковида, его высо-
кой контагиозности. Чуть ли не 
главное в обращении: противо-
стоять ковиду можно обычным 
здоровым образом жизни. А но-
шение масок, перчаток и соблю-
дение социальной дистанции, от 
«лукавого».

Буду отвечать фактами. В 
нашу больницу каждый день по-
ступает более двухсот пациен-
тов. Среди них нет ни бомжей, ни 
алкоголиков. Мы видим обыч-
ных, социально-адаптирован-
ных людей, ведущих здоровый 

образ жизни. Но они, однако, за-
разились. Напомню еще и о том, 
что среди заболевших и ушед-
ших из жизни много медиков, 
людей, которых трудно заподоз-
рить в нездоровом образе жизни, 
но работающих в «красной 
зоне». 

Не скрою, если бы подобное 
обращение я прочел, например, 
в марте, когда мы только узнали 
об Ухане, о коронавирусе и когда 
утверждалось, что спокойно 
этот вирус можно лечить с помо-
щью гидроксихлорохина, я бы, 
возможно, по-другому его вос-
принял. Но проведя почти девять 

месяцев в «красной зоне», где 
только в нашей больнице проле-
чились более 28 000 человек, я 
бы назвал это мнение парамеди-
цинской пургой. Про гидроксих-
лорохин я даже говорить не буду, 
антикоагулянты и дексаметазон 
мы используем достаточно ши-
роко. Но даже терапия, начатая 
рано, не всегда гарантия поло-
жительного исхода болезни. И 
если авторы обращения дейст-
вительно врачи, то они должны 
знать, что коронавирус ослож-
няется не только тяжелыми ле-
гочными заболеваниями, но и 
тяжелыми аритмиями и тромбо-
зами. И здоровый образ жизни 
им в одиночестве противостоять 
не может. 

Документ легко читается, 
привлекает своей полемично-
стью. Потому нередко читающие 
не замечают, что в нем нет насто-
ящей аргументации. Составите-
ли обращения не обошлись без 
упоминания о клятве Гиппокра-
та. Что вполне естественно: Гип-
пократ во веки веков и навечно. 
Российские врачи всегда были и 
остаются его приверженцами: 
главное — не навреди. А чтобы не 
навредить, надо лечить, спасать, 
а не отмахиваться от заболева-
ния. Нет второй волны? «Волна» 
— термин не из медицинского 
лексикона. А из медицинского — 
есть подъем заболеваемости, ко-
торый отрицать сейчас не может 
ни одна страна. 

Незабываемый Владимир Вы-
соцкий когда-то давал в своих ге-
ниально-шуточных песнях «ме-
дицинские советы». Высоцкий 
классик. А классика не устарева-
ет, используется маститыми сов-
ременниками, которые порой не 
подозревают, что их автор он, 
Владимир Высоцкий. И потому 
цитирую Высоцкого: «Очень вы-
рос в целом мире гриппа вирус, 
три-четыре. Ширится, растет за-
болевание. Если хилый — сразу в 
гроб. Сохранить здоровье чтоб, 
применяйте люди обтирание». 
Но... Шутки шутками. Со здоро-
вьем шутки плохи. И не они  
должны диктовать тактитку   
профилактики и лечения.   

Ольга Папышева: Строим работу 
так, чтобы помощь была и ковид-
ным, и плановым пациентам.

А К Ц Е Н Т

Коронавирус осложняется не только 
тяжелыми легочными заболеваниями, 
но и тяжелыми аритмиями и тромбозами 

«Красная зона» не знает времени 
суток. Иной режим здесь невозмо-
жен.

Наши тайны в руках медиков.

Планируем прора-
ботать выращива-
ние бета-клеток 
из стволовых
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ПРЕМИЯ НКО Москвы
стали обладателями 
грантов мэра

Дороже денег

Ангелина Зеленькова

В этом году 183 некоммерческие организации стали по-
бедителями конкурса грантов мэра Москвы. 125 из них 
впервые удостоились поддержки города, предложив 
уникальные социально ориентированные проекты. 

Напомню, в столице зарегистрировано свыше 30 
тысяч некоммерческих организаций, из них более 6 
тысяч — социальной направленности. Основная задача 
конкурса — поддержать рублем самые важные проек-
ты НКО, которые занимаются волонтерством, работа-
ют с семьями и ветеранами, участвуют в благоустрой-
стве городских территорий, заботятся о сохранении 
культурного наследия и экологии мегаполиса. Деньги 
нужны для того, чтобы их идеи как можно быстрее на-
чали работать, то есть помогать тем, кто нуждается в 
помощи. 

Всего на конкурс было подано почти 1,1 тысячи зая-
вок от организаций, из которых порядка 460 впервые 
приняли участие в конкурсе. «Конкурс грантов для 
НКО проводится в разных форматах с 2002 года. В об-
щей сложности за это время город поддержал больше 
2,5 тысячи фондов и НКО на сумму более 1,9 млрд ру-
блей», — рассказала председатель комитета общест-
венных связей и молодежной политики Москвы Екате-
рина Драгунова.

По ее словам, в этом году 125 организаций впервые 
стали победителями конкурса, из них 35 организаций 
— совсем молодые, 
но многообещаю-
щие, остальные — 
более опытные и 
уже хорошо извест-
ные. Все это учиты-
валось при распре-
делении средств. 
«Мы упростили си-
стему подачи зая-
вок, увеличили сум-
му поддержки для 
опытных НКО, ра-
ботающих более 
года, до 5 миллио-
нов рублей, а также предоставили возможность моло-
дым организациям, действующим от полугода, полу-
чить поддержку в размере до 500 тысяч рублей», — рас-
сказала Драгунова.

Заявки от каждой организации сначала изучала эк-
спертная коллегия — более 240 человек. Оценивалась 
актуальность, социальная значимость для города и его 
жителей. «Кроме того, во внимание принимались эф-
фективность предлагаемого решения, результатив-
ность и уникальность», — подчеркнула зампредседате-
ля Общественной палаты Москвы Арина Шарапова.

Топовыми направлениями по количеству лауреатов 
стали: «Молодежь Москвы» (43 организации), «Наше 
наследие» (35 организаций) и «Благотворительность» 
(15 организаций). В ближайшее время с победителями 
конкурса заключат договоры о предоставлении гранта. 
Затем они получат грантовые средства сразу в полном 
объеме, а не частями, как было раньше.

В этом году упрощена и система отчетности для по-
бедителей. Все документы будут приниматься в элек-
тронном виде, а ежеквартальная аналитическая отчет-
ность отменена совсем. 

Победители могут потратить грант на оплату труда 
штатных сотрудников, участвующих в выполнении 
проекта-победителя, страховых взносов во внебюд-
жетные фонды Москвы, погасить затраты на оплату то-
варов, оборудования и расходных материалов, необхо-
димых для выполнения реализации проекта, оплатить 
аренду помещения.

Победителей конкурса можно найти на сайте «Ду-
шевная Москва». Направлений много: помощь талан-
тливым детям, социальная адаптация инвалидов, про-
екты в сфере культуры и истории.  

Михаил Пинкус, 
«Российская газета», 
Челябинская область

В 
городе Магнитогорске Че-
лябинской области на по-
пулярных сайтах объявле-

ний появились предложения — 
за вознаграждение отстоять 
очередь к врачу или к кабинету 
компьютерной томографии. Так 
отреагировал «народный сер-
вис» на переполненные поли-
клиники. Готовых посидеть за 
кого-то в очереди уже прозвали 
«ждунами».

«Наши работники подождут 
за вас. Больше не нужно тра-
тить время на ожидание в оче-
редях часами. Вместо этого мо-
жете заняться своими более 
важными делами», — предлага-
ет автор объявления из Право-
бережного района Магнитогор-
ска. «Займу очередь в любой по-

ликлинике. Оплата по факту 
оказания услуг», — пишет дру-
гой...

Оплата услуг, как правило, 
почасовая. Студенты готовы по-
сидеть в очереди за 100 рублей в 
час — им здоровье позволяет, да и 
почему бы не полистать кон-
спекты за небольшую прибавку 
к стипендии? Однако чаще всего 
услугу предлагают за 200 рублей 
в час, а в очередях на компью-
терную томографию с вечера и 
до семи утра — и вовсе за 300—
330 рублей. Во всех объявлени-
ях сообщается о необходимости 
предварительной записи за два-
три дня. 

Пишу одному из подателей 
объявления, что хочу попасть 
по нулевому талону во вторую 
городскую поликлинику. Как 
выяснилось, на ближайшие три 
дня у «ждуна» под псевдонимом 
«Даринаа» все уже расписано. 

Соглашаюсь и получаю ответ: 
«Сейчас из-за очередей как бы и 
не важно, есть у вас талон или 
нет, — поясняет «Даринаа». — 
Мне нужна фамилия врача и 
время начала приема, еще но-
мер вашего телефона: я буду ин-
ф о р м и р о в а т ь  с  п о м о щ ь ю 
WhatsApp о продвижении оче-
реди. А за пять человек до меня 
сделаю звонок о том, что пора 
подходить. Вы приходите, опла-
чиваете часы, потом я показы-
ваю, за кем вам заходить и кто 
за вами занял».

Почитав отзывы граждан на 
сайтах поликлиник, убеждаюсь, 
что услуга родилась не на ров-
ном месте. Люди пишут о том, 
как приходят к назначенному 
времени и не могут попасть к 
врачу, часами просиживают у 
кабинетов, жалуются на нехват-
ку скамеек в коридорах, из-за 
которой больным с температу-
рой приходится стоять на ногах, 
невнимание медперсонала и 
прочие «неудобства». 

В мэрии Магнитогорска счи-
тают, что во многом этому спо-

собствуют сами люди, которые 
при первых признаках просту-
ды пытаются пройти обследова-
ние. И тем самым создают слож-
ности для тех, кому обследо-
ваться действительно необхо-
димо. «Медицинские учрежде-
ния в связи с сезонным подъе-
мом заболеваемости испытыва-
ют колоссальную нагрузку».

В соцсетях известие о новой 
услуге встретили неоднознач-
но. Часть горожан оценили сер-
вис со знаком плюс и считают, 
что лучше заплатить за место в 
очереди, чем выстаивать ее с 
другими больными и тем самым 
«распространять заразу». Дру-
гие сравнивают «ждунов» с тор-
говцами воздухом и вопроша-
ют, где на них управа.

— Если услугу оказывает ин-
дивидуальный предпринима-
тель или нанятые им для этого 
работники, то перед законом 
они чисты, — комментирует че-
лябинский юрист Вячеслав Ку-
рилин. — Если же нет, то эта дея-
тельность попадает под статью 
КоАП РФ о незаконном пред-
принимательстве, за которое 
предусмотрен штраф до двух 
тысяч рублей.

С очередями в поликлиниках 
власти намерены бороться за 
счет увеличения количества то-
мографов (сегодня их, по дан-
ным регионального минздрава, 
задействовано 25, из них четы-
ре — в Магнитогорске. — Ред.), 
привлечением к работе студен-
тов-медиков и внедрением тех-
нологий телемедицины, когда 
люди смогут обращаться к вра-
чам, не выходя из дома. 

Первый вице-губернатор Че-
лябинской области Ирина Гехт 
успокаивает:   сигналы о прода-
же мест в очередях поступили 
только из Магнитогорска. И со-
глашается, «рост заболеваемо-
сти  ОРВИ и  вторая  волна 
COVID-19, конечно, отразились 
на работе всей сферы здравоох-
ранения». 

Кстати, дистанционный при-
ем пациентов в тестовом режи-
ме в Челябинске планируется 
открыть через две недели. А 
пока заболевшие больше пола-
г а ю т с я  н а  п о м о щ ь  « ж д у-
нов»…  

КАРШЕРИНГ Образцовым 
водителям дадут Mercedes 
без наклеек

Сивый «мерин»

Сергей Бабкин

Оператор каршеринга «Делимобиль» позволит дисци-
плинированным водителям ездить на премиум-авто-
мобилях без оклейки.

Как рассказали «РГ» в пресс-службе компании, 
речь идет о Mercedes E-класса и GLC. Раньше таких ма-
шин у «Делимобиля» было всего лишь несколько штук, 
а теперь — больше 100. Обычно средний чек на аренду 
таких машин выше, чем у авто массового сегмента — 
премиум-класс берут на более долгий срок. «Мерин» 
без оклейки невозможно будет отличить от личной ма-
шины. Но при этом городские парковки будут бесплат-
ными, а мойку, ТО и прочие хлопоты берет на себя опе-
ратор.

Такие машины будут доступны только самым дис-
циплинированным водителям. Как уже писала «РГ», 
недавно «Делимобиль» ввел рейтинг клиентов, кото-
рый каждый из них может видеть у себя в приложении. 
Баллы выставляются на основании анализа стиля во-
дителя, эти данные получают с помощью автоматиче-
ской начинки шерингового автомобиля. Также важно 
не попадать в ДТП, чтобы тебе доверили премиум.

Корреспонденту «РГ» приложение после обновле-
ния дало доступ к Mercedes. Если включить соответст-
вующий фильтр, можно сразу увидеть все доступные 
машины без оклейки. В каждом случае система рассчи-
тывает персональный тариф. Для «моего» Mercedes он 
составил 14,36 руб. за минуту. Кстати, два автомобиля 
из предложенных радар «засек» в домашнем Северо-
Восточном округе.

Через мобильное приложение пользователи каршеринга 
теперь могут узнать свой рейтинг.

За свою услугу «ждуны» берут от 100 до 350 рублей в час.

А К Ц Е Н Т

«Народный сервис» моментально 
отреагировал на переполненные 
поликлиники

ПАРТНЕР «РГ» СООБЩАЕТ На улицах Благовещенска 
появились пугающие баннеры

Маска или кутья?

Лариса Хатамова, 
Благовещенск

Н
а самых многолюд-
ных улицах Благо-
вещенска появи-
лась неоднознач-
ная наружная соци-
а л ь н а я  р е к л а м а 
п р о ф и л а к т и к и 
борьбы с коронави-
русом. «Не нравит-

ся носить маску? Твоим близ-
ким понравится кутья», «Соци-
альная дистанция — 1 метр. Вы-
бор за тобой» — и фото камен-
ных надгробий. Баннеры сразу 
вызвали в городе огромный об-
щественный резонанс.

Инициатором размещения 
такой рекламы стал один из 
предпринимателей областной 
столицы. 

— В администрацию обратил-
ся арендатор рекламных носи-
телей с предложением разме-
стить на них социальную рекла-
му о коронавирусе, — рассказа-
ли в пресс-службе мэрии амур-
ской столицы. На уровне мэра 
это решение было одобрено. Ко-
му-то такая реклама может по-
казаться резкой, но ситуация с 
распространением коронави-
руса в Благовещенске очень се-
рьезная! Количество заболев-
ших растет, регистрируются ле-
тальные случаи. Соблюдение 
масочного режима в обществен-
ных местах, в закрытых поме-
щениях и социальная дистан-
ция сейчас являются главными 
профилактическими мерами, 
которые мы должны соблюдать 
для того, чтобы не допустить 
распространения инфекции и 
избежать введения новых огра-
ничительных режимов.

Шокирующая многих на-
ружка появилась пока в двух 

районах Благовещенска — неда-
леко от автовокзала и централь-
ного рынка, а также у крупней-
шего торгово-развлекательного 
центра. Именно там ежедневно 
отмечается большой поток лю-
дей и автомобилей.

Фотографии с баннерами 
уже разлетелись по соцсетям. 
Правда, мнения горожан разде-
лились. Кто-то идею поддержа-
ли, несмотря на шокирующий 
контент. «Такая реклама — за 
гранью. Но, с другой стороны, 
на войне — а с ковидом идет ре-
альная война — все средства хо-
роши», — пишут в соцсетях бла-
говещенцы. «Эти баннеры, как 
дементоры из «Гарри Поттера», 
забирают у людей последнюю 
радость и надежду»,  — утвер-
ждают оппоненты. Есть и такие, 
кто считает, что, возможно, та-

кие методы и действенны, но по-
вышают уровень тревожности и 
нервозности в обществе. В тот 
же день в пабликах появились 
народные ответы на социаль-
ную рекламу — виртуальные 
баннеры с фразами: «Скорая не 
ехала три дня — моим родным 
понравится кутья». 

Несмотря на ожесточенные 
споры, убирать наружку раздо-
ра местные власти не намере-
ны.  

Баннеры установлены пока в двух районах города, но самых людных — недалеко от автовокзала и центрального 
рынка.
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А К Ц Е Н Т

Фотографии с баннерами уже разлете-
лись по соцсетям. Мнения горожан 
разделились 

НОВОЕ В Магнитогорске становится популярной новая услуга:
за деньги отстоять очередь к врачу

Чтоб вас здесь не стояло
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Справка «РГ»

Сегодня в числе контент-партне-

ров «Российской газеты» 540 ре-

гиональных СМИ из 63 регионов 

страны. Редакция любого местно-

го издания или интернет-портала, 

интересующаяся партнерством с 

«Российской газетой», может от-

править нам письмо  по электрон-

ной почте reg-smi@rg.ru.

ИССЛЕДОВАНИЕ 

Кто посещает 
столичные 
выставки

ДЕНЬ В МУЗЕЕ

Сергей Жуков

В московские и подмосковные 
музеи чаще всего ходят женщи-
ны. Об этом говорят результаты 
исследования, проведенного 
«Мосгортуром» и агентством 
Magram Market Research.

Музейную публику социоло-
ги изучали в два этапа. Сначала 
через фокус-группы опросили 
32 человека, а затем через ин-
тернет на вопросы ответил 1791 
респондент старше 18 лет из 
Москвы и области. Как оказа-
лось, 46% участников исследо-
вания посещают музеи не реже 
двух раз в год, 48% — раз в год и 
реже, а 6% и вовсе никогда там 
не бывали. Чаще всего за «высо-
ким» тянутся женщины старше 
50 лет. Они ценят музеи как та-
ковые, потому готовы закры-
вать глаза на их недостатки. Ча-
сто обращают внимание на сто-
имость билетов, стараются не 
пропускать бесплатные акции. 
Причем чем выше уровень об-
разования и дохода, тем чаще 
заглядывают на выставки и эк-
спозиции. А вот мужчины до 40 
лет, напротив, гости в музейных 
залах редкие. Почему предпочи-
тают другие развлечения? По 
словам респондентов, билеты 
нередко стоят дорого, не хвата-
ет времени, да и вообще музеи — 
это скучно. Некоторые и вовсе 
не понимают, зачем туда хо-
дить. Большинство же опрошен-
ных относится к «умному» до-
сугу нейтрально — не против 
него, но и любимым видом от-
дыха назвать не берутся.

Самые посещаемые — гале-
реи и музеи изобразительного 
искусства, исторические, архе-
ологические, этнографические 
и научно-технические музеи. 
Зачем туда идут? Как объясня-
ют посетители, получить но-
вые эмоции, расширить круго-
зор и необычно провести вре-
мя. Для многих респондентов 
дружелюбие музейных сотруд-
ников оказалось куда важнее 
их готовности ответить на во-
просы. Обращают внимание и 
на удобство навигации, как 
сделаны подписи к экспонатам. 
Экскурсии и аудиогиды берут 
не более трети участников ис-
следования.

МЕТРО Часть 
Филевской 
линии закроют 
на выходные

ПИОНЕРСКИЕ 
БУДНИ
Сергей Бабкин

В субботу и воскресенье, 24 и 
25 октября, будет закрыта 
часть Филевской линии. Как со-
общает департамент транспор-
та Москвы, это необходимо для 
строительства нового участка 
Большой кольцевой линии.

Поезда не будут курсиро-
вать между «Кунцевской» и 
«Пионерской», которая вре-
менно будет конечной. Прое-
хать этот участок можно будет 
на бесплатных автобусах КМ. 
График их движения — с 5.15 до 
2.00. Интервал не превысит 3 
минут. Также можно воспользо-
ваться дублирующей «синей» 
веткой. Например, от «Пионер-
ской» до «Славянского бульва-
ра» — всего 11 минут пешком. 
Планируется, что «голубая» 
ветка заработает в обычном ре-
жиме уже с понедельника.

Во время тайм-аута на «го-
лубой» ветке продолжится ак-
тивное строительство западно-
го участка БКЛ. Его протяжен-
ность составляет 9 километров. 
На нем расположатся станции 
«Кунцевская», «Мневники», 
«Карамышевская» и «Улица 
Народного ополчения». Сейчас 
на «Улице Народного Ополче-
ния» и «Карамышевской» ве-
дут архитектурно-отделочные 
работы и монтаж инженерных 
коммуникаций. На «Мневни-
ках» и «Кунцевской» готовят 
основные монолитные кон-
струкции. Следующая стадия 
работ — черновая отделка и 
монтаж инженерных систем. 

Отметим, что в субботу, 24 
октября, изменится режим ра-
боты МЦК. В течение этого дня 
поезда, следующие от «Ботани-
ческого сада» до «Зорге», не бу-
дут останавливаться на «Бал-
тийской» и «Коптево». Если 
нужно попасть на них, придет-
ся следовать до «Стрешнево» 
или «Лихобор» и там пересажи-
ваться в обратную сторону. В 
связи с этим поездки по МЦК 
нужно планировать заранее. 
Изменения в графике связаны 
со строительством новых 
участков Северо-Восточной 
хорды.  

На полезные 
для города общест-
венные проекты 
выделят почти 
400 миллионов 
рублей
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КНИГИ В день 100-летия 
Джанни Родари: 
почему его стихи и сказки 
по-прежнему актуальны? 

Приключения 
Чиполлино 
в России

Михаил Визель

Странный коронавирусный 2020 год оказался необык-
новенно щедр на столетние писательские юбилеи. Фе-
дор Абрамов, Юрий Нагибин, Давид Самойлов, Борис 
Виан, Айзек Азимов, Рэй Брэдбери, Артур Хейли, Тони-
но Гуэрра, Чарльз Буковски… Трудно представить, что 
создатели столь разных художественных миров были 
одногодками, то есть в одном и том же возрасте прош-
ли через одни и те же испытания XX века.

Джанни Родари занимает в этом ряду далеко не по-
следнее место. Более того: он «встречает» круглый 
юбилей в прекрасной форме. Пьемонтский учитель, 
римский журналист, коммунист, педагог, реформатор 
детской литературы, он по-прежнему невероятно по-
пулярен. И на его родине в Италии выпущен огромный 
том его сказок с иллюстрациями лучших современных 
художников, весь год проходят онлайновые и офлайно-
вые события, ему посвященные. И в России, где он ча-
сто бывал. 

Но популярность эта неоднородна. В детском разде-
ле любого крупного итальянского книжного магазина 
Родари обязательно посвящено несколько полок. Но 
это почти исключительно книжечки «филастрокке», 
то есть считалочки, частушки для дошколят — тот важ-
нейший, но специфический род поэзии, которым у нас 
успешно занималась Агния Барто. У нас же до сих пор 
лучше помнят «хиты» Родари, ориентированные на 
младших и средних школьников, — «Сказки по телефо-
ну» и «Сказки с тре-
мя концами», «Пу-
тешествие голубой 
стрелы» и «Чипол-
лино» — историю 
бескровной рево-
люции на одном от-
дельно взятом ого-
роде. 

Почему мы вооб-
ще перечитываем 
сами и читаем детям произведения Родари? Я сам пе-
ревел пять книг Родари — про котов и про пиратов, ан-
тичных богов и городских котов, в стихах и прозе, и 
даже одну драматическую. И, переводя их, я сформу-
лировал для себя ответ довольно просто. Родари, ни 
много ни мало, создал новую детскую литературу — 
литературу для детей, живущих в маленьких кварти-
рах больших городов. Где нет просторных детских, в 
которых ребенок обитает в своем прекрасном мире с 
Щелкунчиком и Винни-Пухом, а родителей видит, 
только когда Мэри Поппинс выводит его в столовую 
поцеловать мама. 

Две мировые войны, стремительный переход от 
монархии и фашизма к республике и чуть ли не ком-
мунизму, удушающая бедность пятидесятых, быстро 
обернувшаяся экономическим чудом и бурным ро-
стом, смели классовые и сословные перегородки в 
древней Италии. Произошел драматический разрыв 
мира старого, довоенного детства (во всяком случае 
детства в  образованных и обеспеченных семьях), 
описанного в уютной классической литературе, и 
мира нового — где все живут в городских малогаба-
ритных квартирах, и поэтому взрослые обсуждают 

свои взрослые проблемы, ругаются, мирятся на гла-
зах у ребенка, эмоционально взрослеющего гораздо 
раньше, и — да, раньше познающего несправедливость 
этого мира. 

И молодой журналист Родари, «брошенный» ком-
партией на ведение детского журнала Il Pioniere, сумел 
не только выразить противоречия этого мира, но и 
мягко, ненавязчиво его «обыграть», показать, что и в 
нем, в этом жестком мире капитализма и социального 
расслоения, есть место добру, сказке, чуду.

Но точно такую же задачу — создать новую литера-
туру для новых детей — двадцатью годами раньше ре-
шали советские детские писатели, собранные Марша-
ком в «Детгизе»: Хармс, Олейников, Введенский, по-
зже — Барто, Житков, Заходер. Неудивительно, что 
Маршак, ознакомившись с первыми же «филастрокка-
ми» Родари, «сделал стойку»: это немедленно нужно 
издать по-русски! Чутье и переводческий талант не 
подвели Самуила Яковлевича: именно с его легкой 
руки Родари полюбили в Советском Союзе, причем 
именно как «школьного» писателя. И — редчайший слу-
чай! — именно миллионные советские тиражи стали 
для скромного журналиста трамплином к премии Ан-
дерсена 1970 года и к мировой (во всяком случае евро-
пейской) славе. 

Это сродство Родари с русским левым искусством 
сейчас самоочевидно. Об этом свидетельствует проект 
«Арка: Италия — Россия», запущенный российским 
«Эксмо-АСТ», миланским издательством Francesco 
Brioschi, крупнейшей миланской пинакотекой «Брера» 
и издательством Edizioni EL. Суть его проста: совре-
менным художникам, как русским, так и итальянским, 
предлагается сделать иллюстрации к «Чиполлино», 
продолжающие традиции советского художественного 
авангарда 1920-х. 

Авангард и Родари — что может быть естественнее. 
Но авангардизм Родари проявлялся не только в соци-
альности. В первую очередь — в работе со словом, уме-
нии увидеть его под неожиданным, «детским» углом 
зрения. Именно поэтому Родари до сих пор остается 
желанным гостем на «малышовых» полках книжных 
магазинов.  

ТОЛЬКО В «РГ» Пласидо Доминго приехал в Москву, 
чтобы выступить в Большом театре

Искусство нельзя 
политизировать

Мария Бабалова 

С
егодня на Историче-
ской сцене Большо-
го театра состоится 
гала-вечер в честь 
Пласидо Доминго. 
Вместе с легендар-
ным испанцем в кон-
церте примут учас-
тие Анна Нетребко, 

Юсиф Эйвазов, Ильдар Абдра-
заков, польский тенор Петр Бе-
чала и немецкий баритон Миха-
эль Фолле. Но прежде Пласидо 
Доминго встал за дирижерский 
пульт оркестра Большого теа-
тра и провел спектакль «Манон 
Леско»…

Последние месяцы для Пла-
сидо Доминго выдались очень 
непростыми. Летом прошлого 
года на певца обрушились без-
доказательные, но громкие об-
винения в харрасменте, из-за 
чего он лишился руководящих 
постов в театрах Лос-Анджелеса 
и Валенсии  и некоторых арти-
стических контрактов. И все же 
уважение большинства коллег и 
любовь публики по всему миру 
оказались сильнее. Но перед на-
чалом интервью сын певца про-
сит не задавать отцу никаких во-
просов, что могли хоть сколько-
то напомнить об этой истории…

Синьор Доминго, нынешний 
приезд в Москву какие вызыва-
ет у вас чувства и воспомина-
ния?

ПЛАСИДО ДОМИНГО: Всегда вспоми-
наю свой первый приезд, когда я 
дебютировал на сцене Большо-
го театра в 1974 году. Я испол-
нял Каварадосси в «Тоске» во 
время гастролей La Scala. И по-
сле того, как в третьем акте, ког-
да я запел «E lucevan le stelle», 
люди с ярусов стали забрасы-
вать сцену букетами. Представ-
ляете?! Сцена мгновенно прев-
ратилась в океан цветов! А по 
окончании спектакля на слу-
жебном входе Большого театра 
меня ждало огромное количест-
во народа. И мы всей толпой 
пошли пешком к дверям отеля 
«Метрополь». Люди протягива-
ли мне цветы, шоколадки и ма-
трешки, интересовались моей 
карьерой и просто плакали. Я 
тоже тогда расплакался, честно 
говоря. Конечно, я никогда не 
был обделен вниманием и любо-
вью публики по всему миру, но 
такого приема, как тогда в 
СССР,  не было никогда. И это в 
1974 году, когда улицы Москвы 

были очень серыми, а люди — 
молчаливыми и грустными. Это 
не то, что сегодня происходит 
на московских улицах — взрыв 
красок. Когда я после большого 
перерыва вновь приехал в Мо-
скву — на юбилей Пушкина, я 
просто не узнал города. Это 
была колоссальная разница: все 
было иначе. Москва  становится 
все лучше и приветливее.

А тогда в 1974 году вам не 
было страшно ехать в СССР, 
оказаться за «железным зана-
весом»?

ПЛАСИДО ДОМИНГО: Нет, совершенно 
нет. Я всегда следовал тому, что 
мне нужно делать как артисту, и 
оставался вне политики. Напри-
мер, когда была война между 
Аргентиной и Англией, я в тот 
момент поехал в Аргентину. Но 
прежде позвонил госпоже Тэт-
чер и сказал ей: «Я поеду в Ар-
гентину, потому что должен, так 
как у меня контракт». Если бы у 
меня был контракт с Англией, я 
бы тогда позвонил в Аргентину 
и предупредил, что буду петь в 
Англии. Я ездил и продолжаю 
быть всюду, без страха и огляд-
ки на политические резоны. 
Искусство, я убежден, ни в коем 
случае нельзя политизировать.

Гала-концерт в Большом теа-
тре можно считать своего 
рода увертюрой к вашему 
юбилею?

ПЛАСИДО ДОМИНГО: Конечно, я при-
ближаюсь к своему 80-летнему 
юбилею в январе 2021 года. Но 
все же мне очень нравится, как 
говорят по-французски «quatre-
vingt» — «четыре раза по двад-
цать». Я чувствую себя хорошо 
и, быть может, сегодня люблю 
больше, чем когда бы то ни было 
заниматься музыкой. 

А Пласидо Доминго-баритон 
тоскует по Пласидо Доминго-
тенору?

П Л АС И Д О  Д О М И Н ГО : Сложный во-
прос. Но все же я с радостью 
вспоминаю о своих теноровых 
героях. К счастью, у меня есть ог-
ромное множество записей, сня-
то много видео — многое из того, 
что было сделано и зафиксиро-
вано. И я очень счастлив, что я 
по-прежнему могу петь теперь 
уже прекрасные баритональные 
роли, некоторые из которых, 
как, например, в «Трубадуре» 
или в «Травиате», я прекрасно 
знал и любил, будучи еще тено-
ром. Единственная разница, что 

раньше я почти всегда был глав-
ным героем. А сейчас я либо 
отец, что мне тоже очень нравит-
ся, либо примеряю такие харак-
теры как Набукко или Макбет, 
которые, я думаю, стали жертва-
ми обстоятельств… Верди, как 
известно, пережил огромную 
личную трагедию, потеряв жену 
и двоих детей. И, мне кажется, 
поэтому именно для отцов он пи-
сал  особенно красивую музыку. 
И сегодня я с огромным удоволь-
ствием исполняю отцовские 
роли в «Риголетто», в «Аиде», в 
«Луизе Миллер», в «Жанне 
д’Арк» или также в «Травиате» и 
«Двое Фоскари». Хотя, конечно, 
с годами каждая новая партия 
требует все больше сил и време-
ни для подготовки.

Есть роли, которых я не хо-
тел бы касаться ни при каких 
условиях. Речь прежде всего о 
Яго и Скарпиа, потому что 

Отелло и Каварадосси были сто-
процентно моими образами. С 
благородством Отелло и Кава-
радосси, которых жестоко пред-
ают, ничто не может сравнить-
ся. «Отелло» и «Тоску» я спел 
ровно по двести двадцать пять 
спектаклей. Сегодня, наверное, 
самый близкий мне образ — это 
«Симон Бокканегра». В Боль-
шом театре есть «Бокканегра»?

В Большом — нет. В России 
эта опера есть только в афи-
ше Мариинского театра.

ПЛАСИДО ДОМИНГО: В Мариинском я 
пел несколько раз этот спек-
такль. Последний раз в феврале, 
до эпидемии ковида. Может, 
надо сделать «Симона Бокка-
негру» и в Москве?

Вы не суеверны? Вы не придер-
живаетесь никаких ритуалов 
перед выходом на сцену?

ПЛАСИДО ДОМИНГО: Я всегда молюсь 
святой Цецилии, которая под-
держивает именно всех музы-
кантов. Иногда молюсь Святому 
Влахо — покровителю голоса и 
иногда, если я задумаюсь, то лю-
блю ступать на сцену с левой 
ноги. К тому же если на сцене я 

нахожу какой-то гвоздь, то обя-
зательно заберу его с собой. За-
бавно, на днях я пел Набукко во 
Флоренции, и на репетиции на-
шел огромный старый гвоздь и 
вложил его прямо в ноты, на ту 
страницу, где начинается ария…

От кого и какой лучший и са-
мый важный совет вы полу-
чили в жизни?

ПЛАСИДО ДОМИНГО: От своей жены 
Марты. Она невероятна. Даже 
не только потому, что она моя 
жена, но и в профессиональном 
плане. Она так хорошо знает и 
понимает, что такое театр и в 
музыкальном, и в драматиче-
ском, и человеческом смыслах. 
Она мой лучший помощник и 
критик. Между репетициями и 
спектаклями мы вместе с ней 
все-все чистим, доводим до бле-
ска. Например, я знаю, что на 
репетициях я не такой уж боль-

шой артист.  Конечно, я делаю 
все, что надо, но  если вы увиди-
те меня на репетиции, а потом 
на спектакле, вы поймете всю 
разницу. Потому что я чувствую 
публику, и многое в моем обра-
зе рождается именно из этого 
чувства и огромной «домашней 
работы».

Вы человек, который для мно-
гих уже поколений певцов сде-
лал, как никто другой, много. 
Прежде всего благодаря кон-
курсу «Опералия», что осно-
вали в 1993 году. Но почему вы 
не занимаетесь регулярным 
преподаванием?

ПЛАСИДО ДОМИНГО: В принципе я 
иногда преподаю. Я занимался с 
молодыми певцами в Лос-Анд-
желесе и в Валенсии, сейчас еще 
и в Мексике даю мастер-классы. 
Но не так часто это делаю, пото-
му что  еще сам пою. 

Но, с другой стороны, кажет-
ся, что большинство из начи-
нающих певцов сегодня больше 
озадачены карьерным ростом 
и лайками в соцсетях, а не 
профессиональным совершен-
ствованием…

ПЛАСИДО ДОМИНГО: Это правда. Ког-
да я начинал петь, мы намного 
больше занимались, были полно-
стью сконцентрированы на му-
зыке и совсем не были озадачены 
своим пиаром. А сегодня все нао-
борот. Люди обижаются, если я 
говорю: «Слушайте, ну мне же 
петь-то надо сегодня вечером, я 
не могу прийти на утренний те-
леэфир»… Но что поделать, се-
годня время такое, когда реклама 
становится важнее самого пред-
мета и его качества. Нас повсюду 
окружает реклама, и опера не хо-
чет отставать. 

Кого бы из молодых певцов вы 
отметили бы особо?

ПЛАСИДО ДОМИНГО: Должен с радо-
стью заметить, что большинст-
во призеров «Опералии» состо-
ялись в профессии. И на гала-
концерте в Москве выступят 
наши лауреаты — шведка Крис-
тина Нильссон, южноафрикан-
ка Претти Йенде, представляю-
щая Канаду и Италию Эмили 

Д’Анжело. А также победитель 
«Опералии» прошлого года Ша-
бьер Андуага — обладатель кра-
сивейшего лирического тенора 
с экстраординарными высоки-
ми нотами. Сейчас появился 
еще один замечательный голос 
— потрясающее испанское со-
прано Сайоа Эрнандес. Кстати, 
я тоже думал привезти ее на 
этот гала в Москву, чтобы пред-
ставить новой аудитории. Но 
вдруг неожиданно освободи-
лась Аня, поэтому я уже не стал 
приглашать Сайоа.

А как вы провели те месяцы, 
что весь мир сидел на каран-
тине?

ПЛАСИДО ДОМИНГО: Для нас было 
прекрасное время. Когда все это 
началось, мы должны были из 
Нью-Йорка отправиться в Гам-
бург. Но у моих внуков начались 
каникулы, и я решил, что все же 
сначала несколько дней мы про-
ведем с ними в Акапулько. Так 
мы и застряли в Мексике. К 
тому же через два дня, как мы 
приехали, выяснилось, что я 
сам заработал этот COVID. По-
том заболела и Марта, а следом 
и Альваро, его жена и дети. Так и 
получилось, что почти полгода 
мы провели все вместе. Мы от-
дыхали, плавали, потому что 
дом стоит на берегу залива ти-
хоокеанского побережья. Я так-
же много играл на рояле — нем-
ного улучшил качество своего 
пианизма. Мой внук Альваро 
потрясающий перкуссионист, 
мы с ним вместе музицировали, 
играли все вместе, так как я в 
доме построил маленький те-
атр. Таких фантастических ка-
никул у меня не было никогда в 
жизни.

У вас очень большая и талан-
тливая семья. Для вас важно и 
интересно, чтобы все-таки 
кто-то из ваших внуков по-
шел по вашим стопам?

ПЛАСИДО ДОМИНГО: Нет. Я только 
хочу, чтобы они были счастли-
вы и посвятили себя делу, кото-
рое им по душе. А иначе невоз-
можно жить. У каждого челове-
ка должен быть свой путь. 

В вашем багаже больше полу-
тора сотен партий. Ожида-
ются ли какие-то пополнения 
в этом списке?

ПЛАСИДО ДОМИНГО: В следующем 
месяце я жду новую роль: в Бер-
гамо я буду петь в опере Дони-
цетти Belisario («Велизарий»). 
Это будет сто пятьдесят вторая 
моя роль. Еще не знаю, будет ли 
сто пятьдесят третья. Может 
быть, в «Сицилийской вечер-
не», в «Доне Карлосе» или в 
«Силе судьбы»…

Вы полагаете, мир театра 
быстро оправится от панде-
мии?

ПЛАСИДО ДОМИНГО: Трудно и бес-
смысленно делать какие-то про-
гнозы. Сейчас в разных странах 
все очень по-разному. В Италии, 
в Австрии, например, как и в 
России, пусть с какими-то огра-
ничениями, но театры работа-
ют. И с соблюдением всех мер 
безопасности это очень важно и 
ценно. Уверен,  мы преодолеем 
эту ситуацию, и когда театры 
вернутся к привычным услови-
ям работы, опера будет попу-
лярна, как и прежде.  

Пласидо Доминго: Я уверен, что мы 
все преодолеем эту ситуацию, и теа-
тры вернутся к привычным услови-
ям работы. 

А К Ц Е Н Т

Я ездил и продолжаю быть всюду, 
без страха и оглядки на политические 
резоны

Пласидо Доминго дает эксклюзивное интервью для «Российской газеты», соблюдая все меры предосторожности. 

Один из самых любимых героев Родари — Чиполлино. Но знают 
дети и о громкоголосом Джельсомино, о бездельнике 
Джованнино, о Франческо из «Путешествия голубой стрелы»…

Сродство Родари 
с русским левым 
искусством сей-
час самоочевидно
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Фестиваль 
«Декабрьские 
вечера» 
объявил свою 
программу

ВИДЕТЬ ЗВУК

Жанна Васильева

 «Декабрьские вечера Святос-
лава Рихтера» в сороковой раз 
пройдут в стенах ГМИИ имени 
А.С. Пушкина. Продажи биле-
тов будут только онлайн. Коли-
чество мест сократится вдвое. 
Маски, перчатки, измерение 
температуры на входе — все, как 
всегда в 2020-м. Но — хорошая 
новость! — музей обещает тран-
сляции концертов онлайн.

В этом году юбилей фестива-
ля совпал с юбилеем Святосла-
ва Рихтера, которому, как и 
Ирине Антоновой, президенту 
ГМИИ им. А.С. Пушкина, фести-
валь обязан своим существова-
нием. И если 105-летие со дня 
рождения Святослава Рихтера 
музей отмечал в течение всего 
года, транслируя онлайн кон-
церты из музея-квартиры Рих-
тера, то юбилейный фестиваль 
должен стать кульминацией 
этих юбилейных торжеств.

— Это один из важнейших 
фестивалей в истории Пушкин-
ского музея. Это часть хромо-
сомного набора нашего музея. 
И программа этого года будет 
особенной, — сказала директор 
ГМИИ Марина Лошак.

Фестиваль этого года обра-
тит взгляд в свое прошлое. От-
сюда название — «Обратная 
перспектива. 2020—1981». Фе-
стиваль напомнит о блиста-
тельном прошлом, не повторяя 
буквально программ «Декабрь-
ских вечеров» минувших лет. В 
афише четыре концерта.

Название первого концерта 
«Художник читает Библию» по-
вторяет название «Декабрь-
ских вечеров» 1994 года. Ка-
мерный ансамбль «Солисты 

Москвы» под управлением 
Юрия Башмета исполнит 
«Семь слов спасителя нашего 
Иисуса Христа» Йозефа Гайдна 
в оригинальной версии и «Семь 
слов» Софии Губайдулиной. Со-
лист Александр Рудин, текст 
прочтет Евгений Миронов.

Два следующих концерта — 
это сольные программы пиани-
стов Михаила Плетнева и Элисо 
Вирсаладзе, чьи имена нераз-
рывно связаны с историей «Де-
кабрьских вечеров». Название 
концерта Михаила Плетнева 
«Юбилейное приношение» не 
только дань памятным датам 
нынешнего года, но и напоми-
нание о программе одного из 
прошлых фестивалей. Плетнев 
исполнит сонаты Шуберта, чью 
музыку Святослав Рихтер фак-
тически заново открыл для сов-
ременного слушателя, и «Вре-
мена года» Чайковского, кото-
рые звучали в исполнении Рих-
тера на первых «Декабрьских 
вечерах». Элисо Вирсаладзе ис-
полнит романтические пьесы 
Шумана и сонату Шопена.

На заключительном вечере 
«Классика и авангард» Борис 
Березовский и «Солисты Мо-
сквы» исполнят фортепианный 
концерт Моцарта, оммаж вен-
ским классикам от Шнитке. 
Также именно здесь, в стенах 
Пушкинского, состоится миро-
вая премьера последнего сочи-
нения Александра Вустина 
«Юбиляции» (2020), написан-
ного специально для нынешних 
«Декабрьских вечеров».

Синтез искусств был всегда 
одним из стержней фестиваля. 
Выставка «Святослав Рихтер. Я 
вижу музыку» расположится в 
Белом зале и в музейной колон-
наде.  

В этом году «Декабрьские вечера 
Святослава Рихтера» посвящены 
105-летию великого пианиста. 

Р
И

А
 Н

О
В

О
С

Т
И

Прямая речь 

Наталия Солженицына:  
— Явление «Декабрьских вечеров» 

для меня — из разряда чудес. Пото-

му, что здесь не бывает неудачных 

концертов. Потому, что здесь не 

бывает пустых кресел. Между му-

зыкантами и залом почти всегда 

возникает та связь, тот мост, кото-

рый и делает концерт незабывае-

мым, а всех участников — и в зале, 

и на сцене — счастливыми.
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ИНФРАСТРУКТУРА 
Завершается строительство 
стратегической трассы 
Владикавказ — Моздок

Дорога придаст 
скорости

Юрий Гень,
Северная Осетия

В Республике Северная Осетия 
— Алания завершают строитель-
ство автотрассы, которая сое-
динит Владикавказ и Моздок. 
Эта дорога имеет огромное зна-
чение для всего Юга России, по-
скольку станет кратчайшим и 
самым удобным путем из цен-
тральных регионов страны в 
Закавказье. А в Осетии она сое-
динит два района республики, 
которые остро в этом нуждают-
ся, с Владикавказом, что в не-
сколько раз повысит товароо-
борот региона.

— Полностью завершить 
строительство трассы планиру-
ется уже к концу этого года, — 
рассказывает председатель ко-
митета дорожного хозяйства 
РСО — Алания Тариэль Солиев. 
— Сейчас на 80 процентов гото-
во основное дорожное покры-
тие — грунтовая «подушка», 
или, на языке строителей, 
«одежда» дороги. Сверху на нее 
кладется асфальт. Общий объем 
вложений в строительно-мон-
тажные работы составил 2,1 
миллиарда рублей, из которых 
93 процента — это федеральные 
средства и семь процентов — 
деньги из бюджета республики.

Идея создания этой дороги 
давно витала в воздухе, но толь-
ко главе Северной Осетии Вя-
чеславу Битарову удалось во-
плотить ее в жизнь. Его инициа-
тиву активно поддержали пре-
зидент и правительство России.

Власти республики прогно-
зируют немедленный экономи-
ческий эффект после введения 
трассы в эксплуатацию. Много-
кратно увеличится грузопоток и 
товарообмен между столицей 
республики и Моздокским рай-
оном, проще будет передвигать-
ся и самим жителям. Но главное 
— автодорога окажется кратчай-
шим путем от регионов Юга 
России ко всем республикам За-
кавказья. Одновременно тут за-
трагиваются и вопросы безо-
пасности страны, потому что в 
случае необходимости  новая 
транспортная магистраль будет 
самым удобным путем перебро-
ски войск или их снабжения. 
Учитывая все это, трасса Хури-
кау — Малгобек — Моздок (от 
Владикавказа к Моздоку) имеет, 
без преувеличения, стратегиче-
ское значение. 

Исторические данные свиде-
тельствуют о том, что еще в 
ХVIII веке в Российской импе-
рии нулевой километр Военно-
Грузинской дороги начинался 
от Моздока, что говорит о пер-
востепенном значении этого 
участка трассы от Моздока до 
Владикавказа. Но в конце XX 
века дорога пришла в запусте-
ние. Последние 25 лет она не 

эксплуатируется. Это немед-
ленно повлияло на экономиче-
ские, социальные и демографи-
ческие показатели Моздокско-
го района Северной Осетии. 

С 1991 года там на 95 про-
центов от прежних объемов 
упало промышленное произ-
водство, а на 61 процент — сель-
ское хозяйство. На 12 процен-
тов снизилось число коренного 
русского и на 5,8 процента — 
осетинского населения. Одной 
из главных причин всех этих 
процессов являлось отсутствие 
транспортной артерии, кото-
рая обеспечивала бы экономи-
ческую связь Моздока с осталь-
ной частью республики, являв-
шейся потребителем всей про-
изводимой в районе продук-
ции. Не имея возможности сбы-
та, заводы и предприятия нача-
ли закрываться, население — 
уезжать в другие города.

По-настоящему оценить 
важность этой трассы могут, 
конечно, только те, кто живет 
на Северном Кавказе. Сейчас 
въехать на территорию Север-
ной Осетии можно только через 
соседние республики — Кабар-
дино-Балкарию или Ингуше-
тию. А Моздокский район фак-
тически остается отрезан от ос-
новной части Северной Осетии. 
Его жители, чтобы добраться 
по делам, например, во Влади-
кавказ, вынуждены делать 
крюк в 136 километров через 
КБР и пропускные пункты на 
границе республик.

— Это все равно что захо-
дить к себе домой через сосе-
дей, — рассказывает председа-
тель комитета дорожного хо-
зяйства РСО — Алания Тариэль 
Солиев. — Вроде и отношения 
хорошие, но когда делаешь это 
регулярно, очень неудобно 
всем. Про нынешнее транс-
портное сообщение с Закавка-
зьем и говорить не приходится 
— дорога петляет, проходит че-
рез массу населенных пунктов. 
Это неудобно и водителям 
большегрузных автомобилей, 
и местным жителям. Новая до-

рога на Моздок обходит прак-
тически все крупные населен-
ные пункты, что позволяет 
двигаться, не снижая скоро-
сти. Длина реконструируемой 
части дороги составляет всего 
58 километров. Вместо преж-
них полутора часов из Влади-
кавказа в Моздок можно будет 
доехать менее чем за час. А 
дальше — открывается крат-
чайший путь в центральные 
регионы страны.

В течение четверти века 
между Моздоком и Владикавка-
зом не существовало прямой 
дороги. Это было огромной 
проблемой, которая теперь ре-
шена. Обновленная (а фактиче-
ски построенная заново) трас-
са пройдет мимо таких населен-
ных пунктов, как Батако, Хури-
кау, Малгобек. Дорога будет 
иметь третью техническую ка-
тегорию — капитальное асфаль-
тобетонное покрытие и две по-
лосы движения шириной по 3,5 
метра. 

Кроме трассы от Владикав-
каза к Моздоку, в этом году в 
Северной Осетии начинается 
реконструкция еще двух очень 
важных для республики дорож-
ных объектов. Это мосты через 
Терек. Оба были построены еще 
50 лет назад и уже не соответ-
ствуют современным требова-
ниям и нагрузкам, поскольку 
каждый день через них прохо-
дят сотни большегрузов и лег-
ковых автомобилей. Один мост 
будет капитально обновлен на 
участке от станицы Архонская 
до трассы «Кавказ», другой — на 
дороге Красногорское — Нико-
лаевское. На все работы из бюд-
жета будет потрачено  около 
300 миллионов рублей в рам-
ках федеральной программы 
«Мосты и путепроводы».  

ИСТОРИЯ В Осетии начали 
реконструкцию 
древнейших 
православных храмов 

Сохранили 
веру предков 

Юрий Гень, Северная Осетия

В рамках подготовки к празднованию 1100-летия креще-
ния Алании в Северной Осетии в начались работы по ре-
конструкции Зругского храма, одного из древнейших в 
России. Он расположен на высоте 2122 метра над уров-
нем моря, являясь едва ли не самым высокогорным в 
стране.

— Уникальность этого объекта в том, что он — один из 
самых древних храмов на территории современной Рос-
сии. Был построен в начале XI века, — рассказывает ди-
ректор Института истории и археологии Республики Се-
верная Осетия — Алания, доктор исторических наук, 
профессор Руслан Бзаров. — Возведением Зругского хра-
ма средневековая Аланская держава утверждала здесь 
государственную религию — духовную основу порядка и 
царской власти. Это был оплот христианства на Север-
ном Кавказе в то непростое время. И храм выполнил свое 
предназначение — православная традиция в этих краях 
не прервалась даже после падения Аланского царства. 
Это произошло в конце XVI века. По архитектурному 
типу Зругский храм — это базилика, зальная церковь, 
стены которой были покрыты фресковой росписью. Сво-
ды ее, к сожалению, не сохранились до нашего времени.

Сейчас в ущелье, где располагается полуразрушен-
ный храм, в районе реки Зругдон, уже 200 лет не живут 
люди. Туда, на границу с Грузией, наведываются только 
туристы, историки и археологи. Тем не менее, храм име-
ет статус объекта 
федерального значе-
ния и его планирует-
ся полностью вос-
становить.

— К счастью, для 
этого имеется ве-
ский повод — подго-
товка к 1100-летию 
крещения Алании, — 
рассказывает пред-
седатель Комитета 
по охране и исполь-
зованию объектов 
культурного насле-
дия в Северной Осе-
тии Эмилия Агаева. 
— Сейчас ведутся 
подготовительные 
работы, в первую 
очередь связанные  с 
берегоукреплением 
утеса, на котором 
расположен Зругский храм. Протекающая рядом река 
Зругдон размывает берега, что приводит к сползанию 
почвы и разрушению стен храма. И только после этих ра-
бот начнется реставрация самого здания.

По словам Эмилии Агаевой, общая сумма, которая 
будет потрачена на реконструкцию, прокладку дороги и 
берегоукрепление, составляет около 65 миллионов ру-
блей, из которых 10 процентов — это средства республи-
канского бюджета. Остальное финансируется из феде-
ральных источников. Кроме Зругского храма в рамках 
подготовки к 1100-летию крещения Алании приводят в 
порядок также Осетинскую церковь во Владикавказе и 
храм Святого Георгия. 

— Сейчас идут все подготовительные мероприятия к 
празднованию этой большой даты, несмотря на  слож-
ную эпидемическую ситуацию, — рассказывает вице-
премьер РСО — Алания Ирина Азимова. — Они разделены 
на два больших направления. Первое — это организация 
массовых мероприятий, выставок, фестивалей. Второе — 
реставрация объектов культурного наследия, которые 
связаны с историей христианства и культуры Алании. 
Среди последних много значимых, я бы сказала, культо-
вых для Осетии объектов, имеющих в том числе феде-
ральный статус. В общей сложности будет реконструи-
ровано 14 исторических зданий и сооружений. В 2020—
2021 годах приведем в порядок дом-музей основателя 
осетинской литературы  Коста Хетагурова. Планируется 
отреставрировать два важных объекта в Ирафском рай-
оне, в средневековых селах Фараскатта и Кумбулта. Над-
зор за действиями подрядчиков осуществляет наш ко-
митет. Среди массовых мероприятий, приуроченных к 
празднованию 1100-летия крещения Алании, можно вы-
делить две важные выставки — «Аланы. Истоки цивили-
зации» и «Сокровища аланских князей». Это межмузей-
ные и даже международные проекты. Они организуются 
совместно с Эрмитажем и другими музеями и пройдут в 
Москве, Санкт-Петербурге, Владикавказе.  

Зругский храм имеет статус объекта федерального значения, 
и его планируется полностью восстановить.

Завершение строительства авто-
трассы Владикавказ — Моздок 
оживит экономику в регионе. 
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Власти республи-
ки прогнозируют
немедленный
экономический 
эффект после
введения трассы
в эксплуатацию

Кстати

За последние шесть лет Северная Осетия значительно прибавила тем-

пы строительства новых и реконструкции старых автодорог. Особен-

ный рывок власти региона сделали в этом году. Если в 2015-м в Осетии 

построили и отремонтировали всего 41 километр трасс, то в 2020-м — 

уже 234,8 километра. При этом только в нынешнем году уже построили 

три капитальных железобетонных моста. Прежде таких темпов строи-

тельства в республике не отмечалось. 

Уникальность 
этого объекта 
в том, что он — 
один из самых 
древних храмов
на территории 
современной 
России. 
Был построен 
в начале XI века

Александр Северный,  
Северная Осетия

В 
Северной Осетии 20 
инвесторов заявили 
о готовности реали-
зовать свои проекты 
на горнолыжном ку-
рорте «Мамисон» в 
Алагирском районе 
Республики Север-
ная Осетия — Алания. 

Об этом заявили в минэко-
номразвития региона. Общий 
же список предпринимате-
лей, которые могут стать ре-
зидентами всесезонного ту-
ристско-рекреационного 
комплекса, насчитывает 40 
компаний.

Особое внимание разви-
тию «Мамисона» уделяют в 
правительстве России, поэто-
му в Осетию с визитом при-
был вице-премьер РФ Юрий 
Трутнев. По его словам, Ми-
ниэкономразвития России и 
Ростуризму совместно с ру-
ководством Республики Се-
верная Осетия — Алания дано 
поручение в кратчайшие сро-
ки определить график реали-
зации этого проекта.

Визит вице-премьера со-
впал с утверждением списка 
инвесторов-резидентов осо-
бой экономической зоны 
«Мамисон». Как рассказал 
глава Северной Осетии Вя-
чеслав Битаров, пул якорных 
частных инвесторов, на се-
годняшний день готов инве-
стировать в проект в совокуп-
ности более 10 миллиардов 
рублей. А самое главное — в 
федеральном бюд жете на 
2021 год и на плановый пери-
од 2022 и 2023 годов предус-
мотрены средства на инже-
нерную и туристскую инфра-
структуру проекта.

— Мы осмотрели место, где 
запланировано строитель-
ство курорта «Мамисон». По 
развитию курорта имеется 
несколько поручений Прези-
дента Российской Федерации, 
предусмотрены дополнитель-
ные средства в бюджете РФ, — 
подчеркнул вице-премьер 
России Юрий Трутнев во вре-
мя совещания в Доме Прави-
тельства РСО—Алания по про-
блеме развития «Мамисона». 
— Хочу сказать, что ощущения 
от места, где курорт должен 
строиться, у меня очень пози-
тивные. Считаю, что с точки 
зрения природного потенциа-
ла место действительно уни-
кальное. Здесь можно создать 

очень красивый и интересный 
для отдыха людей курорт. Ку-
рорт, нужный не только ре-
спублике, но и всей стране. 
Важным является и то, что на 
территории будущего курор-
та существуют объекты куль-
турного наследия, которые 
тоже помогут людям полу-
чить новые впечатления, су-
ществуют уникальные источ-
ники минеральной воды. Хо-
рошо и то, что есть инвесто-
ры, которые готовы синхрон-
но с нашей работой по строи-
тельству горнолыжной ин-
фраструктуры заниматься и 
развитием туристической де-
ревни. 

— Наша цель состоит в том, 
чтобы каждый из инвесторов 
мог найти себя в этом пер-
спективном направлении, — 
рассказывает руководитель 
проекта «Мамисон» Олег 
Карсанов. — На сегодняшний 
день ряд инвесторов уже про-
ходят процедуру получения 
статуса резидента особой 
экономической зоны «Мами-
сон», что является обязатель-
ным условием при строитель-
стве объектов на территории 
комплекса. В свою очередь, 
это дает серьезные налоговые 
преференции, установленные 
законом. В планах — привлече-
ние еще 20 предприятий, а об-
щий реестр составит пример-
но 40 компаний.

Одним из главных конку-
рентных преимуществ проек-
тируемого горнолыжного ку-

рорта ВТРК «Мамисон» ста-
нут географическое располо-
жение, природно-климатиче-
ские условия, гарантирую-
щие стабильный снежный по-
кров и профили склонов с па-
раметрами, соответствующи-
ми международным стандар-
там. «Мамисон», как уникаль-
ный проект, сочетает в себе 
все условия для приема посе-
тителей круглый год: здесь 
есть и зимние виды активного 

отдыха,  отдых и туризм в 
межсезонье и летний период, 
а также уникальные мине-
ральные источники для оздо-
ровления и лечения. 

В 2019 году при поддержке 
Правительства России и во 
многом благодаря главе Север-
ной Осетии Вячеславу Битаро-
ву было принято решение о 
создании в республике особой 
экономической зоны турист-
ско-рекреационного типа «Ма-
мисон», что нашло отражение 
в Постановлении Правитель-
ства № 1248 от 25 сентября 
2019 года. Важнейшим шагом в 
реализации проекта стало по-
ложительное заключение Глав-
госэкспертизы России по про-
ектно-сметной документации 
объектов инженерной инфра-
структуры первого этапа соз-
дания комплекса.

С момента остановки ра-
бот в 2016 году кардиналь-
ным образом поменялось ви-
дение того,  каким должен 
быть проект. Поначалу его 
строили с расчетом на прием 
единовременно 28 тысяч че-
ловек. Однако сейчас концеп-
ция заключается в единовре-
менной емкости около 5700 
человек, из них 2200 — это го-
сти, которые приезжают отдо-
хнуть на один день и не оста-
ются ночевать. И еще 3500 ту-
ристов может разместиться в 
отелях на территории дерев-
ни Калак. 

На подготовку проекта, в ко-
торой участвовали специали-

сты кабинета министров РСО — 
Алания и министерства РФ по 
делам Северного Кавказа, в 
2019 году из федерального бюд-
жета было выделено 100 милли-
онов рублей. Финансирование 
объектов горнолыжной и инже-
нерной инфраструктур будет 
осуществляться за счет средств 
федерального бюджета в разме-
ре 7,3 миллиарда рублей (с 
2020 по 2023 год). 

По оценкам независимых 
экспертов, «Мамисон» дей-
ствительно обладает рядом 
уникальных характеристик, 
которые могут превратить 
его в одно из самых востребо-
ванных мест отдыха не только 
Северного Кавказа, но и всей 
страны. Он расположен всего 
в 95 километрах от Владикав-
каза. Когда курорт заработает 
в полную силу, туристы полу-
чат в свое распоряжение гор-
нолыжные трассы общей про-
тяженностью 65 километров 
с перепадом высот более двух 
тысяч метров (нижняя точка 
находится на высоте 2030 ме-
тров над уровнем моря, де-
ревня «Калак»; верхняя — 
4080, ледник Зарамаг).

— На первом этапе реали-
зации проекта предполагает-
ся строительство инженер-
ной инфраструктуры, горно-
лыжных трасс, двух канат-

ных дорог, гостиничных объ-
ектов, ресторанов и т. д., — 
рассказал Олег Карсанов. — 
Также полностью будет обла-
горожена территория, поя-
вятся здания многофункцио-
нального центра, поисково-
спасательной службы, поли-
цейский участок, фельдшер-
ско-акушерский пункт, от-
крытая парковка.

Строительство канатных 
дорог (за счет федерального 
бюджета) будет происходить 
одновременно со строитель-
ством непосредственно оте-
лей и гостиниц (за счет пред-
принимателей-резидентов 
особой экономической зоны).

С нетерпением реализации 
этого проекта ждут и местные 
жители. По их словам, Мами-
сон как место отдыха был хо-
рошо известен еще в СССР — и 
не случайно.

— Я родился и всю жизнь 
прожил в селении Сатат в Ма-
мисонском ущелье, — расска-
з ы в а е т  м е с т н ы й  ж и т е л ь 
Юрий Туаев. — Помню, что в 
советское время здесь жизнь 
кипела — работали турбазы, 
люди приезжали со всей стра-
ны. Ведь места тут удивитель-
но красивые! Но в 90-е годы 
все умерло, а люди ушли, по-
тому что работы нет. Сейчас 
мы с нетерпением ждем, что 
горнолыжный комплекс «Ма-
мисон» достроят и он начнет 
работать. 15 лет об этом гово-
рят, но сейчас движение, на-
конец, началось, дорогу вот 
достроили полностью. Рань-
ше в моем селении было 65 
дворов. Потом осталось 15. А 
теперь и вовсе — по пальцам 
пересчитать. Но если «Мами-
сон» построят, жизнь заки-
пит по-другому. Я много лет 
работал инструктором, водил 
экскурсии по здешним горам 
и  н а  с о б ст в е н н о м  о п ы те 
знаю, что у этого места ко-
лоссальный потенциал. Его 
только надо раскрыть — и 
«Мамисон» станет крупней-
шим и самым востребован-
ным курортом на Северном 
Кавказе. 

А К Ц Е Н Т

После реализации всех этапов 
строительства, на «Мамисоне» туристы 
получат 65-километровые 
горнолыжные трассы с перепадом 
высот в 2000 метров
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КУРОРТЫ В Осетии инвесторы готовы вложить 10 млрд рублей  
в развитие  «Мамисона»

Капитал  
идет в гору

Мнение 

Вячеслав Битаров,  
Глава РСО — Алания: 
– Сейчас составлена 

программа развития 

туристской отрасли нашей 

республики, в которой 

приоритетным является 

создание всесезонного 

туристско-рекреационного 

комплекса «Мамисон». Мы 

планомерно работаем над 

тем, чтобы проект был 

выполнен на 100 процентов. 

Его появление будет 

стимулировать развитие в 

республике не только 

туризма, но и других сфер 

экономики. Направление 

горного и предгорного 

сельского хозяйства получит 

новый толчок для развития. К 

концу 2023 года полная 

реализация  ВТРК «Мамисон» 

даст колоссальный 

мультипликативный эффект в 

экономике республики и 

благодаря этому планируется 

создать до 2 000 новых 

рабочих мест, что снизит 

уровень безработицы в 

регионе

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

На территории «Мамисона» существуют уникальные термальные источники и туристские маршруты, которые делают этот курорт круглогодичным.

После завершания строительства инфраструктура «Мамисона» будет 
включать в себя массу объектов — от вертолетной площадки  
до фельдшерского пункта и спасательной службы. 
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   Конституционные гарантии прав 
потерпевшего от преступления на доступ 
к правосудию и на возмещение причинен-
ного ему ущерба (статья 52 Конституции 
Российской Федерации) реализуются, в 
частности, посредством применения 
предусмотренного уголовно-процессу-
альным законом порядка рассмотрения 
судом гражданского иска по уголовному 
делу, установленного в качестве правово-
го механизма эффективной судебной 
защиты прав потерпевшего.

В целях обеспечения единства судеб-
ной практики рассмотрения и разрешения 
гражданского иска по уголовному делу, а 
также в связи с вопросами, возникающи-
ми у судов, Пленум Верховного Суда Рос-
сийской Федерации, руководствуясь ста-
тьей 126 Конституции Российской Феде-
рации, статьями 2 и 5 Федерального кон-
ституционного закона от 5 февраля 2014 
года № 3-ФКЗ «О Верховном Суде Россий-
ской Федерации», постановляет дать 
судам следующие разъяснения:

 1. Обратить внимание судов на то, что 
исходя из положений части 1 статьи 44 
Уголовно-процессуального кодекса Рос-
сийской Федерации (далее ― УПК РФ) 
как физическое, так и юридическое лицо 
вправе предъявить по уголовному делу 
гражданский иск, содержащий требова-
ние о возмещении имущественного 
вреда, при наличии оснований полагать, 
что данный вред причинен ему непосред-
ственно преступлением, а физическое 
лицо ― также и о компенсации причинен-
ного ему преступлением морального 
вреда.

 2. По уголовному делу о преступле-
нии, которым вред причинен имуществу, 
закрепленному за государственным или 
муниципальным унитарным предприяти-
ем, государственным или муниципаль-
ным учреждением во владение, пользова-
ние и распоряжение (пункт 4 статьи 214 и 
пункт 3 статьи 215 Гражданского кодекса 
Российской Федерации, далее также ― 
ГК РФ), такое предприятие, учреждение 
вправе самостоятельно заявить по делу 
гражданский иск, и в этом случае оно при-
знается гражданским истцом.

В силу части 3 статьи 44 УПК РФ в 
защиту интересов государственных и 
муниципальных унитарных предприятий, а 
также интересов Российской Федерации, 
субъектов Российской Федерации, муни-
ципальных образований с иском вправе 
обратиться прокурор, признания которого 
гражданским истцом не требуется.

 3. Если потерпевшими по уголовному 
делу являются несовершеннолетний, 
либо лицо, признанное в установленном 
законом порядке недееспособным или 
ограниченно дееспособным, либо лица, 
которые по иным причинам не могут сами 
защищать свои права и законные интере-
сы, гражданский иск в защиту интересов 
этих лиц может быть предъявлен как их 
законными представителями, которые 
привлекаются к обязательному участию в 
уголовном деле, так и прокурором (часть 
3 статьи 44, часть 2 статьи 45 УПК РФ). В 
таких случаях по искам, заявленным в 
интересах несовершеннолетнего, взыска-
ние производится в пользу самого несо-
вершеннолетнего.

 4. Согласно части 1 статьи 45 УПК РФ в 
качестве представителя юридического 
лица, признанного гражданским истцом 
по уголовному делу, допускаются адвока-
ты, а также иные лица, правомочные в 
соответствии с Гражданским кодексом 
Российской Федерации представлять его 
интересы (например, лицо, которое в силу 
закона, иного правового акта или учреди-
тельного документа юридического лица 
уполномочено выступать от его имени).

Когда в судебном заседании интересы 
юридического лица представляет руково-
дитель организации либо другое право-
мочное лицо, его полномочия должны 
быть подтверждены соответствующими 
документами, удостоверяющими его ста-
тус и факт наделения такими полномочи-
ями (часть 3 статьи 53 Гражданского про-
цессуального кодекса Российской Феде-
рации, далее также ― ГПК РФ).

 5. С учетом требований части 1 статьи 
54 УПК РФ в случаях предъявления гра-
жданского иска по уголовному делу 
физическое лицо или юридическое лицо, 
которое в соответствии с Гражданским 
кодексом Российской Федерации несет 
ответственность за вред, причиненный 
преступлением, должно быть привлечено 
в качестве гражданского ответчика, о чем 
выносится соответствующее постановле-
ние (определение).

По смыслу положений пункта 1 статьи 
1064 ГК РФ вред, причиненный престу-
плением, подлежит возмещению в пол-
ном объеме лицом, виновным в его совер-
шении, поэтому, по общему правилу, в 
качестве гражданского ответчика привле-
кается обвиняемый. Вместе с тем в случа-
ях, когда законом обязанность возмеще-
ния вреда возлагается на лицо, не являю-
щееся причинителем вреда, в качестве 
гражданского ответчика привлекается 
такое лицо, в том числе юридическое 
лицо.

В частности, при рассмотрении уго-
ловных дел о преступлениях, связанных с 
причинением вреда работником органи-
зации (юридического лица) при исполне-
нии трудовых (служебных, должностных) 
обязанностей (например, о преступлени-
ях, предусмотренных частью 2 статьи 109, 
статьями 143, 238 Уголовного кодекса 
Российской Федерации, далее ― УК РФ), 
к участию в деле в качестве гражданского 
ответчика привлекается юридическое 
лицо (статья 1068 ГК РФ); если при совер-
шении преступления вред причинен 
источником повышенной опасности 
(например, по делам о преступлениях, 
предусмотренных статьями 263, 264 УК 
РФ), ― владелец этого источника повы-
шенной опасности (статья 1079 ГК РФ).

Поскольку вред, причиненный в 
результате незаконных действий (бездей-
ствия) должностных лиц государственных 
органов, органов местного самоуправле-
ния, возмещается за счет соответственно 
казны Российской Федерации, казны 
субъекта Российской Федерации или 
казны муниципального образования (ста-
тьи 1069, 1070, 1071 ГК РФ), то по уголов-
ным делам (например, о преступлениях, 
предусмотренных статьями 285, 286 УК 
РФ) к участию в судебном разбирательст-
ве привлекаются представители финан-
сового органа, выступающего от имени 
казны, либо главные распорядители бюд-
жетных средств по ведомственной при-
надлежности (статья 1071 ГК РФ).

 6. В случаях, когда вред причинен пре-
ступлением, совершенным несовершен-
нолетним, не имеющим доходов или 
иного имущества, достаточных для воз-
мещения вреда, с учетом положений ста-
тьи 1074 ГК РФ и статьи 1551 Семейного 
кодекса Российской Федерации его роди-
тели (усыновители) или попечители либо 
организация для детей-сирот и детей, 
оставшихся без попечения родителей, в 
которой несовершеннолетний находился 
под надзором, привлекаются в качестве 
гражданского ответчика наряду с обвиня-
емым.

 7. При рассмотрении уголовных дел 
судам необходимо иметь в виду положе-
ния части 3 статьи 1080 ГК РФ о том, что 
лицо, неправомерно завладевшее чужим 
имуществом, которое в дальнейшем было 
повреждено или утрачено вследствие 
действий другого лица, действовавшего 
независимо от первого лица, отвечает за 
причиненный вред. Например, по делам о 
преступлениях, предусмотренных статьей 
166 УК РФ, имущественный вред, возник-
ший в результате последующего хищения, 
уничтожения или повреждения неуста-
новленным лицом угнанного автомобиля, 
подлежит взысканию с обвиняемого в 
случае предъявления к нему гражданско-
го иска о возмещении такого вреда.

 8. Судам следует учитывать, что к под-
лежащему возмещению имущественному 
вреду помимо указанного в обвинении 

относится также вред, возникший в 
результате уничтожения или поврежде-
ния обвиняемым чужого имущества, 
когда данные действия входили в способ 
совершения преступления (например, 
повреждение устройств сигнализации 
или видеонаблюдения, взлом замка, 
повреждение двери или окна при проник-
новении в помещение, повреждение авто-
мобиля с целью его угона) и не требовали 
самостоятельной квалификации по ста-
тье 167 или статье 168 УК РФ.

 9. Если преступлением вред причинен 
лицу, имущество которого застраховано, 
то с учетом положений статьи 1072 ГК РФ 
при наличии у суда сведений о получении 
потерпевшим, гражданским истцом стра-
хового возмещения взысканию подлежит 
сумма в части, не покрытой страховыми 
выплатами. По таким делам, как правило, 
привлечения к участию в судебном разби-
рательстве представителя страховщика 
не требуется.

 10. По делам о преступлениях, 
последствием которых явилась смерть 
человека, лицо, фактически понесшее 
расходы на погребение, в силу статьи 
1094 ГК РФ вправе предъявить граждан-
ский иск об их возмещении. При этом 
пособие на погребение в случае его 
выплаты не влияет на размер подлежа-
щих возмещению расходов.

 11. Исходя из части 3 статьи 42 УПК 
РФ расходы, понесенные потерпевшим в 
связи с его участием в ходе предваритель-
ного расследования и в суде, включая рас-
ходы на представителя, не относятся к 
предмету гражданского иска, а вопросы, 
связанные с их возмещением, разреша-
ются в соответствии с положениями ста-
тьи 131 УПК РФ о процессуальных издер-
жках.

 12. По смыслу части 1 статьи 44 УПК 
РФ требования имущественного характе-
ра, хотя и связанные с преступлением, но 
относящиеся, в частности, к последующе-
му восстановлению нарушенных прав 
потерпевшего (например, о взыскании 
процентов за пользование чужими денеж-
ными средствами, о признании граждан-
ско-правового договора недействитель-
ным, о возмещении вреда в случае смерти 
кормильца), а также регрессные иски (о 
возмещении расходов страховым органи-
зациям и др.) подлежат разрешению в 
порядке гражданского судопроизводства. 
В этой части гражданский иск по уголов-
ному делу суд оставляет без рассмотре-
ния с указанием в постановлении (опреде-
лении) или обвинительном приговоре 
мотивов принятого решения.

 13. Обратить внимание судов на то, 
что по смыслу положений пункта 1 статьи 
151 ГК РФ гражданский иск о компенса-
ции морального вреда (физических или 
нравственных страданий) может быть 
предъявлен по уголовному делу, когда 
такой вред причинен потерпевшему пре-
ступными действиями, нарушающими его 
личные неимущественные права (напри-
мер, права на неприкосновенность жили-
ща, частной жизни, личную и семейную 
тайну, авторские и смежные права) либо 
посягающими на принадлежащие ему 
нематериальные блага (жизнь, здоровье, 
достоинство личности и др.).

Исходя из положений части 1 статьи 
44 УПК РФ и статей 151, 1099 ГК РФ в их 
взаимосвязи гражданский иск о компен-
сации морального вреда подлежит рас-
смотрению судом и в случаях, когда в 
результате преступления, посягающего на 
чужое имущество или другие материаль-
ные блага, вред причиняется также лич-
ным неимущественным правам либо при-
надлежащим потерпевшему нематери-
альным благам (например, при разбое, 
краже с незаконным проникновением в 
жилище, мошенничестве, совершенном с 
использованием персональных данных 
лица без его согласия).

Компенсация морального вреда осу-
ществляется в денежной форме незави-
симо от подлежащего возмещению иму-
щественного вреда.

 14. Если потерпевшими по уголовно-
му делу о преступлении, последствием 
которого явилась смерть человека, при-
знаны несколько близких родственников 
и (или) близких лиц погибшего, а при их 
отсутствии или невозможности участия в 
уголовном судопроизводстве ― несколь-
ко его родственников, то каждый из них 
вправе предъявить гражданский иск, 
содержащий самостоятельное требова-
ние о компенсации морального вреда. 
Суду необходимо учитывать обстоятель-
ства, свидетельствующие о причинении 
именно этим лицам физических или нрав-
ственных страданий.

 15. Судам следует иметь в виду, что 
при отсутствии в уголовном деле гра-
жданского иска суд в ходе предваритель-
ного слушания либо в подготовительной 
части судебного заседания разъясняет 
потерпевшему право на обращение с 
иском независимо от того, разъяснялось 
ли ему такое право органами предвари-
тельного расследования.

В тех случаях, когда исковое заявле-
ние (заявление) истца о возмещении 
(компенсации) ему вреда, приобщенное к 
материалам уголовного дела, не позволя-
ет определить существо предъявленных 
требований, их фактические основания, 
объем и размер, что препятствует рассмо-
трению иска, суду следует предложить 
участвующему в судебном заседании гра-
жданскому истцу устранить имеющиеся 
недостатки без возвращения ему такого 
заявления.

 16. Исходя из того, что гражданский 
иск может быть предъявлен в период 
после возбуждения уголовного дела и до 
окончания судебного следствия при раз-
бирательстве данного уголовного дела в 
суде первой инстанции (часть 2 статьи 44 
УПК РФ), в случае вынесения обвинитель-
ного вердикта при производстве в суде с 
участием присяжных заседателей гра-
жданский иск может быть предъявлен до 
момента окончания исследования обстоя-
тельств, отнесенных согласно части 3 ста-
тьи 347 УПК РФ к обсуждению последст-
вий вердикта.

 17. При условии предъявления гра-
жданского иска на предварительном слу-
шании или в судебном заседании, а также 
если органами предварительного рассле-
дования при наличии в деле гражданского 
иска не были приняты необходимые про-
цессуальные решения, суд выносит поста-
новления (определения) о признании гра-
жданским истцом и о привлечении в каче-
стве гражданского ответчика соответству-
ющих лиц. Такие постановления (опреде-
ления) суд вправе вынести в порядке, 
установленном частью 2 статьи 256 УПК 
РФ, не требующем для этого обязатель-
ного удаления суда в совещательную ком-
нату и изложения принятого решения в 
виде отдельного процессуального доку-
мента. В этих случаях решение, принятое в 
зале суда, заносится в протокол судебного 
заседания.

 18. Согласно положениям статьи 268 
УПК РФ суд разъясняет гражданскому 
истцу и его представителю, гражданскому 
ответчику и его представителю, если они 
участвуют в судебном заседании, их 
права, обязанности и ответственность в 
судебном разбирательстве, предусмо-
тренные соответственно статьями 44, 45, 
54 и 55 УПК РФ.

При признании гражданским истцом 
потерпевшего ему помимо прав, предус-
мотренных в части 2 статьи 42 УПК РФ, суд 
разъясняет другие права, которыми в 
соответствии с частью 4 статьи 44 УПК РФ 
он наделяется как гражданский истец: 
права поддерживать гражданский иск, 
давать по нему объяснения и показания, 
отказаться от предъявленного им гра-
жданского иска до удаления суда в сове-
щательную комнату для постановления 
приговора.

Если гражданским ответчиком при-
знан обвиняемый, то ему разъясняются 
также и те права, которыми он наделяется 
как гражданский ответчик: право знать 

сущность исковых требований и обстоя-
тельства, на которых они основаны, воз-
ражать против предъявленного граждан-
ского иска, давать объяснения и показа-
ния по существу предъявленного иска 
(пункты 1—3 части 2 статьи 54 УПК РФ).

 19. Суд как на предварительном слу-
шании, так и в судебном разбирательстве 
при наличии к тому оснований принимает 
меры к обеспечению гражданского иска, 
если они не были приняты органами пред-
варительного расследования. В силу 
части 2 статьи 230 УПК РФ такие меры 
могут быть приняты судом по ходатайству 
потерпевшего, гражданского истца, их 
законных представителей или представи-
телей либо прокурора.

 20. В целях разрешения предъявлен-
ного по делу гражданского иска суд в ходе 
судебного следствия выясняет у граждан-
ского истца и (или) его представителя, 
государственного обвинителя, если гра-
жданский иск предъявлен прокурором, 
поддерживают ли они иск, и предлагает 
огласить содержащиеся в нем требова-
ния, после чего выясняет, признают ли 
подсудимый, гражданский ответчик и 
(или) его представитель гражданский иск.

Участникам судебного разбирательст-
ва, интересы которых затрагиваются гра-
жданским иском, предоставляется воз-
можность выразить по нему свою пози-
цию и представить в случае необходимо-
сти относящиеся к иску дополнительные 
материалы. Суд также выслушивает мне-
ние государственного обвинителя по иску 
гражданского истца.

 21. Судам следует исходить из того, 
что с учетом положений пункта 4 части 1 
статьи 73 УПК РФ бремя доказывания 
характера и размера причиненного пре-
ступлением имущественного вреда лежит 
на государственном обвинителе.

Имущественный вред, причиненный 
непосредственно преступлением, но 
выходящий за рамки предъявленного 
подсудимому обвинения (расходы потер-
певшего на лечение в связи с поврежде-
нием здоровья; расходы на погребение, 
когда последствием преступления явля-
лась смерть человека; расходы по ремон-
ту поврежденного имущества при проник-
новении в жилище и др.), подлежит дока-
зыванию гражданским истцом путем 
представления суду соответствующих 
документов (квитанций об оплате, кассо-
вых и товарных чеков и т.д.).

Гражданский истец обосновывает 
перед судом свои требования о размере 
компенсации причиненного преступлени-
ем морального вреда.

 22. При отказе гражданского истца от 
иска, который может быть им заявлен в 
любой момент производства по уголовно-
му делу, но до удаления суда в совеща-
тельную комнату для постановления при-
говора, суд в соответствии с пунктом 11 
части 4 статьи 44 УПК РФ разъясняет ему, 
что такой отказ влечет за собой прекраще-
ние производства по иску.

В случае подтверждения граждан-
ским истцом отказа от иска до начала пре-
ний сторон решение о прекращении про-
изводства по гражданскому иску суд 
вправе вынести в зале судебного заседа-
ния и занести его в протокол (часть 2 ста-
тьи 256 УПК РФ). Если отказ от граждан-
ского иска заявлен в прениях сторон, то 
такое решение указывается в резолютив-
ной части итогового судебного решения 
по делу.

 23. Судам необходимо иметь в виду, 
что проведение судебного разбирательст-
ва в особом порядке (главы 40 и 401 УПК 
РФ) не освобождает суд от обязанности 
исследовать вопросы, касающиеся гра-
жданского иска, и принять по нему реше-
ние. В частности, суд при постановлении 
обвинительного приговора вправе удов-
летворить гражданский иск, если его тре-
бования вытекают из обвинения, с кото-
рым согласился обвиняемый, и не имеет-
ся препятствий для разрешения его судом 
по существу.

 24. По каждому предъявленному по 
уголовному делу гражданскому иску суд 
при постановлении обвинительного при-
говора обязан в соответствии с пунктом 
10 части 1 статьи 299 УПК РФ обсудить, 
подлежит ли удовлетворению граждан-
ский иск, в чью пользу и в каком размере.

Разрешая такие вопросы, суд в описа-
тельно-мотивировочной части обвини-
тельного приговора приводит мотивы, 
обосновывающие полное или частичное 
удовлетворение иска либо отказ в нем, 
указывает размер и в необходимых случа-
ях ― расчет суммы подлежащих удовлет-
ворению требований, а также закон, на 
основании которого принято решение по 
гражданскому иску.

При этом следует исходить из того, 
что характер причиненного преступлени-
ем вреда и размер подлежащих удовлет-
ворению требований суд устанавливает на 
основе совокупности исследованных в 
судебном заседании доказательств с при-
ведением их в приговоре, в том числе и в 
случае признания иска гражданским 
ответчиком.

 25. При определении в приговоре 
порядка взыскания судам следует иметь в 
виду, что имущественный вред, причинен-
ный совместными действиями несколь-
ких подсудимых, взыскивается с них 
солидарно, но по ходатайству потерпев-
шего и в его интересах суд вправе опреде-
лить долевой порядок его взыскания (ста-
тья 1080 ГК РФ).

В случае удовлетворения гражданско-
го иска, предъявленного к нескольким 
подсудимым, в резолютивной части при-
говора надлежит указать, какая сумма 
подлежит взысканию в солидарном 
порядке, а какая сумма с каждого из них 
― в долевом, в пользу кого из граждан-
ских истцов осуществляется взыскание.

Если имущественный вред причинен 
подсудимым совместно с другим лицом, в 
отношении которого дело было выделено 
в отдельное производство, либо это лицо 
освобождено от уголовной ответственно-
сти по нереабилитирующим основаниям, 
то суд возлагает обязанность по его воз-
мещению в полном объеме на подсудимо-
го. При вынесении в дальнейшем обвини-
тельного приговора в отношении лица, 
дело о котором было выделено в отдель-
ное производство, суд вправе возложить 
на него обязанность возместить вред 
солидарно с ранее осужденным лицом, в 
отношении которого был удовлетворен 
гражданский иск.

 26. Разрешая по уголовному делу иск 
о компенсации потерпевшему причинен-
ного ему преступлением морального 
вреда, суд руководствуется положениями 
статей 151, 1099, 1100, 1101 ГК РФ, в соот-
ветствии с которыми при определении 
размера компенсации морального вреда 
необходимо учитывать характер причи-
ненных потерпевшему физических и 
(или) нравственных страданий, связанных 
с его индивидуальными особенностями, 
степень вины подсудимого, его матери-
альное положение и другие конкретные 
обстоятельства дела, влияющие на реше-
ние суда по предъявленному иску. Во всех 
случаях при определении размера ком-
пенсации морального вреда должны учи-
тываться требования разумности и спра-
ведливости.

Если судом установлены факты про-
тивоправного или аморального поведе-
ния потерпевшего, явившегося поводом 
для преступления, то эти обстоятельства 
учитываются при определении размера 
компенсации морального вреда.

 27. Суду в ходе судебного разбира-
тельства надлежит принимать исчерпыва-
ющие меры для разрешения имеющегося 
по делу гражданского иска по существу, с 
тем чтобы нарушенные преступлением 
права потерпевшего были своевременно 
восстановлены, не допускать при поста-
новлении обвинительного приговора нео-
боснованной передачи вопроса о размере 
возмещения гражданского иска для рас-
смотрения в порядке гражданского судо-
производства.

При этом следует иметь в виду, что не 
является основанием передачи вопроса о 
размере возмещения гражданского иска 
для рассмотрения в порядке гражданско-
го судопроизводства необходимость про-
изводства дополнительных расчетов, 
если они связаны в том числе с уточнени-
ем размера имущественного вреда, кото-
рый имеет значение для квалификации 
содеянного и определения объема обви-
нения, даже когда такие расчеты требуют 
отложения судебного разбирательства.

В случае если в соответствии с частью 
2 статьи 309 УПК РФ суд признал за гра-
жданским истцом право на удовлетворе-
ние гражданского иска и передал вопрос о 
размере возмещения для рассмотрения в 
порядке гражданского судопроизводства, 
такое решение всегда должно быть моти-
вировано в приговоре.

 28. При обращении к исполнению 
вступившего в законную силу приговора, 
содержащего решение о признании за 
гражданским истцом права на удовлетво-
рение гражданского иска с передачей 
вопроса о размере возмещения для рас-
смотрения в порядке гражданского судо-
производства, суд, постановивший приго-
вор, направляет для такого рассмотрения 
в суд, которому данный гражданский иск 
подсуден в соответствии с правилами, 
предусмотренными Гражданским процес-
суальным кодексом Российской Федера-
ции (в установленных законом случаях ― 
с учетом волеизъявления гражданского 
истца), копии обвинительного приговора, 
решения суда апелляционной инстанции, 
копии искового заявления (заявления) и 
решений о признании гражданским ист-
цом, гражданским ответчиком либо выпи-
ску из протокола судебного заседания, 
копии иных материалов дела, подтвер-
ждающих исковые требования, а также 
необходимых для решения вопроса об их 
размере. В любом случае гражданский 
истец должен быть уведомлен о том, в 
какой суд направлены указанные матери-
алы.

 29. Если по уголовному делу на иму-
щество обвиняемого или лиц, несущих по 
закону материальную ответственность за 
его действия, для обеспечения исполне-
ния приговора в части гражданского иска 
был наложен арест, то в случае удовлетво-
рения гражданского иска суд в приговоре 
указывает имущество, соразмерное удов-
летворенным требованиям, арест на кото-
рое сохраняет свое действие до исполне-
ния приговора в части гражданского иска.

 30. Обратить внимание судов на то, 
что при постановлении оправдательного 
приговора или вынесении постановления 
(определения) о прекращении уголовного 
дела по основаниям, предусмотренным 
пунктом 1 части 1 статьи 24 УПК РФ 
(отсутствие события преступления) и пун-
ктом 1 части 1 статьи 27 УПК РФ (непри-
частность подсудимого к совершению 
преступления), суд отказывает в удовлет-
ворении гражданского иска (часть 2 ста-
тьи 306 УПК РФ).

При наличии иных оснований для 
постановления оправдательного пригово-
ра (например, в деянии подсудимого 
отсутствует состав преступления) либо 
иных оснований для прекращения уголов-
ного дела, в том числе нереабилитирую-
щих, суд оставляет гражданский иск без 
рассмотрения, указав в решении, что за 
истцом сохраняется право на предъявле-
ние иска в порядке гражданского судо-
производства.

 31. Суд апелляционной инстанции, 
исходя из положений части 1 статьи 38922, 
статьи 38924 и пункта 3 части 1 статьи 38926 
УПК РФ в их взаимосвязи, вправе изме-
нить приговор в части гражданского иска 
и увеличить размер возмещения матери-
ального ущерба при условии, что он не 
имеет значения для установленных судом 
квалификации действий осужденного и 
объема обвинения, и (или) увеличить раз-
мер компенсации морального вреда не 
иначе как по представлению прокурора 
либо жалобе потерпевшего, частного 
обвинителя, гражданского истца, их 
законных представителей и (или) пред-
ставителей и в пределах суммы граждан-
ского иска, предъявленного с соблюдени-
ем требований части 2 статьи 44 УПК РФ.

Если судом апелляционной инстанции 
будет установлено, что в приговоре по 
гражданскому иску, удовлетворенному в 
отношении нескольких осужденных, 
неверно определен порядок взыскания 
(солидарный либо долевой), то суд вправе 
изменить приговор в этой части, устано-
вив надлежащий порядок такого взыска-
ния.

 32. В тех случаях, когда в ходе апелля-
ционного производства выявлены нару-
шения, допущенные судом в части рас-
смотрения гражданского иска и неустра-
нимые в суде апелляционной инстанции, 
приговор в этой части подлежит отмене с 
передачей гражданского иска на рассмо-
трение в порядке гражданского судопро-
изводства. Суд, постановивший приговор, 
выделяет необходимые материалы по 
гражданскому иску для рассмотрения его 
по существу, если иск подсуден данному 
суду, либо передает эти материалы в тот 
суд, которому данный гражданский иск 
подсуден в соответствии с правилами, 
предусмотренными Гражданским процес-
суальным кодексом Российской Федера-
ции.

 33. При отмене приговора судом апел-
ляционной инстанции с передачей уголов-
ного дела на новое судебное разбиратель-
ство в отношении лица, связанного с дру-
гим осужденным (осужденными) соли-
дарной ответственностью, возмещение 
всей суммы имущественного вреда возла-
гается на осужденного (осужденных), в 
отношении которого (которых) приговор 
оставлен без изменения.

Если при новом рассмотрении дела 
будет вынесен обвинительный приговор, 
то на осужденного может быть возложена 
обязанность по возмещению имущест-
венного вреда в солидарном порядке с 
лицом или лицами, ранее осужденными 
за данное преступление, в отношении 
которого (которых) был удовлетворен 
гражданский иск.

 34. Рекомендовать судам апелляцион-
ной и кассационной инстанций реагиро-
вать на каждый случай нарушения или 
ограничения прав потерпевшего и гра-
жданского истца, допущенных при произ-
водстве дознания, предварительного 
следствия или при рассмотрении уголов-
ного дела нижестоящим судом, в необхо-
димых случаях при наличии оснований, 
предусмотренных частью 4 статьи 29 УПК 
РФ, в том числе при установлении факта 
необоснованной передачи вопроса о раз-
мере возмещения для рассмотрения в 
порядке гражданского судопроизводства, 
выносить частные определения (поста-
новления).

 35. В связи с принятием настоящего 
постановления признать не действующи-
ми на территории Российской Федера-
ции:

постановление Пленума Верховного 
Суда СССР от 23 марта 1979 года № 1 «О 
практике применения судами законода-
тельства о возмещении материального 
ущерба, причиненного преступлением» с 
изменениями, внесенными постановле-
нием Пленума Верховного Суда СССР от 
26 апреля 1984 года № 7;

постановление Пленума Верховного 
Суда СССР от 13 декабря 1974 года № 9 «О 
практике применения судами Указа Пре-
зидиума Верховного Совета СССР от 25 
июня 1973 г. «О возмещении средств, 
затраченных на лечение граждан, потер-
певших от преступных действий».

Председатель Верховного Суда 
Российской Федерации 

В. Лебедев
Секретарь Пленума, 

судья Верховного Суда 
Российской Федерации 

В. Момотов

Постановление    Пленума Верховного Суда Российской Федерации
от 13 октября 2020 г. № 23 г. Москва

О практике рассмотрения судами гражданского иска 
по уголовному делу

Информационное сообщение 
об общественных обсуждениях

Администрация Заволжского муниципального района, находя-
щаяся по адресу: Ивановская область, г. Заволжск, ул. Мира,д.7, со-
общает о проведении общественных обсуждений в форме публич-
ных слушаний по материалам оценки воздействия на окружающую 
среду по ликвидации подземного мазутохранилища, котлована со 
смоляными и нефтесодержащими и мазутосодержащими отходами, 
брошенными емкостями со смоляными отходами, находящимися в 
непосредственной близости от р. Волга, расстояние 400 м и рекуль-
тивация земель под ними, которые использовались для размещения 
данных отходов. Место расположения намечаемой деятельности на-
ходится в Ивановской области, г. Заволжск, на земельном участке в 
кадастровом квартале 37:04:040702 в непосредственной близости от 
р. Волга, расстояние около 400 м (300 м на юго-восток от централь-
ной проходной бывшего Заволжского химического завода). Заказ-
чик — Администрация Заволжского Муниципального района, нахо-
дящаяся по адресу: Ивановская обл., г. Заволжск, ул. Мира д. 7. Ор-
ган, ответственный за организацию общественных обсуждений в 
форме публичных слушаний, — Администрация Заволжского Муни-
ципального района, находящаяся по адресу: Ивановская обл., г. За-
волжск, ул. Мира д. 7. Форма общественных обсуждений: публичные 
слушания. Общественные обсуждения в форме публичных слуша-
ний состоятся 23 ноября 2020 года в 10.00 по адресу: Ивановская об-
ласть, г. Заволжск, ул. Мира, д. 7 (актовый зал администрации За-
волжского муниципального района). Примерные сроки проведения 
оценки воздействия на окружающую среду: до конца IV квартала 
2020 г.

Письменные замечания и предложения от граждан и обществен-
ных организаций принимаются в течение 30 дней со дня опублико-
вания информационного сообщения и в течение 30 дней после окон-
чания общественного обсуждения по адресу: Ивановская область, 
г. Заволжск, ул. Мира, д. 7, каб. 1. С материалами, являющимися объ-
ектом государственной экологической экспертизы, с ТЗ по оценке 
воздействия на окружающую среду и иной информацией можно оз-
накомиться на сайте администрации в разделе Экология, а также в 
администрации Заволжского муниципального района Ивановской 
области по адресу: Ивановская область, г. Заволжск, ул. Мира, д. 7, 
каб. 1. 

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Оповещение о проведении 
общественных слушаний

В соответствии с «Положением об оценке воздействия намеча-
емой хозяйственной и иной деятельности на окружающую среду 
в Российской Федерации» (утв. Приказом Госкомприроды РФ № 
372 от 16.05.2000 г.) Администрация муниципального образова-
ния г. Медногорск совместно с ООО «Медногорский медно-сер-
ный комбинат» уведомляют о проведении общественных слуша-
ний по проектной документации «Дополнение к Техно-рабочему 
проекту «Ликвидация карьера Яман-Касы». 

ООО «Медногорский медно-серный комбинат», включая ма-
териалы оценки воздействия на окружающую среду (ОВОС) и тех-
нического задания на проведение ОВОС.

Местоположение намечаемой деятельности: карьер «Яман-
Касы» на территории муниципального образования город Мед-
ногорск Оренбургской области на расстоянии в 12 км к востоку 
от г. Медногорска. Временные линейные сооружения (водовод, 
технологическая дорога) частично проходят по земельным учас-
ткам, расположенным на территории МО Кувандыкский городс-
кой округ.

Цель намечаемой деятельности — рекультивация нарушенных 
земель.

Заказчик: ООО «Медногорский медно-серный комбинат», 
462270, Оренбургская обл., г. Медногорск, ул. Заводская, 1. 

Исполнитель: ООО «Инженерный центр Аналитиков Проек-
тировщиков и технологии» (г. Москва).

Сроки проведения оценки воздействия на окружающую сре-
ду — июнь 2018 г. — декабрь 2020 г.

Орган, ответственный за организацию общественных слуша-
ний, — Администрация муниципального образования город Мед-
ногорск Оренбургской области.

В соответствии с п.2 Приложения 16 постановления Прави-
тельства РФ от 03.04.2020 № 440 «О продлении действия разре-
шений и иных особенностях в отношении разрешительной де-
ятельности в 2020 году» обсуждение объекта ГЭЭ и материалов 
ОВОС, в том числе техническое задание на ОВОС, которые подле-
жат ГЭЭ, с гражданами и общественными организациями (объ-
единениями), включая представление участниками обсуждения 
замечаний и предложений, организуется в соответствии с Поло-
жением об ОВОС, с использованием средств дистанционного вза-
имодействия (форма опроса).

Поступившие замечания и предложения по объекту ГЭЭ, тех-
нического задания и материалов ОВОС будут учтены и приняты 
во внимание. Лицо, ответственное за прием замечаний и предло-
жений, — Бежина Галина Васильевна, тел.8 (35379) 3-26-79.

В период с 23.10.2020г. по 23.12.2020г. заинтересованные 
граждане и общественные организации могут ознакомиться с ма-
териалами проектной документации «Дополнение к Техно-рабо-
чему проекту «Ликвидация карьера Яман-Касы». 

ООО «Медногорский медно-серный комбинат», материалами 
оценки воздействия на окружающую среду (ОВОС), включая тех-
ническое задание на ОВОС, на официальном сайте Администра-
ции муниципального образования город Медногорск: 

www.mo-mednogorsk.orb.ru.
Форма представления замечаний и предложений — письменно 

на адрес Администрации муниципального образования город 
Медногорск (462274, Оренбургская обл., г. Медногорск, ул. Совет-
ская, дом 37, каб. 105) или по телефону 8 (35379) 3-26-79. 

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ПАО «Татнефть» имени В.Д. Шашина совместно с Исполнитель-
ным комитетом Альметьевского муниципального района (в соот-
ветствии со ст. 9 Федерального закона от 23.11.1995 №174-ФЗ «Об 
экологической экспертизе» и Положением об оценке воздействия на-
мечаемой хозяйственной и иной деятельности на окружающую среду 
в Российской Федерации, утвержденным Приказом от 16 мая 2000 г. 
№ 372) информирует о намечаемой хозяйственной деятельности 
и составлении технического задания на проведение оценки воздейс-
твия на окружающую среду в составе проектной документации, раз-
работанной по объекту государственной экологической экспертизы 
«Реконструкция компрессорной установки отбензиненного 
газа (КУОГ) УТНГП)». 

Цель намечаемой деятельности: реконструкция компрессор-
ной установки отбензиненного газа. 

Месторасположение объектов — Российская Федерация, Рес-
публика Татарстан, г. Альметьевск, Бугульминский тракт, 12, пло-
щадка газоперерабатывающего завода управления «Татнефтегазпе-
реработка».

Наименование и адрес Заказчика (Заявителя) — ПАО «Тат-
нефть» имени В.Д. Шашина, 423450, Республика Татарстан, район 
Альметьевский, город Альметьевск, улица Ленина, 75, тел.+7(8553) 
45-64-92 (канцелярия),

Наименование и адрес представителя (Разработчика) — 
ООО «ГСИ-Гипрокаучук», 105318, г. Москва, ул. Ибрагимова, д. 15, 
корп. 1 Тел: 7(499)973-75-75 (доб. 7086); адрес электронной почты: 
panov-mn@gpkauchuk.ru 

Заказчик приступил к сбору информации, материалов для осу-
ществления предварительной оценки воздействия намечаемой хо-
зяйственной деятельности на окружающую среду и составлению Тех-
нического задания на проведение оценки воздействия на окружаю-
щую среду.

Примерные сроки проведения оценки воздействия на окру-
жающую среду — с октября 2020 г. по январь 2021 г.

Форма общественных обсуждений: сбор замечаний и предло-
жений от общественности по намечаемой деятельности и по техничес-
кому заданию — в письменной форме с указанием контактных данных 
(фамилия, имя, отчество, место жительства, телефон, место работы 
или учебы). Замечания и предложения принимаются в течение 30 дней 
со дня опубликования данного информационного сообщения с по-
меткой «к общественным обсуждениям» на адрес E-mail: tnr@tatneft.
ru, panov-mn@gpkauchuk.ru посредством почтовой связи по адресу: 
423450, Республика Татарстан, район Альметьевский, город Альме-
тьевск, улица Ленина, 75, канцелярия и по телефонам: 8(8555) 24-05-
50, 8(499)973-75-75 (доб. 7086).

Проект Технического задания на проведение оценки воздействия 
намечаемой деятельности на окружающую среду доступен для озна-
комления с момента публикации настоящего информационного со-
общения на официальном сайте Исполнительного комитета Альме-
тьевского муниципального района https://almetyevsk.tatarstan.ru/ 
и на официальном сайте ПАО  «Татнефть» http://www.tatneft.ru/ .

По итогам сбора замечаний и предложений будет утверждено тех-
ническое задание на проведение оценки воздействия намечаемой хо-
зяйственной деятельности на окружающую среду. На основании ут-
вержденного технического задания будут проведены исследования 
по оценке воздействия на окружающую среду и подготовлены предва-
рительные материалы по оценке воздействия на окружающую среду.

Общественные обсуждения по объекту государственной экологи-
ческой экспертизы «Реконструкция компрессорной установки отбен-
зиненного газа (КУОГ) УТНГП)», включая материалы оценки воз-
действия, будут проведены в установленном порядке. 

Орган, ответственный за организацию общественных обсужде-
ний, — Исполнительный комитет Альметьевского муниципального 
района.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

АО «СУБР» уведомляет о проведении общественных обсуждений 
с целью ознакомления населения и учета мнения общественности по 
проекту «Отвалообразование. Увеличение вместимости отвала Пет-
ропавловского известнякового карьера». 

Цель реализации Проекта:  увеличение вместимости отвала для 
обеспечения дальнейшей эксплуатации Петропавловского известня-
кового карьера с соблюдением требований природоохранного зако-
нодательства РФ. 

Район проведения работ: Свердловская область, Североураль-
ский городской округ. 

Заказчик проекта: АО «СУБР». 
Орган, уполномоченный на организацию и проведение об-

щественных обсуждений: Администрация Североуральского го-
родского округа Свердловской области.  

Предполагаемая форма общественных обсуждений: регист-
рация мнения общественности в письменном виде, проведение обще-
ственных слушаний. 

С целью информирования и участия общественности в процес-
се оценки воздействия на окружающую среду (ОВОС) в ходе обще-
ственных слушаний предоставляется проект «Техническое задание 
на проведение оценки воздействия на окружающую среду» и «Пред-
варительный вариант материалов по оценке воздействия на окру-
жающую среду». Вся информация будет доступна заинтересованной 
общественности с 22 октября 2020 г. по адресу АО «СУБР», Науч-
но-техническая библиотека, каб. 505: 624481, РФ, Свердловская об-
ласть, г. Североуральск, ул. Ватутина, д. 5. Тел.: +7 (34380) 4-22-11. 
В электронном виде на сайте: https: //rusal.ru/about/33. 

Форма предоставления замечаний и предложений: заинтере-
сованные граждане и общественные организации могут обратиться с 
вопросами, замечаниями и предложениями по существу разрабаты-
ваемых материалов через «Журнал учета замечаний и предложений 
общественности», который будет доступен по адресу: АО «СУБР», 
Научно-техническая библиотека, каб. 505: 624481, РФ, Свердловская 
область, г. Североуральск. ул. Ватутина, д. 5. Тел.: +7 (34380) 4-20-10, 
Oleg.Ugarov@rusal.com, а также непосредственно к Заказчику или раз-
работчику. 

Замечания и предложения, возникшие в ходе проведения обще-
ственных слушаний, заносятся в протокол. 

Прием замечаний и предложений к проекту технического задания 
и предварительным материалам ОВОС будет осуществляться в тече-
ние 30 дней с момента публикации настоящего уведомления. Техни-
ческое задание и материалы ОВОС будут доступны общественности в 
течение всего времени проведения ОВОС. 

Сроки проведения ОВОС:  сентябрь, октябрь, ноябрь 2020 года. 
Дата и время общественных слушаний: 26 ноября 2020 г. 

14.00. Место проведения общественных слушаний: Свердловская 
область, г. Североуральск, ул. Чайковского, д. 15, 3-й этаж. Акто-
вый зал. 

Контактная информация Заказчика АО «СУБР»: 624481, 
РФ, Свердловская область, г. Североуральск, ул. Ватутина, д. 5.  
Тел.: +7 (34380) 4-22-21, Dmitriy.Shilov@rusal.com.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Оповещение о проведении 
общественных слушаний

В соответствии с «Положением об оценке воздействия намеча-
емой хозяйственной и иной деятельности на окружающую среду 
в Российской Федерации» (утв. Приказом Госкомприроды РФ № 
372 от 16.05.2000 г.) Администрация муниципального образова-
ния Кувандыкский городской округ совместно с ООО «Медногор-
ский медно-серный комбинат» уведомляют о проведении обще-
ственных слушаний по проектной документации «Дополнение 
к Техно-рабочему проекту «Ликвидация карьера Яман-Касы». 
ООО «Медногорский медно-серный комбинат», включая матери-
алы оценки воздействия на окружающую среду (ОВОС) и техни-
ческого задания на проведение ОВОС.

Местоположение намечаемой деятельности: карьер «Яман-
Касы» на территории муниципального образования город Мед-
ногорск Оренбургской области на расстоянии в 12 км к востоку 
от г. Медногорска. Временные линейные сооружения (водовод, 
технологическая дорога) частично проходят по земельным учас-
ткам, расположенным на территории МО Кувандыкский городс-
кой округ.

Цель намечаемой деятельности — рекультивация нарушенных 
земель. 

Заказчик: ООО «Медногорский медно-серный комбинат», 
462270, Оренбургская обл., г. Медногорск, ул. Заводская, 1. 

Исполнитель: ООО «Инженерный центр Аналитиков Проек-
тировщиков и технологии» (г. Москва).

Сроки проведения оценки воздействия на окружающую сре-
ду — июнь 2018 г. — декабрь 2020 г.

Орган, ответственный за организацию общественных слуша-
ний, — Администрация муниципального образования Кувандык-
ский городской округ Оренбургской области.

В соответствии с п.2 Приложения 16 постановления Прави-
тельства РФ от 03.04.2020 № 440 «О продлении действия разре-
шений и иных особенностях в отношении разрешительной де-
ятельности в 2020 году» обсуждение объекта ГЭЭ и материалов 
ОВОС, в том числе техническое задание на ОВОС, которые подле-
жат ГЭЭ, с гражданами и общественными организациями (объ-
единениями), включая представление участниками обсуждения 
замечаний и предложений, организуется в соответствии с Поло-
жением об ОВОС, с использованием средств дистанционного вза-
имодействия (форма опроса).

Поступившие замечания и предложения по объекту ГЭЭ, тех-
нического задания и материалов ОВОС будут учтены и приняты 
во внимание. Лицо, ответственное за прием замечаний и предло-
жений, — Жарков Вадим Николаевич, тел. 8 (35361) 3-23-87.

В период с 23.10.2020 г. по 23.12.2020 г. заинтересованные 
граждане и общественные организации могут ознакомиться с ма-
териалами проектной документации «Дополнение к Техно-рабо-
чему проекту «Ликвидация карьера Яман-Касы». ООО  «Медно-
горский медно-серный комбинат», материалами оценки воздей-
ствия на окружающую среду (ОВОС), включая техническое зада-
ние на ОВОС, на официальном сайте Администрации муници-
пального образования Кувандыкского городского округа:  
www.regionkuv.orb.ru.

Форма представления замечаний и предложений — письменно 
на адрес Администрации муниципального образования Куван-
дыкского городского округа (462243, Оренбургская обл.,  
г. Кувандык, ул. Оренбургская, дом 20, каб. 202, 218) или по  
телефонам: 8 (35361) 3 — 23 -87; 2-33-26. 

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Информирование общественности  
о проведении общественных обсуждений 
намечаемой хозяйственной деятельности
ООО «ГЕОСОФТ» совместно с Администрацией Кунашакс-

кого муниципального района в соответствии с Федеральным за-
коном от 23.11.1995 г. 174-ФЗ «Об экологической экспертизе», 
приказом Госкомэкологии РФ от 16 мая 2000 г. № 372 «Об ут-
верждении Положения об оценке воздействия намечаемой хо-
зяйственной и иной деятельности на окружающую среду в Рос-
сийской Федерации» информирует о намечаемой деятельности 
и начале процесса общественных обсуждений (слушаний) ново-
го строительства объекта «Технопарк промышленного хране-
ния и рециклинга сырья, содержащего полезные ископаемые».

Местоположение объекта: Россия, Челябинская область,  
Кунашакский район.

Заказчик проекта: ООО «ГЕОСОФТ», Россия, г. Екатерин-
бург, проспект Ленина, 25, оф. 5, телефон: +7-922-215-55-50.

Примерные сроки проведения оценки воздействия на окру-
жающую среду: начало IV квартал 2020 г. — окончание I квартал 
2021 г.

Орган, ответственный за организацию общественных  
обсуждений: Администрация Кунашакского муниципального 
района. 

С целью информирования и участия общественности в про-
цессе оценки воздействия на окружающую среду на первом этапе 
общественности предоставляется проект Технического задания 
на проведение ОВОС.

Предполагаемая форма участия общественности на первом 
этапе общественных обсуждений: информирование посредс-
твом публикаций в СМИ, информирование через общественные 
приемные.

Проект Технического задания на проведение ОВОС разме-
щен на сайте администрации (c 23.10.2020 г. по 23.11.2020 г.), 
прием замечаний и предложений от граждан и общественных 
организаций осуществляется в письменной и устной форме 
в журнале регистрации в срок: 23.10.—23.11.2020 г. в будние дни 
с 9.00 до 17.00 (местного времени), перерыв с 13.00 до 14.00 
по адресу: Челябинская область, с. Кунашак, ул. Ленина, 103,  
малый зал администрации.

Заседание общественных обсуждений (слушаний) Техничес-
кого задания (ТЗ) по объекту государственной экологической 
экспертизы «Технопарк промышленного хранения и рециклин-
га сырья, содержащего полезные ископаемые» на проведение 
оценки воздействия на окружающую среду (ОВОС) состоится 
с использованием средств дистанционного взаимодействия 
23 ноября 2020 года в 17.00 по адресу: Челябинская область, 
с. Кунашак, ул. Ленина, 103, малый зал администрации. 

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ
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Публикация  
о проведении общественных обсуждений

Волховский филиал АО «Апатит» совместно с Админи-
страцией Волховского муниципального района Ленинград-
ской области информируют о проведении общественных 
обсуждений намечаемой хозяйственной деятельности 
по объекту государственной экологической экспертизы: 
проект технической документации (ПТД) на агрохимикат 
«Удобрение сложное марки: 4-12-32+5S, 1-20-20+5S» 
(регистрант АО «Апатит»), включая материалы оценки 
воздействия на окружающую среду (ОВОС) и техническое 
задание (ТЗ) на проведение ОВОС.

Обсуждение состоится 24 ноября 2020 года в 17.00 
по адресу: Российская Федерация, Ленинградская область, 
г. Волхов, Кировский пр., дом 32, в Администрации Волхов-
ского муниципального района, кабинет 215. 

Приглашаются все желающие граждане и представители 
общественных организаций (наличие паспорта обязатель-
но). Начало регистрации участников 24 ноября 2020 года 
в 14.00.

Название намечаемой деятельности: производство 
и применение агрохимиката.

Цель намечаемой деятельности: применение агрохи-
миката для выращивания сельскохозяйственной продукции.

Месторасположение намечаемой деятельности: про-
изводство агрохимиката в Волховском филиале АО «Апа-
тит» по адресу: 187403, Ленинградская область, Волховский 
район, г. Волхов, Кировский проспект, д. 20.

Применение агрохимиката: на почвах территории Рос-
сийской Федерации для выращивания сельскохозяйствен-
ной продукции.

Наименование и адрес заказчика: АО «Апатит», 
162622, Вологодская область, г. Череповец, Северное шоссе, 
д. 75.

Примерные сроки проведения ОВОС: III квартал 
2020 г. — I квартал 2021 г.

Орган, ответственный за организацию обществен-
ного обсуждения: Администрация Волховского муници-
пального района Ленинградской области.

Форма общественных обсуждений: общественные 
слушания.

Форма и сроки представления замечаний и предло-
жений: замечания и предложения в письменной форме при-
нимаются с 23 октября 2020 г. по 25 декабря 2020 г. по адре-
сам: 

–  187403, Ленинградская область, Волховский район, 
г. Волхов, Кировский пр., д. 20, центральная проход-
ная, каб. 162, по рабочим дням с 8.00 до 13.00 и с 13.45 
до 17.00 (в пятницу до 16.00). График работы по вы-
ходным дням с 10.00 до 14.00, центральная проходная, 
каб.  162;

–  187403, Ленинградская область, Волховский район, 
г. Волхов, Кировский пр., д. 32, каб. 405, в Администра-
ции Волховского муниципального района. График ра-
боты по рабочим дням с 9.00 до 13.00 и с 13.45 до 18.00, 
в пятницу с 9.00 до 13.00 и с 13.45 до 17.00 

или по электронной почте: admvr@mail.ru; 
EVKarpova@phosagro.ru, AEIvanova@phosagro.ru, 
EAdamtsev@phosagro.ru.

Сроки и место доступности для ознакомления c ма-
териалами общественных слушаний: проект техниче-
ской документации, включая материалы ОВОС и ТЗ ОВОС, 
доступны для рассмотрения: 

–  с 23 октября 2020 г. по 25 декабря 2020 г. по адресу: 
187403, Ленинградская область, Волховский район, 
г. Волхов, Кировский пр., д. 20, центральная проход-
ная, каб. 162, по рабочим дням с 8.00 до 13.00 и с 13.45 
до 17.00 (в пятницу до 16.00), 24 ноября 2020 г. с 8.00 
до 14.00 включительно. График работы по выходным 
дням с 10.00 до 14.00, центральная проходная, каб. 162.

–  с 23 октября 2020 г. по 24 ноября 2020 г. по адресу: 
187403, Ленинградская область, Волховский район, 
г. Волхов, Кировский пр., д. 32, каб. 405, в Администра-
ции Волховского муниципального района. График ра-
боты по рабочим дням с 9.00 до 13.00 и с 13.45 до 18.00, 
в пятницу с 9.00 до 13.00 и с 13.45 до 17.00. 24 ноября 
2020 г. с 9.00 до 14.00 включительно.

–  в сети «Интернет» на сайте: www.phosagro.ru.
НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Публикация  
о проведении общественных обсуждений

АО «Апатит» совместно с:
—  мэрией г.Череповца (Вологодская область),
—  Администрацией Балаковского муниципального района 

(Саратовская область)
информируют о проведении общественных обсуждений 

намечаемой хозяйственной деятельности по объекту 
государственной экологической экспертизы: проект техниче-
ской документации (ПТД) на агрохимикат «Сульфат аммо-
ния, марки: гранулированный, кристаллический» (реги-
странт АО «Апатит»), включая материалы оценки воздей-
ствия на окружающую среду (ОВОС) и техническое задание 
(ТЗ) на проведение ОВОС.

Обсуждение состоится 24 ноября 2020 года в 14.00 
по адресам:

—  Российская Федерация, Вологодская область, г.Череповец, 
Северное шоссе, дом 75, в актовом зале заводоуправле-
ния АО «Апатит». 

—  Российская Федерация, Саратовская область, Балаков-
ский район, село Быков Отрог, проезд Химиков, 1, в зда-
нии физкультурно-оздоровительного комплекса на тер-
ритории Балаковского филиала АО «Апатит».

Приглашаются все желающие граждане и представители 
общественных организаций (наличие паспорта обязательно). 
Начало регистрации участников 24 ноября 2020 года в 13.00.

Название намечаемой деятельности: производство 
и применение агрохимиката.

Цель намечаемой деятельности: применение агрохими-
ката для выращивания сельскохозяйственной продукции.

Месторасположение намечаемой деятельности: произ-
водство агрохимиката в АО «Апатит» (г.Череповец) по адресу: 
Российская Федерация, 162622, Вологодская область, г. Че-
реповец, Северное шоссе, д. 75 и его Балаковском филиале 
по адресу: Российская Федерация, 413810, Саратовская об-
ласть, Балаковский район, село Быков Отрог, проезд Хими-
ков, 1.

Применение агрохимиката: на почвах территории Рос-
сийской Федерации для выращивания сельскохозяйственной 
продукции.

Наименование и адрес заказчика: АО «Апатит», 162622, 
Вологодская область, г. Череповец, Северное шоссе, д. 75.

Примерные сроки проведения ОВОС: III квартал 
2020 г. — I квартал 2021 г.

Орган, ответственный за организацию общественного 
обсуждения: в городе Череповце — мэрия г.Череповца, в Ба-
лаковском муниципальном районе — Администрация Бала-
ковского муниципального района.

Форма общественных обсуждений: общественные слу-
шания.

Форма и сроки представления замечаний и предложе-
ний: замечания и предложения в письменной форме принима-
ются с 23 октября 2020 г. по 25 декабря 2020 г. по адресам: 

—  162622, Российская Федерация, Вологодская область, 
г. Череповец, Северное шоссе, д. 75, корп. 3.30, каб. 204, 
с 09.00 до 16.00 по рабочим дням;

—  413840, Российская Федерация, Саратовская область, 
г. Балаково, ул. Братьев Захаровых, д. 8 «А», вход 
«ДРОЗД-Балаково», кабинет Совета ветеранов, по рабо-
чим дням с 9.00 по 12.00 и с 14.00 по 17.00

или по электронной почте: AEIvanova@phosagro.ru, 
EAdamtsev@phosagro.ru.

Сроки и место доступности для ознакомления c мате-
риалами общественных слушаний: проект технической до-
кументации, включая материалы ОВОС и ТЗ ОВОС, доступны 
для рассмотрения с 23 октября 2020 г. по 25 декабря 2020 г. 
по адресам:

—  162622, Российская Федерация, Вологодская область, 
г. Череповец, Северное шоссе, д. 75, корп. 3.30, каб. 204, 
с 09.00 до 16.00 по рабочим дням. 

—  413840, Российская Федерация, Саратовская область, 
г. Балаково, ул. Братьев Захаровых, д. 8 «А», вход 
«ДРОЗД-Балаково», кабинет Совета ветеранов, по рабо-
чим дням с 9.00 по 12.00 и с 14.00 по 17.00;

—  в сети «Интернет» на сайте: www.phosagro.ru.
НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

В соответствии с п. 7_9 ст. 11 Федерального закона от 
23.11.1995 № 174-ФЗ «Об экологической экспертизе» и требо-
ваниями Положения об оценке воздействия намечаемой хо-
зяйственной и иной деятельности на окружающую среду в Рос-
сийской Федерации, утвержденного приказом Госкомэкологии 
РФ от 16.05.2000 № 372, ООО «Газпром добыча Ямбург» инфор-
мирует о начале общественных обсуждений проектной докумен-
тации «Реконструкция парка РВС 5000 м3 под хранение метано-
ла», включая материалы оценки воздействия на окружающую 
среду (ОВОС).

Название намечаемой деятельности: реконструкция пар-
ка РВС 5000 м3 под хранение метанола.

Цель намечаемой деятельности: прием, хранение и отпуск 
метанола для обеспечения потребностей Ямбургского, Заполяр-
ного нефтегазоконденсатных месторождений и филиалов 
ООО «Газпром добыча Ямбург».

Месторасположение намечаемой деятельности: Надым-
ский район ЯНАО.

Заказчик: ООО «Газпром добыча Ямбург» (629306, г. Но-
вый Уренгой, ул.  Геологоразведчиков, д. 9, тел: (3494) 96-60-11, 
e-mail: yamburg@yamburg.gazprom.ru).

Проектировщик: ООО «Красноярскгазпром нефтегазпро-
ект» (660075, г. Красноярск, ул. Маерчака, д. 10, тел: (391) 256-
80-30, e-mail: office@krskgazprom-ngp.ru).

Орган, ответственный за организацию общественных 
обсуждений: Администрация муниципального образования 
Надымский район (629736, ЯНАО, Надымский район,  
г. Надым, ул. Зверева, д. 8, тел.: (34995) 3-00-21, e-mail: adm@
nadym.yanao.ru).

Форма общественных обсуждений: общественные слуша-
ния (в формате видеоконференцсвязи).

Форма представления замечаний и предложений: в пись-
менном виде по электронной почте a.savotkina@krskgazprom-
ngp.ru.

Ссылки на ресурсы размещения документации:
— сайт проектировщика ООО «Красноярскгазпром нефтегаз-

проект»: www.krasnoyarskgazprom-ngp.gazprom.ru (раздел «Ма-
териалы общественных обсуждений»);

— сайт Администрации муниципального образования На-
дымский район: http://www.nadymregion.ru/local-government/
administration/environmental-protection.php.

Сроки проведения оценки воздействия на окружаю-
щую среду:

1) Уведомление и ознакомление общественности с предвари-
тельной оценкой по вышеуказанным ссылкам, прием замечаний 
и предложений, составление технического задания на проведе-
ние ОВОС (ТЗ на ОВОС): 24 октября 2020 г. — 23 ноября 2020 г. 
ТЗ на ОВОС будет доступно по вышеуказанным ссылкам с мо-
мента его утверждения до окончания процесса ОВОС.

2) Ознакомление общественности с предварительным вари-
антом материалов ОВОС по вышеуказанным ссылкам, прием за-
мечаний и предложений: 24 ноября 2020 г. — 24 декабря 2020 г.

3) Проведение общественных слушаний: 24 декабря 2020 г. 
(начало в 11.00) посредством видеоконференцсвязи с использо-
ванием платформы Zoom (необходимые данные для  
входа в конференцию будут опубликованы на сайте  
www.krasnoyarskgazprom-ngp.gazprom.ru (раздел «Материалы 
общественных обсуждений») не позднее 23 декабря 2020 г.)

4) Принятие от граждан и общественных организаций пись-
менных замечаний и предложений по электронной почте  
a.savotkina@krskgazprom-ngp.ru в течение 30 дней после окон-
чания общественных обсуждений: 25 декабря 2020 г. — 24 янва-
ря 2021 г.

Окончательный вариант материалов ОВОС, подготовленный 
с учетом замечаний и предложений общественности, будет до-
ступен в течение всего срока с момента его утверждения до при-
нятия решения о реализации намечаемой деятельности на сайте 
www.krasnoyarskgazprom-ngp.gazprom.ru (раздел «Материалы 
общественных обсуждений»).

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

К общественным обсуждениям объекта 
экологической экспертизы

В соответствии с Федеральным законом от 23.11.1995 г.  
№ 174-ФЗ «Об экологической экспертизе» ГБУ КО «Балтберегоза-
щита» уведомляет о начале общественных обсуждений проектной 
документации по реконструкции объекта: «Свайно-ячеистая 
берма в п. Лесной на Куршской косе», включая материалы 
по оценке воздействия намечаемой хозяйственной и иной 
деятельности на окружающую среду (ОВОС), являющиеся 
объектом государственной экологической экспертизы.

Местоположение намечаемой деятельности: береговая 
зона Балтийского моря с участком существующего берегозащит-
ного сооружения протяженностью 380,0 м в районе пос. Лесной на 
территории Куршской косы.

Цель намечаемой деятельности: реконструкция свайно-яче-
истой бермы для защиты от негативного воздействия моря участ-
ков берега в п. Лесной на Куршской косе и улучшения экологичес-
кого состояния морского побережья Куршской косы.

Заказчик проекта и инициатор проведения обществен-
ных обсуждений:

ГБУ КО «Балтберегозащита», адрес: 238560, Калининградс-
кая обл., г. Светлогорск, ул. Хуторская, д. 1, тел.: (40153) 221-31,  
e-mail: beregozaschita@mail.ru.

Генеральный проектировщик: ООО «ПБ Волна», адрес: 115088, 
г. Москва, Машиностроительная 2-я улица, дом 17, строение 1, 
тел.: (926) 2761615, e-mail: office@pbvolna.ru. 

Ответственный за организацию общественных обсужде-
ний в форме общественных слушаний:

—  представитель Заказчика — генеральный проектировщик 
ООО «ПБ Волна»;

—  администрация МО «Зеленоградский городской округ»,  
адрес: 238530, Калининградская обл., Зеленоградск, 
ул. Крымская, д. 5 а и окружной Совет депутатов МО «Зеле-
ноградский городской округ».

Срок проведения общественных обсуждений: с 
23.10.2020 г. по 24.11.2020 г. включительно. 

Форма общественных обсуждений: слушания в режи-
ме видео-конференц-связи — 24.11.2020 г. в зале заседаний 
окружного Совета депутатов муниципального образования «Зе-
леноградский городской округ» по адресу: город Зеленоградск, 
ул. Ленина, д. 20. 

Видео-конференц-связь будет проводиться с использованием 
бесплатного приложения zoom на http://zoom.us.

Для дистанционного участия на адрес электронной почты: 
kyrshskaya@gmail.com с пометкой «Заявка к общественным об-
суждениям» необходимо прислать данные — ФИО, адрес, телефон, 
место жительство и место работы. 

Начало слушаний в режиме видео-конференц-связи в 
14.30 по местному времени.

Ознакомиться с проектной документацией, включая матери-
алы по оценке воздействия на окружающую среду и ТЗ, можно в 
течение 30 дней с 23.10.2020 г.:

—  в редакции общественно-политической газеты «Волна» в ра-
бочие дни с 9.00 до 18.00, перерыв с 13.00 до 14.00, по адресу: 
г. Зеленоградск, ул. Ленина, д. 20;

— на сайте http://bbz39.ru 
Форма представления замечаний и предложений: пись-

менная.
Замечания и предложения направлять в ООО «ПБ Волна» по 

e-mail: office@pbvolna.ru с пометкой: «К общественным обсужде-
ниям» в течение 30 дней с 23.10.2020 г. и в течение 30 дней после 
окончания общественных слушаний.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Публикация  
о проведении общественных обсуждений

АО «Апатит» совместно с:
—  Администрацией Балаковского муниципального района 

(Саратовская область)
—  Волховского муниципального района (Ленинградская 

область)
информирует о проведении общественных обсуждений на-
мечаемой хозяйственной деятельности по объекту госу-
дарственной экологической экспертизы: проект технической 
документации (ПТД) на агрохимикат «Аммофос марки: 10-
48, 10-46» (регистрант АО «Апатит»), включая материалы 
оценки воздействия на окружающую среду (ОВОС) и техниче-
ское задание (ТЗ) на проведение ОВОС.

Обсуждение состоится 24 ноября 2020 года в 15.00 по 
адресам:

—  Российская Федерация, Ленинградская область, г. Вол-
хов, Кировский пр., дом 32, в Администрации Волхов-
ского муниципального района, кабинет 215;

—  Российская Федерация, Саратовская область, Балаков-
ский район, село Быков Отрог, проезд Химиков, 1, в зда-
нии физкультурно-оздоровительного комплекса на тер-
ритории Балаковского филиала АО «Апатит».

Приглашаются все желающие граждане и представители 
общественных организаций (наличие паспорта обязательно). 
Начало регистрации участников в г. Волхов Ленинградской об-
ласти — 24 ноября 2020 года в 14.00, в село Быков Отрог Бала-
ковского района Саратовской области — 24 ноября 2020 года 
в 13.00.

Название намечаемой деятельности: производство и 
применение агрохимиката.

Цель намечаемой деятельности: применение агрохими-
ката для выращивания сельскохозяйственной продукции.

Месторасположение намечаемой деятельности: произ-
водство агрохимиката в Балаковском филиале АО «Апатит» по 
адресу: Российская Федерация, 413810, Саратовская область, 
Балаковский район, село Быков Отрог, проезд Химиков, 1, и 
Волховском филиале АО «Апатит» по адресу: 187403, Ленин-
градская область, Волховский район, г. Волхов, Кировский 
проспект, д. 20.

Применение агрохимиката: на почвах территории Рос-
сийской Федерации для выращивания сельскохозяйственной 
продукции.

Наименование и адрес заказчика: АО «Апатит», 162622, 
Вологодская область, г. Череповец, Северное шоссе, д. 75.

Примерные сроки проведения ОВОС: III квартал 2020 г. 
— I квартал 2021 г.

Орган, ответственный за организацию общественного 
обсуждения: в городе Волхов — Администрация Волховского 
муниципального района Ленинградской области, в Балаков-
ском муниципальном районе — Администрация Балаковского 
муниципального района.

Форма общественных обсуждений: общественные слу-
шания.

Форма и сроки представления замечаний и предложе-
ний: замечания и предложения в письменной форме принима-
ются с 23 октября 2020 г. по 25 декабря 2020 г. по адресам: 

—  187403, Ленинградская область, Волховский район, 
г. Волхов, Кировский пр., д. 20, центральная проходная, 
каб. 162, по рабочим дням с 8.00 до 13.00 и с 13.45 до 
17.00 (в пятницу до 16.00). График работы по выходным 
дням с 10.00 до 14.00, центральная проходная, каб. 162;

—  187403, Ленинградская область, Волховский район, 
г. Волхов, Кировский пр., д. 32, каб. 405, в Администра-
ции Волховского муниципального района. График рабо-
ты по рабочим дням с 9.00 до 13.00 и с 13.45 до 18.00, в 
пятницу с 9.00 до 13.00 и с 13.45 до 17.00; 

—  413840, Российская Федерация, Саратовская область, 
город Балаково, ул. Братьев Захаровых, д. 8 «А», вход 
«ДРОЗД-Балаково», кабинет Совета ветеранов, по рабо-
чим дням с 9.00 по 12.00 и с 14.00 по 17.00.

или по электронной почте: admvr@mail.ru; EVKarpova@
phosagro.ru, AEIvanova@phosagro.ru, EAdamtsev@phosagro.ru.

Сроки и место доступности для ознакомления c мате-
риалами общественных слушаний: проект технической до-
кументации, включая материалы ОВОС и ТЗ ОВОС, доступны 
для рассмотрения:

—  с 23 октября 2020 г. по 25 декабря 2020 г. по адресу: 
187403, Ленинградская область, Волховский район, 
г. Волхов, Кировский пр., д. 20, центральная проходная, 
каб. 162, по рабочим дням с 8.00 до 13.00 и с 13.45 до 
17.00 (в пятницу до 16.00), 24 ноября 2020 г. с 8.00 до 
14.00 включительно. График работы по выходным дням 
с 10.00 до 14.00, центральная проходная, каб. 162;

—  с 23 октября 2020 г. по 24 ноября 2020 г. по адресу: 187403, 
Ленинградская область, Волховский район, г. Волхов, 
Кировский пр., д. 32, каб. 405, в Администрации Волхов-
ского муниципального района. График работы по рабо-
чим дням с 9.00 до 13.00 и с 13.45 до 18.00, в пятницу с 
9.00 до 13.00 и с 13.45 до 17.00. 24 ноября 2020 г. с 9.00 
до 14.00 включительно; 

—  с 23 октября 2020 г. по 25 декабря 2020 г. по адресу: 
413840, Российская Федерация, Саратовская область, 
город Балаково, ул. Братьев Захаровых, д. 8 «А», вход 
«ДРОЗД-Балаково», кабинет Совета ветеранов, по рабо-
чим дням с 9.00 по 12.00 и с 14.00 по 17.00;

— в сети Интернет на сайте: www.phosagro.ru.
НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Извещение  
о проведении общественных обсуждений

В соответствии с Федеральным законом Российской Феде-
рации от 23.11.1995 № 174-ФЗ «Об экологической эксперти-
зе», «Положением об оценке воздействия намечаемой хо-
зяйственной и иной деятельности на окружающую среду в Рос-
сийской Федерации», утвержденным приказом Госкомэколо-
гии России от 16.05.2000 № 372, АО «Сафьяновская медь» 
и Администрация Режевского городского округа извещают 
об организации и проведении общественных обсуждений на-
мечаемой хозяйственной и иной деятельности на территории 
Режевского городского округа по объекту государственной 
экологической экспертизы: проектной документации 
«АО «Сафьяновская медь». Вскрытие и отработка глубоких 
горизонтов Сафьяновского месторождения. Реконструкция 
с  целью увеличения производственной мощности  
до 700 тыс. тонн в год».

Цель намечаемой деятельности: Отработка запасов место-
рождения подземным способом в соответствии с проектной 
документацией «АО «Сафьяновская медь». Вскрытие и отра-
ботка глубоких горизонтов Сафьяновского месторождения. 
Реконструкция с целью увеличения производственной мощ-
ности до 700 тыс. тонн в год».

Месторасположение намечаемой деятельности: Россий-
ская Федерация, Свердловская область, город Реж, Сафьянов-
ское медноколчеданное месторождение. 

Наименование и адрес заказчика: АО «Сафьяновская медь», 
623750,  Свердловская область,  Режевской район,  
город Реж, а/я 28. Тел.: (343) 283-04-15, (34368) 7-71-13;  
e-mail: info@saf-med.ru. 

Наименование и адрес проектной организации: ОАО Инс-
титут «Уралгипроруда»; 620219, Российская Федерация, 
г. Екатеринбург, ул. Мамина-Сибиряка, д. 85, ГСП-141.  
Тел.: (343) 350-93-21; e-mail: mail@ugruda.ru. 

Примерные сроки проведения оценки воздействия на окру-
жающую среду: октябрь — декабрь 2020 года.

Орган, ответственный за организацию общественного об-
суждения: Администрация Режевского городского округа.

Форма проведения общественного обсуждения: обществен-
ные слушания.

Форма представления замечаний и предложений: письмен-
ная.

Ознакомиться с проектной документацией, включая мате-
риалы проведения оценки воздействия на окружающую среду, 
можно в течение 30 дней с даты опубликования настоящего из-
вещения на официальном сайте Администрации Режевского 
городского округа https://rezhevskoy.midural.ru в разделе 
«Общественное обсуждение». 

Направить замечания и предложения можно в отдел благо-
устройства и охраны окружающей среды Администрации РГО 
в форме электронного письма на адрес: rezhecol@yandex.ru. 
Замечания и предложения принимаются с даты опубликова-
ния настоящего извещения и в течение 30 дней после оконча-
ния общественного обсуждения с обязательным указанием 
следующей информации: ФИО (полностью)/наименование 
организации-отправителя; контактного телефона и адреса ре-
гистрации отправителя; текста вопроса/предложения. 

Общественные обсуждения состоятся 30 ноября 
2020 г. в 18 час. 00 мин. по адресу: Свердловская область, 
г. Реж, ул.  Красноармейская, д. 16, большой зал заседаний Ад-
министрации Режевского городского округа.

Ответственные лица:
—  от Администрации Режевского городского округа — за-

ведующий отделом благоустройства и охраны окружаю-
щей среды Муродова Светлана Валентиновна,  
тел.: (34364) 3-17-62; e-mail: rezhecol@yandex.ru; 

—  от АО «Сафьяновская медь» — начальник отдела экологи-
ческой безопасности Мокроносова Наталья Александров-
на, тел.: (34368) 7-71-13 (157), e-mail: mna@saf-med.ru; 

—  от ОАО Институт «Уралгипроруда» — главный инженер про-
екта Чебкасова Светлана Борисовна, тел.: (343) 216-53-87, 
e-mail: svet.chebkasowa@yandex.ru. 

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Публикация  
о проведении общественных обсуждений

Волховский филиал АО «Апатит» совместно с Админи-
страцией Волховского муниципального района Ленинград-
ской области информируют о проведении общественных 
обсуждений намечаемой хозяйственной деятельности 
по объекту государственной экологической экспертизы: 
проект технической документации (ПТД) на агрохимикат 
«Удобрение калийно-магниевое, высший и первый 
сорт» (регистрант АО «Апатит»), включая материалы 
оценки воздействия на окружающую среду (ОВОС) и техни-
ческое задание (ТЗ) на проведение ОВОС.

Обсуждение состоится 24 ноября 2020 года в 16.00 
по адресу: Российская Федерация, Ленинградская область, 
г. Волхов, Кировский пр., дом 32, в Администрации Волхов-
ского муниципального района, кабинет 215. 

Приглашаются все желающие граждане и представители 
общественных организаций (наличие паспорта обязатель-
но). Начало регистрации участников 24 ноября 2020 года 
в 14.00.

Название намечаемой деятельности: производство 
и применение агрохимиката.

Цель намечаемой деятельности: применение агрохи-
миката для выращивания сельскохозяйственной продукции.

Месторасположение намечаемой деятельности:  
производство агрохимиката в Волховском филиале  
АО «Апатит» по адресу: 187403, Ленинградская область, 
Волховский район, г. Волхов, Кировский проспект, д. 20.

Применение агрохимиката: на почвах территории Рос-
сийской Федерации для выращивания сельскохозяйствен-
ной продукции.

Наименование и адрес заказчика: АО «Апатит», 
162622, Вологодская область, г. Череповец, Северное шоссе, 
д. 75.

Примерные сроки проведения ОВОС: III квартал 
2020 г. — I квартал 2021 г.

Орган, ответственный за организацию обществен-
ного обсуждения: Администрация Волховского муници-
пального района Ленинградской области.

Форма общественных обсуждений: общественные 
слушания.

Форма и сроки представления замечаний и пред-
ложений: замечания и предложения в письменной форме 
принимаются с 23 октября 2020 г. по 25 декабря 2020 г. по 
адресам: 

—  187403, Ленинградская область, Волховский район, 
г. Волхов, Кировский пр., д. 20, центральная проход-
ная, каб. 162, по рабочим дням с 8.00 до 13.00 и с 13.45 
до 17.00 (в пятницу до 16.00). График работы по вы-
ходным дням с 10.00 до 14.00, центральная проходная, 
каб. 162;

—  187403, Ленинградская область, Волховский район, 
г. Волхов, Кировский пр., д. 32, каб. 405, в Администра-
ции Волховского муниципального района. График ра-
боты по рабочим дням с 9.00 до 13.00 и с 13.45 до 18.00, 
в пятницу с 9.00 до 13.00 и с 13.45 до 17.00

или по электронной почте: admvr@mail.ru; EVKarpova@
phosagro.ru, AEIvanova@phosagro.ru, EAdamtsev@phosagro.ru.

Сроки и место доступности для ознакомления c ма-
териалами общественных слушаний: проект техниче-
ской документации, включая материалы ОВОС и ТЗ ОВОС, 
доступны для рассмотрения:

—  с 23 октября 2020 г. по 25 декабря 2020 г. по адресу: 
187403, Ленинградская область, Волховский район, 
г. Волхов, Кировский пр., д. 20, центральная проход-
ная, каб. 162, по рабочим дням с 8.00 до 13.00 и с 13.45 
до 17.00 (в пятницу до 16.00), 24 ноября 2020 г. с 8.00 
до 14.00 включительно. График работы по выходным 
дням с 10.00 до 14.00, центральная проходная, каб. 162;

—  с 23 октября 2020 г. по 24 ноября 2020 г. по адресу: 
187403, Ленинградская область, Волховский район, 
г. Волхов, Кировский пр., д. 32, каб. 405, в Администра-
ции Волховского муниципального района. График ра-
боты по рабочим дням с 9.00 до 13.00 и с 13.45 до 18.00, 
в пятницу с 9.00 до 13.00 и с 13.45 до 17.00. 24 ноября 
2020 г. с 9.00 до 14.00 включительно; 

— в сети «Интернет» на сайте: www.phosagro.ru.
НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

Проектной организацией ООО «Комплексное проектирование» 
(г. Магнитогорск) в рамках договора с АО «Кольская ГМК» выполнен 
проект: «Рекультивация свалки производственных отходов 
комбината «Североникель». Существующая свалка производс-
твенных отходов расположена на территории промплощадки АО 
«Кольская ГМК»: г. Мончегорск Мурманской области на берегу юж-
ной части оз. Нюдь-явр у подножия горы Сопчуайвенч.

Проектом предусмотрено проведение природоохранных мероп-
риятий по средствам рекультивации (восстановления) нарушенных 
земель. Площадь, отводимая под рекультивацию, — 5,32 га. В ходе ре-
ализации проекта выполняется планирование тела свалки, устройс-
тво гидроизоляционного покрытия с формированием многослойного 
предохранительного экрана. Сформированная поверхность свалки 
покрывается плодородно-растительным слоем с последующим озе-
ленением. Применяемая технология рекультивации позволит предо-
твратить негативное воздействие на окружающую среду с восстанов-
лением нарушенных земель. Ориентировочная продолжительность 
реализации проекта рекультивации свалки составит 14,4 месяца, в 
том числе подготовительный период — 2 месяца.

Реализации проекта «Рекультивации свалки производственных 
отходов комбината «Североникель» намечено на 2021 г.

С материалами проектной документации для рассмотрения и под-
готовки замечаний и предложений можно ознакомиться в период с 24 
октября по 25 ноября 2020 года: 

—  на официальном сайте администрации города Мончегорска 
www.monchegorsk.gov-murman.ru;

—  на официальном сайте АО «Кольская ГМК»: www.kolagmk.ru.
Письменные уведомления в целях регистрации участников обще-

ственного обсуждения, замечания, предложения, пожелания от обще-
ственности и всех заинтересованных лиц по обсуждаемым материа-
лам направлять в комиссию с 24 октября по 25 ноября т.г., а также в 
течение 30 дней после проведения общественных обсуждений в фор-
ме слушаний по адресам:

—  184511, Мурманская область, г. Мончегорск, ул. Нюдовская, 
д. 14 — муниципальное казенное учреждение «Управление 
жилищно-коммунального хозяйства города Мончегорска», 
отдел производственно-технического контроля, e-mail:  
yzkh@monchegorsk-adm.ru;

—  184511, Мурманская область, г. Мончегорск, АО «Кольская ГМК», 
Центр экологической безопасности;  e-mail: sn@kolagmk.ru.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

В соответствии с Законом Российской Федерации  
от 26 июня 1992 г. № 3132-1 «О статусе судей в Российской 
Федерации» Высшая квалификационная коллегия судей 
Российской Федерации объявляет об открытии вакантных 
должностей:

—  10 (десяти) судей Восьмого кассационного суда  
общей юрисдикции;

—  председателя Арбитражного суда Поволжского  
округа;

—  председателя Арбитражного суда Белгородской  
области;

—  председателя Арбитражного суда Калининградс-
кой области;

—  судьи Арбитражного суда Волго-Вятского  
округа;

—  судьи Тринадцатого арбитражного апелляцион-
ного суда;

—  председателя Челябинского гарнизонного воен-
ного суда;

—  заместителя председателя Комсомольского-на-
Амуре гарнизонного военного суда;

— судьи Челябинского гарнизонного военного суда.
Заявления и документы, перечисленные в пункте 6 статьи 

5 вышеназванного Закона, принимаются от претендентов на 
указанные вакантные должности с понедельника по четверг 
с 10.00 до 18.00, в пятницу — с 10.00 до 16.45 (обед с 13.00 до 
13.45) по адресу: 123995, г. Москва, ул. Баррикадная, 8, стро-
ение 4, каб. № 105. 

Последний день приема документов — 26 ноября 
2020 года. Заявления и документы, поступившие после ука-
занного срока, к рассмотрению не принимаются. 

ОБЪЯВЛЕНИЕ 
ВЫСШЕЙ КВАЛИФИКАЦИОННОЙ КОЛЛЕГИИ СУДЕЙ 

РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ



15Спорт
sport.rg.ru

Российская газета
www.rg.ru
23 октября 2020
пятница № 240 (8294)

СпортFACEBOOK.COM /www.rg.ru

ODNOKLASSNIKI.RU /rg.ru

TWITTER.COM /rgrus

VK.COM /rgru

БИЗНЕС Фитнес-клубы 
ищут баланс между 
работой и безопасностью

Когда-то 
все качается 

Светлана Ментюкова

Фитнес-индустрия адаптировала ранее разработан-
ные совместно с Роспотребнадзором рекомендации по 
работе отрасли в период пандемии. Обновленный про-
токол безопасной работы (копия есть у «РГ») был пред-
ставлен на совещании правительства. 

В документе учтены все возможные формы соци-
ального взаимодействия между людьми в условиях 
фитнес-клубов, а также прописаны меры по их безопа-
сному соблюдению. В частности, описаны алгоритмы 
взаимодействия по моделям «работник — работник», 
«работник — посетитель», «посетитель — посетитель» и 
даже протокол логистики работников и посетителей.

Свежие корректировки антиковидных мер тоже уч-
тены, подчеркнула президент Ассоциации операторов 
фитнес-индустрии (АОФИ) Ольга Киселева. «Напри-
мер, в Москве было добавлено обязательное тестиро-
вание на COVID-19, и это вошло в московский защит-
ный протокол, где-то дополнительные корректировки 
в регионах были чуть жестче, а где-то чуть мягче. Но 
мы считаем, что созданный защитный протокол — 
единственный правильный документ, в рамках которо-
го можно работать индустрии», — сказала Киселева. 

В России на конец 2019 года насчитывалось 13 ты-
сяч объектов физкультуры и массового спорта, в том 
числе 3,5 тысячи мультифункциональных фитнес-клу-
бов. Емкость этого рынка оценивается в 167 млрд ру-
блей, при числе занятых в 768 тысяч человек и налого-
вой базой в 43,64 млрд рублей ежегодных отчислений. 
По оценке АОФИ, посещаемость фитнес-клубов сейчас 
находится на уровне 50—60% от прошлогодней, а ве-
сенние ограничения из-за пандемии не пережил каж-
дый пятый фитнес-клуб. За время пандемии фитнес-
индустрия потеряла около 50—55 млрд рублей, недопо-
лученную валовую выручку в данный момент в отра-
сли оценивают в 30—50%.  

ПАНДЕМИЯ «Спартак» 
становится в один ряд 
с суперклубами, играя 
матчи без зрителей

Сравнялись 
с «Баварией»

Илья Соболев, Илья Трисвятский

Согласно предписанию Роспотребнадзора без болель-
щиков пройдет домашний матч «красно-белых» с ФК 
«Ростов» 31 октября. В заявлении Российская Пре-
мьер-лиги сказано: до особого распоряжения ограни-
чение касается и следующих матчей «Спартака».

 Напомним, во время матча «Спартак» — «Зенит» 3 
октября не соблюдались масочный режим и социаль-
ная дистанция. Роспотребнадзор заподозрил москов-
ский клуб в превышении квоты болельщиков, обратил-
ся в суд. «Спартаку» выписан штраф в размере 300 ты-
сяч рублей. На проблему уже не раз обращала внима-
ние «РГ». ФК «Спартак» как юрлицо соблюдает пред-
писания Роспотребнадзора, доносит требования до  
болельщиков, уповая не только на законопослуш-
ность, но и на здравый смысл. Но фанаты хотят жить по 
своим, им одним известным правилам, причиняя вред 
команде, ставя под угрозу свое же здоровье.

Ведущие клубы, такие как «Реал» (Мадрид), немец-
кая «Бавария», французский «ПСЖ», английские 
«Челси», «МЮ», итальянский «Ювентус», другие спо-
койно играют на пустых стадионах. Игроки показыва-
ют  мастерство, команды побеждают, болельщики пе-
реживают у ТВ-экранов. Все в безопасности, клубы не 
штрафуются, фанаты живы-здоровы. «Реал», к приме-
ру, играет матч ЛЧ на маленьком стадиончике вмести-
мостью 6500 человек. Какая разница, сколько мест,  
если зрителей не будет... Может, и «Спартаку» стоит 
сыграть в таком формате? Ведь время сейчас непро-
стое. Победы, дружная игра, а не сетования на отсутст-
вие болельщиков — вот что позволит «Спартаку», 
успешно начавшему сезон, стать ближе по классу к 
признанным футбольным грандам Старого Света.  

ФУТБОЛ «Шахтер» сенсационно обыграл в Лиге чемпионов мадридский суперклуб

«Реал» засыпало углем 
Артур Нанян

В 
Европе состоялись матчи 
первого тура группового 
этапа Лиги чемпионов. 

Главную сенсацию сотворил до-
нецкий «Шахтер», обыгравший 
в гостях лучшую команду Испа-
нии по итогам прошлого сезона 
«Реал» — 3:2. 

Положение дел в мадридском 
клубе не может не беспокоить 
его болельщиков: подопечные 
Зинедина Зидана потерпели два 
поражения подряд. Причем 
уступили они во встречах, в ко-
торых являлись явными фавори-
тами. На прошлых выходных 

«Реал» неожиданно проиграл на 
своем поле «Кадису» (0:1), а те-
перь вот в Лиге чемпионов 
«Шахтеру». 

Вероятно, на мадридцах ска-
зывается отсутствие из-за трав-
мы капитана Серхио Рамоса. Без 
своего лидера «королевский 
клуб» умудрился пропустить в 
поединке с «горняками» три 
мяча уже в первом тайме. Во вто-
рой половине испанцы довольно 
быстро забили два гола, а на по-
следних минутах и вовсе сравня-
ли счет, но арбитр отменил его 
после просмотра видеоповтора. 

— Неприятные ощущения. В 
первой половине у нас ничего 

не получалось. Нам не хватало 
уверенности, а ведь это самое 
главное в футболе. При этом я 
доволен, что ребята отреагиро-
вали на ошибки и пытались ис-
править их. При определенных 
раскладах мы могли добиться 
большего, — подчеркнул глав-
ный тренер «Реала» Зинедин 
Зидан. 

Победа «Шахтера» удиви-
тельна тем, что на матч в Мадри-
де «горняки» вышли фактически 
неосновным составом: у кого-то 
из игроков обнаружен корона-
вирус, а кто-то не отправился на 
выезд из-за травмы.

— В день вылета мы остались 

без двух игроков, которые были 
заявлены на матч. Так мы жили 
каждый день, реагируя на то, что 
преподносит нам пандемия. В 
«Шахтере» нет имен — есть ко-
манда. Нам удалось одержать по-
беду только благодаря сплочен-
ности, — рассказал рулевой 
«Шахтера» Луиш Каштру.

Во второй встрече группы 
«В» миланский «Интер» ушел от 
поражения в матче с менхенг-
ладбахской «Боруссией» (2:2) 
благодаря голу Ромелу Лукаку в 
компенсированное время. К сло-
ву, бельгиец забивает в девяти 
еврокубковых поединках под-
ряд.

Матч с приставкой «топ» со-
стоялся в Мюнхене, где победи-
тель Лиги чемпионов «Бавария» 
принимала «Атлетико». Остав-
шись без одного из своих лиде-
ров — Сержа Гнабри, сдавшего 
п о л о ж и т е л ь н ы й  т е с т  н а 
COVID-19, мюнхенцы тем не ме-
нее разгромили одну из лучших 
испанских команд (4:0).

Таким образом, «Бавария» 
продлила рекордную серию до 
12 побед подряд в главном евро-
кубковом турнире и забила 4 
или более голов в 20-й встрече 
при Хансе Флике. Напомним, что 
специалист возглавляет коман-
ду меньше года.

— Не хочу скромничать: мы 
выглядели здорово. Нам проти-
востоял непростой соперник, од-
нако «Бавария» великолепно с 
ним справилась. Ребята были 
хладнокровны у чужих ворот. В 
Лиге чемпионов всегда важно 
начинать с победы. «Мы это сде-
лали и счастливы», —сказал 
Флик. 

Интересный факт: «Атлети-

ко» дважды проиграл со счетом 
0:4 в последних трех встречах в 
Германии. В ноябре 2019 года 
мадридцы уступили «Байеру» 
(1:2), а годом ранее потерпели 
крупное поражение в Дортмунде 
от «Боруссии» (0:4).

— «Бавария» — мощная коман-
да, которая воспользовалась 
своим положением. В футболе 
такой подход окупается. Мы сыг-
рали хорошо, что-то можно ис-
пользовать в дальнейшем, что-то 
надо откорректировать, — счита-
ет наставник «Атлетико» Диего 
Симеоне. 

Во втором матче группы «А» 
московский «Локомотив» сыг-
рал на выезде вничью с австрий-
ским «Зальцбургом» (2:2). 

— Сыграли недисциплиниро-
ванно. Не помню, чтобы «Локо-
мотив» пропускал со стандартов 
после моего прихода, хотя удар 
был сумасшедшим. Я знаю Со-
бослаи — это один из самых та-
лантливых футболистов Европы. 
Его нельзя было оставлять одно-
го. После гола они обрели уве-
ренность, во второй половине 
пошла другая игра, — проком-
ментировал итоги поединка 
главный тренер «Локомотива» 
Марко Николич.

В следующем туре 27 октября 
«железнодорожники» примут 
германскую «Баварию», а «Атле-
тико» встретится с «Зальцбур-
гом». 

Накануне первый матч в Лиге 
Европы провел ЦСКА. Результат 
выездной встречи армейцев с ав-
стрийским «Вольфсбергом» 
стал известен после подписания 
номера «РГ» в печать. 

Тем временем на выходных 
пройдут матчи 12-го тура чем-

пионата России. Центральная 
игра состоится в Краснодаре, где 
клуб с одноименным названием 
примет «Спартак». На неделе 
«красно-белые» неудачно слета-
ли в Красноярск на поединок 
Кубка с «Енисеем». Москвичи 
неожиданно проиграли (0:1), 
хотя и стоит отметить, что на 
поле вышли далеко не все лиде-
ры команды. Ну а «Краснодар», 
напомним, дебютировал в груп-
повой стадии Лиги чемпионов и 
разошелся миром с француз-
ским «Ренном» (1:1). 

Любопытный матч пройдет в 
Санкт-Петербурге, где проиг-
равший в стартовом туре Лиги 
чемпионов «Зенит» примет «Ру-
бин» Леонида Слуцкого.  

Десятка — это Пеле
Какое послание вы бы 
хотели передать своим 
многочисленным по-

клонникам, которые есть по-
чти во всех странах нашей 
планеты?

ПЕЛЕ: Существует столько ве-
щей, которые я бы хотел пере-
дать поклонникам, моим дру-
зьям, моим братьям, моим близ-
ким… 

Все, что человек получает в 
жизни, это то, что Бог считает 
для тебя достойным. Если я 
сделал что-то, что кого-то рас-
строило, принес победы «Сан-
тосу» (футбольный клуб, в ко-
тором играл Пеле. — «РГ»), 
сборной Бразилии, сборной 
Вооруженных сил, все чемпио-
наты, которые я выиграл, есте-
ственно огорчали противни-
ков. 

Но это жизнь. Извините меня. 
Но во имя Бога я благодарю от 
всего сердца за то, что у меня 
было за всю мою карьеру.  

Великий Пеле был головной болью для самых лучших защитников мира — итальянских (как на фото), наших из сборной СССР, английских, немецких. Бразильца никто не мог сдержать без фола. 
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Европейский суперклуб немецкая «Бавария» (Мюнхен) вполне 
успешно играет дома при абсолютно пустых трибунах. 

«Российская газета» уже неоднократно поднимала проблему 
поведения болельщиков в столь непростое для всех время.

ИЗ БЛОКНОТА НИКОЛАЯ ДОЛГОПОЛОВА

ЖИВА ЛЕГЕНДА
Кстати, во взрослой жизни был здесь тоже 

не безгрешен, хотя детей, браков и разво-

дов у любвеобильного Пеле хватило бы на 

полсборной Бразилии. Но все это чушь, фигня, ничто 

по сравнению с его футбольной гениальностью. Та-

кие рождаются действительно раз в столетие. В ка-

кой-то мере сравниться с ним мог бы аргентинец Ма-

радона, опередивший Пеле в паре мировых опросов 

из полутора десятков на тему лучшего футболиста ХХ 

века. Но, нет, не то. Марадона разбазарил свой та-

лант, а Пеле с 15 лет пестовал его в родном «Санто-

се». Где с младых ногтей лишь один человек — капитан 

команды Зито — имел право орать и упрекать мальчу-

гана. Остальные игроки, даже тренеры во всем бы-

стро разобрались, кричать на новичка остерегались. 

По сегодняшним меркам малорослый, а тогда вполне 

ничего со своими 173 сантиметрами, он и выпрыги-

вал лучше всех, забивая головой. Его финты остались 

неповторимы — не разгаданы. Так, как бил по воротам 

Пеле, не бить никому и никогда. А уж как нещадно 

били его, как лупили по золотым ногам, как провоци-

ровали и выводили из строя! Еще на Кубке мира-1958 

он, только на большое поле вышедший и, казалось, 

неразгаданный, был безжалостно травмирован, не 

сыграв в финале.

Но, видно, звезды сошлись так, что нечто неземное 

хранило, берегло Пеле от неизлечимых ран. Он един-

ственный футболист, ставший трехкратным чемпио-

ном мира, — в 1958, 1962 и 1970 годах. И такого нико-

му и никогда не повторить. Впервые увидел его жи-

вьем в 1965 году в «Лужниках», когда был установлен 

абсолютный рекорд их посещаемости: 104 тысячи 

зрителей при вместимости 102 тысячи на товарище-

ском матче СССР — Бразилия, проигранном нами 0:3. 

Пеле держали, валили, а он в каждом тайме забил по 

мячу сначала Банникову, потом искренне уважаемо-

му мною Анзору Амберковичу Кавазашвили. И, знае-

те, тот проигрыш даже горечи не оставил. Ведь проиг-

рали команде Пеле. Естественно, закономерно, кра-

сиво. Болельщики расходились довольными. 

В футболе Пеле — непревзойденное человеческое со-

вершенство, которое Шекспир воспел устами Гамле-

та: «король людей и всех на земле живущих». Это по-

могало его стране. Пеле и сейчас символ Бразилии. 

Не только футбольной — всей. И по прошествии 

стольких лет все остается низменным: Пеле = фут-

бол, карнавалы кофе, Копакабана. В 2009 году на 

Конгрессе МОК в Копенгагене он на наших изумлен-

ных глазах выиграл для своей страны Олимпийские 

игры 2016 года. Победил и президента США Барака 

Обаму, вместе с женой с высоких трибун пропихи-

вавшего Америку, и многолетнего владыку спортив-

ного мира маркиза и экс-президента МОК Хуана Ан-

тонио Самаранча, умолявшего отдать голоса «ну в по-

следний раз, ну ради меня» его родной Барселоне. 

Проголосовали члены МОК скорее не за Рио-де-Жа-

нейро, а за просившего их об этом Пеле, которому не 

откажешь.

Горжусь, что среди сотни — единственный раз в ка-

рьере Пеле — безостановочно раздаваемых ин-

тервью было и одно, «РГ» доставшееся. Кстати, ин-

тервью мое получилось так себе. Бывает… 
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В матче с «Шахтером» мадридский суперклуб потерпел второе поражение подряд. А впереди игра с «Барселоной».

А К Ц Е Н Т

Пеле (Эдсон Арантис ду Насименту): 
Когда я попаду на небеса, Господь Бог 
примет меня так же, как сегодня 
принимает весь мир

— Государство вернет 13% с покупки абонементов 
в фитнес-центры — подробности на сайте
rg.ru/art/1975297

С МЕСТА СОБЫТИЙ

БРАЗИЛИЯ ЛИКУЕТ 
День рождения короля футбола 

Эдсона Арантис ду Насименту, из-

вестного всему миру как Пеле, яв-

ляется в Бразилии хоть и не офи-

циальным, но общенациональным 

праздником.

Пожелания крепкого здоровья 

Пеле будут доноситься из каждого 

уголка страны. А центр торжеств 

находится в штате Сан-Паулу, где 

Пеле родился как футболист и 

прославился как непревзойден-

ная звезда мирового футбола.

Накануне на сан-паульском стади-

оне Пакаэмбу, где еще совсем не-

давно в полевом госпитале лечили 

больных коронавирусом, вновь 

открыл свои двери Музей футбо-

ла. Его главная экспозиция теперь 

называется «Пеле 80 — король 

футбола». Перед самым открыти-

ем сюда вернули один из главных 

его экспонатов — футболку Пеле, в 

которой король принес своей 

сборной третью звезду победите-

ля ЧМ по футболу.

Поздравления и подарки к юбилею 

поступают Пеле отовсюду. В при-

брежном городе Сантос, где засия-

ла звезда Эдсона, один из извест-

нейших городских художников 

Бразилии Эдуардо Кобра посвятил 

королю фреску, которую он назвал 

«Сердце Сантоса». Произведение 

площадью 800 квадратных метров 

расположилось на здании Центра 

туристической активности — одной 

из архитектурных достопримеча-

тельностей города. Футбольный 

клуб «Сантос», которому Пеле от-

дал лучшие годы, подготовил целую 

серию мероприятий в честь юби-

лея своего самого известного игро-

ка. Правда, из-за пандемии корона-

вируса присутствовать на них смо-

жет лишь ограниченный круг лю-

дей. Но понаблюдать за происходя-

щим можно будет в онлайн-форма-

те. Среди прочих запланированных 

мероприятий здесь пройдет торже-

ственная процедура гашения юби-

лейной марки, а также будет пред-

ставлена новая футболка в честь 

1116 матчей, сыгранных Пеле.

Подготовил Иван Карташов, 
Бразилиа
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Авторитетно

Станислав Черчесов, 
главный тренер 
сборной России:
Так сложилось, что мне не дове-

лось встретиться с Пеле лично, 

но, конечно же, я не раз видел его 

игру по телевидению. Полностью 

согласен с теми оценками таланта 

этого выдающегося мастера, ко-

торые даны экспертами и болель-

щиками. 

Он трижды становился чемпио-

ном мира, причем первый раз — в 

17 лет. Это уже феноменальное 

достижение, не считая количест-

ва забитых мячей и других завое-

ванных титулов. Пеле отлично 

одарен физически, обладал пре-

красным дриблингом и голевым 

чутьем. Не говоря уже о скорост-

ных качествах и особом умении 

исполнения штрафных ударов. Я 

бы назвал это комплектом фут-

больных характеристик, которые 

свойственны единицам. На мой 

взгляд, он в чем-то опередил вре-

мя, потому что в пятидесятых-се-

мидесятых кроме него так пра-

ктически никто в футбол не играл.
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ГДЕ БУДЕМ СМОТРЕТЬ

24 октября, суббота, 
«Матч ТВ»
18.55 «Краснодар» — «Спартак». 

Прямая трансляция. 

«Матч Премьер»
13.55 «Динамо» — «Сочи». 

Прямая трансляция.

16.25 «Зенит» — «Рубин». 

Прямая трансляция.

18.55 «Локомотив» — «Ротор». 

Прямая трансляция.

25 октября, воскресенье, 
«Матч ТВ»
18.55 «Ахмат» — «Уфа». 

Прямая трансляция.

«Матч Премьер»
13.55 «Урал» — «Тамбов». 

Прямая трансляция.

16.25 «Ростов» — «Химки». 

Прямая трансляция.
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ЕДИНОБОРСТВА Чемпион UFC Хабиб Нурмагомедов готов завалить Джастина Гэтжи 

Выживший на «Острове»
Анна Козина

З
автра на «Бойцовском 
острове» в Абу-Даби состо-
ится самый ожидаемый и — 

на что все рассчитывают — са-
мый зрелищный бой года в сме-
шанных единоборствах. Обла-
датель пояса UFC в легком весе 
россиянин Хабиб Нурмагоме-
дов выйдет в октагон против 
временного чемпиона амери-
канца Джастина Гэтжи.

Для Нурмагомедова это бу-
дет уже третья защита титула, 
который он единогласным ре-

шением судей забрал у Эла Як-
винты в 2018 году. Потом были 
две более эффектные победы — 
над Конором Макгрегором бо-
левым приемом и Дастином По-
рье фирменным удушающим. 

Долгое время соперником 
номер один для себя Хабиб ви-
дел Тони Фергюсона. Но их 
встреча четыре раза откладыва-
лась из-за травм обоих бойцов. 
Потом пришла пандемия коро-
навируса. А скорее всего, окон-
чательно из обоймы Фергюсона 
выбил как раз Джастин Гэтжи — 
техническим нокаутом.

Удары, которые Гэтжи нанес 
Фергюсону, впечатлили даже 
бывшего чемпиона UFC в двух 
дивизионах Даниэля Кормье. 
Они дружат с Нурмагомедовым, 
так что Кормье тут же предосте-
рег своего «брата». 

— Это самый тяжелый бой в 
дивизионе для Хабиба, — сказал 
экс-чемпион MMA Junkie. — 
Джастин очень крутой боец. Гэ-
тжи, который дрался с Тони 
Фергюсоном в мае, опаснее для 
Хабиба, чем кто-либо другой, с 
кем он встречался в клетке. Все 
знают, в чем сила Хабиба. Но 

нужно уметь этому противосто-
ять. Вот почему Джастин самый 
опасный, потому что у него есть 
набор навыков, чтобы остано-
вить Нурмагомедова.

Судя по комментариям Хаби-
ба перед боем, он собирается 
придерживаться своей выиг-
рышной манеры, которая позво-
ляет оставаться ему непобе-
жденным: 28 боев без пораже-
ний. Он держит потенциальных 
соперников в страхе переводом 
в партер, где полностью берет 
контроль над оппонентом, про-
должая наносить удары. Все зна-
ют о его феноменальных борцов-
ских навыках и удушающих при-
емах. Нурмагомедов попытается 
в очередной раз их продемон-
стрировать. Хотя признается, 
что Гэтжи посильнее в борьбе, 
чем Макгрегор или Порье. 

— У меня очень жесткий со-
перник, он обладает хорошей 
ударной техникой.  «Динамит» 
в кулаках у него есть, он хорошо 
бьет ногами. Но я готовлю себя к 
тому, чтобы повалить его сто 
раз, — гнет свое Хабиб. 

По отношению к Гэтжи часто 
говорят о шансе панчера, то 
есть возможности поймать Нур-
магомедова на близком ударе. 
Но, похоже, это не единствен-
ное оружие американца. На это 
на пресс-конференции перед 
боем намекнул и глава UFC 
Дана Уайт, хотя в тот момент он 
и представлял Нурмагомедова 
как одну из главных звезд про-
моушена.  

— Не знаю, сколько времени 
Хабиб еще будет выступать. Но 
то, что он успел сделать, уже 

впечатляет. Его будут смотреть 
всегда. Хабиб сгенерировал бо-
лее 200 миллионов просмотров. 
Хабиб — номер один в игре UFC 
по числу тех, кто выбирает его 
профиль, — отметил Дана Уайт. — 
Но здесь сидит Гэтжи,который 
считает, что у него есть нужный 
для боя с Хабибом стиль. Все 
возможно. Именно это делает 
предстоящий поединок интере-
сным для всего мира.

Напомним, что бой пройдет 
без зрителей. А платные тран-
сляции раскупаются бешеными 
темпами. Дана Уайт почти уве-
рен, что будет побит рекорд 
Нурмагомедова — Макгрегора. 
За право увидеть эту драку в 
прямом эфире заплатили 2,4 
миллиона человек. 

В России — в Москве, Санкт-
Петербурге, Самаре, Сургуте, 
Казани, Тюмени и Екатеринбур-
ге — бой Хабиба можно будет по-
смотреть на большом экране. 
Крупная сеть кинотеатров пла-
нирует начать прямую трансля-
цию турнира UFC 254, где в ан-
деркарте будут драться и другие 
российские бойцы, в 21.00 по 
московскому времени. Прямую 
телетрансляцию покажет «РЕН 
ТВ». Главный бой начнется ори-
ентировочно в 23.00 мск.  

БАСКЕТБОЛ «Локомотив-Кубань», одержал важную победу 
в Еврокубке, одолев на своем паркете клуб из Андорры

Сорвали «МораБанк»

Илья Соболев 

К
раснодарский «Локо-
мотив-Кубань» про-
должает уверенную 
поступь во втором по 
престижу клубном 
турнире континента, 
Кубке Европы. «Же-
лезнодорожники» 
одержали уже тре-

тью победу, уверенно обыграв 
на своем паркете «МораБанк 
Андорру» — 76:61.

Не стоит обманываться на-
званием соперника: «Андорра» 
в клубном баскетболе это вовсе 
не сборная Андорры, являюща-
яся записным аутсайдером фут-
больной Европы. «МораБанк» 
выступает в испанском чемпио-
нате, который считается одним 
из сильнейших в Старом Свете, 
и имеет там репутацию крепко-
го середняка, способного пре-
поднести грандам неприятный 
сюрприз.  Так, в сентябре в фи-
нале Кубка Каталонии «Андор-
ра» огорчила представителя ев-
ропейской элиты «Барселону» 
— 85:84, а прямо перед выездом 
в Краснодар «МораБанк» обыг-
рал в овертайме победителя ба-
скетбольной Лиги чемпионов 
«Сан-Пабло Бургос» — 87:82.

Впрочем, команде Евгения 
Пашутина на своем паркете уда-
лось нейтрализовать опасного 
соперника. Отличный матч про-

вел недавно дебютировавший 
за «Локо» американец Кевин 
Харви, с 17 очками и 12 подбо-
рами оформивший дабл-дабл 
(двузначная результативность 
игрока в двух показателях. — 
Прим. «РГ»).  Тем же может по-
хвастаться его соотечественник 
Алан Уильямс, приплюсовав-
ший к 10 очкам 10 подборов. 

Что важно, ощутимый вклад 
в успех внесла и российская мо-
лодежь. Несмотря на важность 
матча, на паркете появлялись 
Григорий Мотовилов и Владис-
лав Емченко, ну а ярче всех в ко-
торый раз проявил себя 20-лет-
ний Андрей Мартюк с 7 очками, 
4 подборами и 3 передачами. 
Это все к тому, что когда Пашу-
тин говорил о намерении сде-
лать базовый клуб для сборной 
России, то явно не бросал слова 
на ветер.

Возможно, «Локо»был не так 
результативен, как неделю на-
зад, когда «накидал» 105 очков 
литовскому «Литкабелису», 
зато краснодарцы здорово про-

явили себя в других компонен-
тах. Например, сделали 51 под-
бор, из которых 38 под своим 
щитом. Оба показателя — рекор-
дные для клуба.

— Это был важный матч с точ-
ки зрения перспектив для ко-
манды. Вторую игру подряд мы 
начали не совсем собранно и 
местами теряли концентрацию, 
в связи с этим главный тренер 
вынужден был вносить коррек-
тивы. Мы проявили характер, 
собрались и не дали сопернику 
почувствовать, что у него есть 
шансы на победу. Мы контроли-
ровали игру и заслуженно побе-
дили, — подытожил президент 
БК «Локомотив-Кубань» Анд-
рей Ведищев.

Вообще форма, которую на-
брал «Локо», впечатляет. Осо-
бенно если учесть, что красно-
дарцы не меньше других по-
страдали от пандемии корона-
вируса, которая, по сути, сорва-
ла клубу нормальную подготов-
ку к сезону.  Впассиве у «Локо» 
на данный момент всего два по-

ражения: в матчах с фаворита-
ми Единой лиги и Еврокубка 
ЦСКА и итальянским «Вирту-
сом», соответственно. Покви-
таться за это поражение на сво-
ем паркете у краснодарцев бу-
дет возможность 11 ноября, ну а 
ближайший матч в Еврокубке 
«Локо» проведет на выезде про-
тив «Монако» 28 октября.

Добавим, что наряду с ку-
банцами свой очередной матч в 
Еврокубке должен был прове-
сти и казанский УНИКС, но он 
был отменен из-за вспышки ко-
вида в стане соперника, фран-
цузского «Бурка».

Между тем вчера стартовал 
очередной тур Евролиги. Мо-
сковский ЦСКА в гостях встре-
чался с сербской «Црвеной Зве-
здой»: результат этого матча 
стал известен уже поздно вече-
ром. А сегодня подмосковные 
«Химки» примут израильский 
«Маккаби». Увы, по распоряже-
нию властей Московской обла-
сти, игра пройдет при пустых 

трибунах. Зато наставник ко-
манды Римас Куртинайтис на-
конец-то сможет воспользо-
ваться в Евролиге услугами сво-
их лидеров во главе с Алексеем 
Шведом, вернувшихся в обойму 
клуба.  

Игроки «Локо» в матче с «Андоррой» 
доминировали как под своим 
щитом, так и под чужим.

Хабиб Нурмагомедов знает, как заставить соперника сдаться, чтобы выйти из «клетки» победителем.

А К Ц Е Н Т

В матче с «Андоррой» игроки 
«Локомотива-Кубани» сделали 
51 подбор, установив клубный рекорд

НОВОСТИ 

Названа дата
проведения
жребия 
европейского 
отбора на ЧМ

ПОГАДАЮТ
НА ШАРАХ
Артур Нанян

Жеребьевка квалификационно-
го турнира чемпионата мира-
2022 в зоне УЕФА пройдет 7 де-
кабря в Цюрихе. Об этом сооб-
щает пресс-служба Междуна-
родной федерации футбола 
(ФИФА). 

Всего в жеребьевке примут 
участие 55 национальных ко-
манд, 13 из которых получат 
путевки на первенство плане-
ты. Сборные будут разбиты на 
десять групп: пять по шесть ко-
манд и пять по пять. В рамках 
группы каждая сборная по разу 
встретится с каждой дома и на 
чужом поле. 

Победители групп попадут 
на ЧМ-2022 напрямую. Облада-
тели вторых мест и еще два 
представителя из Лиги наций 
проведут стыковые игры, что-
бы определить трех последних 
участников первенства плане-
ты от Европы. Напомним, что 
африканские, азиатские и юж-
ноамериканские команды уже 
начали отборочный турнир 
чемпионата мира. Европейская 
же квалификация пройдет с 
марта по ноябрь 2021 года.

Накануне ФИФА опублико-
вала обновленную версию рей-
тинга сборных. В нем Россия 
ухудшила свои позиции, опу-
стившись с 32-го на 34-е место. 

Последний сбор для подо-
печных Станислава Черчесова 
получился не самым удачным: 
наши сначала проиграли в то-
варищеском матче Швеции 
(1:2), затем набрали лишь два 
очка в матчах Лиги наций с тур-
ками (1:1) и венграми (0:0).

В топ-10 рейтинга произош-
ло лишь два изменения: Испа-
ния вышла на шестое место, 
опередив Уругвай, а Аргентина 
обошла Хорватию и занимает 
восьмую строчку. Полностью 
первая десятка выглядит следу-
ющим образом: Бельгия, Фран-
ция, Бразилия, Англия, Порту-
галия, Испания, Уругвай, Арген-
тина, Хорватия и Колумбия.  

Гонщики 
Грожан 
и Магнуссен
покинули 
«Хаас» 

СТРОЯТ СВОЙ
МАРШРУТ
Сергей Литвинов

Пилот команды «Формулы-1» 
«Хаас» датчанин Кевин Маг-
нуссен вслед за Роменом Гро-
жаном покинет в конце сезона 
американскую «конюшню».

Таким образом, состав гон-
щиков «Хааса» на следующий 
сезон полностью обновится. 
Магнуссен отметил, что он про-
вел четыре прекрасных года в 
команде. О своем будущем он 
планирует сообщить позднее.

— Всем привет. Сезон «Фор-
мулы-1» 2020 года станет для 
меня последним в команде 
«Хаас». Оглядываясь назад, мы 
провели прекрасные четыре се-
зона. Быть частью совершенно 
новой команды было вызовом, 
который мне очень понравился, 
и это принесло мне огромный 
опыт. Я все еще работаю над 
своими планами. В этом сезоне 
впереди еще шесть гонок. Мне 
бы хотелось отдать все силы, 
чтобы финишировать на высо-
те. Спасибо всем за поддержку, 
— написал Магнуссен на своей 
странице в «Инстаграме».

Руководитель «Хааса» Гюн-
тер Штайнер поблагодарил 
Магнуссена и Грожана за вре-
мя, проведенное в коллективе, 
и отметил их вклад в развитие 
команды. 

— Ромен был фундаменталь-
ной частью нашего проекта, по-
скольку мы стремились при-
влечь на борт пилота, обладаю-
щего как скоростью, так и опы-
том. Его результаты в начале 
2016 года были справедливой 
наградой не только за его соб-
ственный талант, но и за огром-
ное количество усилий, кото-
рые команда приложила, чтобы 
быть в пелотоне в том сезоне. 
Когда через сезон к нам присое-
динился Кевин, мы немедленно 
начали набирать очки обеими 
машинами, и, конечно же, нель-
зя забывать первый двойной 
финиш в зачетной десятке в Мо-
нако. У нас много хороших вос-
поминаний, — приводит слова 
Штайнера официальный сайт 
«конюшни».  
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Организационный комитет по подготовке, созыву и проведе-
нию учредительного съезда политической партии с предполага-
емым названием «РОССИЯ БЕЗ КОРРУПЦИИ» уведомляет о 
намерении создать партию и о предоставлении 08.10.2020 г. в 
Минюст России документов, предусмотренных ст. 12 Федераль-
ного закона от 11.07.2001 г. № 95-ФЗ «О политических парти-
ях». Уполномоченное лицо оргкомитета – Каменев М.В.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Публикация  
о проведении общественных обсуждений

АО «Апатит» совместно с Администрацией Балаковского 
муниципального района Саратовской области информирует 
о проведении общественных обсуждений намечаемой хо-
зяйственной деятельности по объекту государственной 
экологической экспертизы: проект технической документации 
(ПТД) на агрохимикат «Удобрение азотно-фосфорное се-
росодержащее марки: NP+S=14:40+7, NP+S=14:40+7+1Zn» 
(регистрант АО «Апатит»), включая материалы оценки воз-
действия на окружающую среду (ОВОС) и техническое задание 
(ТЗ) на проведение ОВОС.

Обсуждение состоится 24 ноября 2020 года в 14.30 
по адресу: Российская Федерация, Саратовская область, Бала-
ковский район, село Быков Отрог, проезд Химиков, 1, в здании 
физкультурно-оздоровительного комплекса на территории Ба-
лаковского филиала АО «Апатит».

Приглашаются все желающие граждане и представители 
общественных организаций (наличие паспорта обязательно). 
Начало регистрации участников 24 ноября 2020 года в 13.00.

Название намечаемой деятельности: производство 
и применение агрохимиката.

Цель намечаемой деятельности: применение агрохими-
ката для выращивания сельскохозяйственной продукции.

Месторасположение намечаемой деятельности: про-
изводство агрохимиката в Балаковском филиале АО «Апатит» 
по адресу: Российская Федерация, 413810, Саратовская область, 
Балаковский район, село Быков Отрог, проезд Химиков, 1.

Применение агрохимиката: на почвах территории Рос-
сийской Федерации для выращивания сельскохозяйственной 
продукции.

Наименование и адрес заказчика: АО «Апатит», 162622, 
Вологодская область, г. Череповец, Северное шоссе, д. 75.

Примерные сроки проведения ОВОС: III квартал 
2020 г. — I квартал 2021 г.

Орган, ответственный за организацию общественного 
обсуждения: Администрация Балаковского муниципального 
района.

Форма общественных обсуждений: общественные слу-
шания.

Форма и сроки представления замечаний и предложе-
ний: замечания и предложения в письменной форме прини-
маются с 23 октября 2020 г. по 25 декабря 2020 г. по адресу: 
413840, Российская Федерация, Саратовская область, город 
Балаково, ул. Братьев Захаровых, д. 8 «А», вход «ДРОЗД-
Балаково», кабинет Совета ветеранов, по рабочим дням с 9.00 
по 12.00 и с 14.00 по 17.00. 

или по электронной почте: AEIvanova@phosagro.ru, 
EAdamtsev@phosagro.ru.

Сроки и место доступности для ознакомления c ма-
териалами общественных слушаний: проект технической 
документации, включая материалы ОВОС и ТЗ ОВОС, до-
ступны для рассмотрения с 23 октября 2020 г. по 25 декабря 
2020 г. по адресу:

—  413840, Российская Федерация, Саратовская область, 
город Балаково, ул. Братьев Захаровых, д. 8 «А», вход 
«ДРОЗД-Балаково», кабинет Совета ветеранов, по рабо-
чим дням с 9.00 по 12.00 и с 14.00 по 17.00;

—  в сети Интернет на сайте: www.phosagro.ru.
НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Положение команд 
в группе «С»

В П О +/-
Виртус 4 0 337-291 46

Локомотив-Кубань 3 1 349-294 55

Монако 3 1 345-291 54

Андорра 1 3 274-300 -26

Литкабелис 1 3 274-336 -62

Антверп 0 4 269-336 -67

Кстати

Президент БК «Локомотив-Кубань» Андрей Ведищев удостоен звания 

«Заслуженный работник физической культуры и спорта Кубани». Веди-

щев возглавляет клуб с 2003 года. При нем система подготовки резерва 

основы стала насчитывать семь команд в возрастных группах от 16 до 22 

лет. В них были подготовлены победители Универсиад, Кубка России. Иг-

роки из этих команд регулярно вызываются в сборные U16, U18 и U20.

ГДЕ БУДЕМ СМОТРЕТЬ

24 октября, суббота, 
РЕН ТВ
22.30 Турнир по смешанным 

единоборствам UFC. 

Прямая трансляция. 

Х. Нурмагомедов — Д. Гэтжи

ГДЕ БУДЕМ СМОТРЕТЬ

23 октября, пятница, 
«Матч ТВ»
19.55 «Химки» — «Маккаби». 

Прямая трансляция.

ИЗВЕЩЕНИЕ О ПРОВЕДЕНИИ  
ОБЩЕСТВЕННЫХ ОБСУЖДЕНИЙ

АО «ПОЛИЭФ» совместно с администрацией Муниципаль-
ного района Благовещенский район Республики Башкортос-
тан уведомляет о начале общественных обсуждений (в форме 
общественных слушаний) по объекту государственной эко-
логической экспертизы по проектной документации «Строи-
тельство резервуаров вертикальных стальных для сбора про-
мышленных вод».

Цель намечаемой деятельности: строительство двух 
вертикальных резервуаров (РВС) объемом 10000 м3 каждый, 
предназначенных для обеспечения очистных сооружений 
предприятия резервным местом приема и усреднения сточных 
вод в период текущей эксплуатации и на период аварийной си-
туации.

Местоположение намечаемой деятельности: Респуб-
лика Башкортостан, Благовещенский район, г. Благовещенск, 
ул. Социалистическая, д. 71, кадастровый номер земельного 
участка 02:69:020101:115

Заказчик: АО «ПОЛИЭФ», адрес: 453434, Республика 
Башкортостан, г. Благовещенск, ул. Социалистическая, д. 71, 
руководитель проекта Палеев В.Н.

Проектировщик (разработчик ПД и ОВОС):  
ООО «НПО «НХП», 355000, Ставропольский край, город Став-
рополь, улица Доваторцев, дом 38а, тел.: +7 /8652/ 31-41-31, 
главный инженер проекта Михайлов С.С.

Орган, ответственный за организацию и проведение 
общественных обсуждений: Администрация Муниципаль-
ного района Благовещенский район Республики Башкортос-
тан.

Сроки проведения слушаний ТЗ на ОВОС: 22.10.2020 — 
23.11.2020 г.

Предполагаемая форма общественных обсуждений на пер-
вом этапе: регистрация мнения общественности в письменном 
виде в Журнале регистрации замечаний и предложений.

С целью информирования и участия общественности в про-
цессе оценки воздействия на окружающую среду на первом 
этапе представляются информация о намечаемой деятельнос-
ти и проект Технического задания на разработку ОВОС. Вся 
информация будет доступна заинтересованной общественнос-
ти с 22 октября 2020 г. по следующему адресу:

453431, Республика Башкортостан, г. Благовещенск, ул. Се-
дова, 96 (Администрация Муниципального района Благове-
щенский район Республики Башкортостан), время приема: 
Понедельник-пятница 08.30—17.30, перерыв на обед: 12.30—
13.30, выходной: суббота-воскресенье. 

Для учета мнения общественности по указанному адресу бу-
дет размещен Журнал регистрации замечаний и предложений, 
в котором можно оставить свои замечания и предложения в 
письменном виде относительно предполагаемых работ, а так-
же состава и структуры Технического задания на разработку 
материалов ОВОС.

Прием замечаний и предложений к проекту Технического 
задания будет осуществляться в течение 30 дней с момента 
публикации настоящего уведомления в официальных изда-
ниях. Техническое задание будет доступно общественности в 
течение всего времени проведения ОВОС.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ
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